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ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

Иван Петров

Специальная  военная операция 
Вооруженных сил РФ началась в 
четверг рано утром с точечных 
ударов по военным объектам на 
территории Украины. Применя-
лось исключительно высоко-
точное оружие, а цели были вы-
верены — это оружейные склады, 
военные аэродромы, полигоны с 
бронетехникой.   Никаких 
танков, пересекающих россий-
ско-украинскую границу и втор-
гающихся в города, никто так и 
не смог заснять. Поэтому выло-
жить такие кадры у нациков при 
всем желании не вышло. Дей-
ствия на земле взяли на себя си-
ловые структуры Донецкой и Лу-
ганской народных республик. 
«На данный момент я точно могу 
сказать, что российских военных 
здесь нет. Наступательная опера-
ция идет силами Народной мили-
ции ДНР», — заявил официаль-
ный представитель Народной 
милиции ДНР Эдуард Басурин. 

Впрочем, этого оказалось до-
статочно, чтобы заставить рети-
роваться всех украинских по-
граничников. «По состоянию на 
13.00 мск все украинские по-
граничники на российско-укра-
инской границе перестали не-
сти службу и покинули места 
своего расположения», — сооб-
щил Центр общественных свя-
зей ФСБ России.

Более того, 42 украинских 
пограничника добровольно 
перешли на территорию РФ, 
заявив о своем желании отка-
заться проходить дальнейшую 
службу на Украине. «В 11.15 в 
пункт пропуска Троебортное 
Погрануправления ФСБ России 
по Брянской области прибыли 
26 военнослужащих Госпогран-
службы Украины. Еще 16 укра-
инских пограничников в 12.10 
прибыли в пункт пропуска 
Джанкой Погрануправления 
ФСБ России по Респуб-
лике Крым», — расска-
зали в  спецслужбе.

У
важаемые граждане 
России! Дорогие дру-
зья!
Сегодня вновь счи-
таю необходимым 
вернуться к трагиче-
с к и м  с о б ы т и я м , 
происходящим на 
Донбассе, и ключе-

вым вопросам обеспечения без-
опасности самой России.

Начну с того, о чем говорил в 
своем обращении от 21 февра-
ля текущего года. Речь о том, 
что вызывает у нас особую оза-
боченность и тревогу, о тех 
фундаментальных угрозах, ко-
торые из года в год шаг за ша-
гом грубо и бесцеремонно со-
здаются безответственными 
политиками на Западе в отно-
шении нашей страны. Имею в 
виду расширение блока НАТО 
на восток, приближение его во-
енной инфраструктуры к рос-
сийским границам.

Хорошо известно, что на про-
тяжении 30 лет мы настойчиво 
и терпеливо пытались догово-
риться с ведущими странами 
НАТО о принципах равной и не-
делимой безопасности в Евро-
пе. В ответ на наши предложе-
ния мы постоянно сталкивались 
либо с циничным обманом и 
враньем, либо с попытками дав-
ления и шантажа, а Североат-
лантический альянс тем време-
нем, несмотря на все наши про-
тесты и озабоченности, неу-
клонно расширяется. Военная 
машина движется и, повторю, 
приближается к нашим грани-
цам вплотную.

Почему все это происходит? 
Откуда эта наглая манера разго-
варивать с позиции собствен-
ной исключительности, непо-
грешимости и вседозволенно-
сти? Откуда наплевательское, 
пренебрежительное отношение 
к нашим интересам и абсолют-
но законным требованиям?

Ответ ясен, все понятно и 
очевидно. Советский Союз в 
конце 80-х годов прошлого века 
ослаб, а затем и вовсе развалил-
ся. Весь ход происходивших то-
гда событий — это хороший урок 
для нас и сегодня, он убедитель-
но показал, что паралич власти, 
воли — это первый шаг к полной 
деградации и забвению. Стоило 
нам тогда на какое-то время по-
терять уверенность в себе, и все 
— баланс сил в мире оказался на-
рушенным.

Это привело к тому, что 
прежние договоры, соглаше-
ния уже фактически не дей-

ствуют. Уговоры и просьбы не 
помогают. Все, что не устраи-
вает гегемона, власть предер-
жащих, объявляется архаич-
ным, устаревшим, ненужным. 
И наоборот: все, что кажется 
им выгодным, преподносится 
как истина в последней инстан-
ции, продавливается любой це-
ной, хамски, всеми средства-
ми. Несогласных ломают через 
колено. 

То, о чем сейчас говорю, ка-
сается не только России и не 
только у нас вызывает озабо-
ченности. Это касается всей си-
стемы международных отноше-
ний, а подчас даже и самих со-
юзников США. После развала 
СССР фактически начался 
передел мира, и сложившиеся к 
этому времени нормы между-
народного права,  а ключевые, 
базовые из них были приняты 
по итогам Второй мировой вой-
ны и во многом закрепляли ее 
результаты, стали мешать тем, 
кто объявил себя победителем в 
«холодной войне».

Конечно, в практической 
жизни, в международных отно-
шениях, в правилах по их регу-
лированию нужно было учиты-
вать и изменения ситуации в 
мире, и самого баланса сил. Од-
нако делать это следовало про-
фессионально, плавно, терпе-
ливо, с учетом и уважением ин-
тересов всех стран и при пони-
мании своей ответственности. 
Но нет — состояние эйфории от 
абсолютного превосходства, 
своего рода современного вида 
абсолютизма, да еще и на фоне 
низкого уровня общей культу-
ры и чванства тех, кто готовил, 
принимал и продавливал вы-
годные лишь для себя решения. 
Ситуация начала развиваться 
по другому сценарию. 

За примерами далеко ходить 
не нужно. Сперва без всякой 
санкции Совета Безопасности 
ООН провели кровопролитную 
военную операцию против Бел-
града, использовали авиацию, 
ракеты прямо в самом центре 
Европы. Несколько недель не-
прерывных бомбежек по мир-
ным городам, по жизнеобеспе-
чивающей инфраструктуре. 
Приходится напоминать эти 
факты, а то некоторые западные 
коллеги не любят вспоминать те 
события, а, когда мы говорим об 
этом, предпочитают указывать 
не на нормы международного 
права, а на обстоятельства, ко-
торые трактуют так, как счита-
ют нужным.

Затем наступила очередь 
Ирака, Ливии, Сирии. Нелеги-
тимное использование военной 
силы против Ливии, извраще-
ние всех решений Совета Без-
опасности ООН по ливийскому 
вопросу привели к полному раз-

рушению государства, к тому, 
что возник огромный очаг меж-
дународного терроризма, к 
тому, что страна погрузилась в 
гуманитарную катастрофу, в пу-
чину непрекращающейся до сих 
пор многолетней гражданской 

войны. Трагедия, на которую об-
рекли сотни тысяч, миллионы 
людей не только в Ливии, но и во 
всем этом регионе, породила 
массовый миграционный исход 
из Северной Африки и Ближнего 
Востока в Европу.

Подобную судьбу уготовили 
и Сирии.  Боевые действия 
западной коалиции на террито-
рии этой страны без согласия 
сирийского правительства и 
санкции Совета Безопасности 
ООН — это не что иное, как 
агрессия, интервенция.

Однако особое место в этом 
ряду занимает, конечно же, втор-
жение в Ирак тоже без всяких 
правовых оснований. В качестве 

предлога выбрали якобы имею-
щуюся у США достоверную ин-
формацию о наличии в Ираке 
оружия массового поражения. В 
доказательство этому публично, 
на глазах у всего мира Госсекре-
тарь США тряс какой-то пробир-
кой с белым порошком, уверяя 
всех, что это и есть химическое 
оружие, разрабатываемое в 
Ираке. А потом оказалось, что 
все это подтасовка, блеф: ника-
кого химического оружия в Ира-
ке нет. Невероятно, удивительно, 
но факт остается фактом. Имело 
место вранье на самом высоком 
государственном уровне и с вы-
сокой трибуны ООН. А в ре-
зультате — огромные жертвы, 

разрушения,  невероятный 
всплеск терроризма.

Вообще складывается впе-
чатление, что практически вез-
де, во многих регионах мира, 
куда Запад приходит устанав-
ливать свой порядок, по итогам 
остаются кровавые, незажива-
ющие раны, язвы международ-
ного терроризма и экстремиз-
ма. Все, о чем сказал, это наи-
более вопиющие, но далеко не 
единственные примеры прене-
брежения международным 
правом.

В этом ряду и обещания на-
шей стране не расширять ни на 
один дюйм НАТО на восток. По-
вторю, обманули, а выражаясь 

народным языком, просто кину-
ли. Да, часто можно слышать, 
что политика — грязное дело. 
Возможно, но не настолько же, 
не до такой же степени. Ведь та-
кое шулерское поведение про-
тиворечит не только принципам 
международных отношений, но 
прежде всего общепризнанным 
нормам морали и нравственно-
сти. Где же здесь справедливость 
и правда? Одна лишь 
сплошная ложь и лице-
мерие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Публикуем обращение президента РФ Владимира Путина

Сила — в справедливости и правде.
А правда на нашей стороне

Юрий Гаврилов

С 
самого начала специаль-
ной военной операции на 
Украине Минобороны 

России в своих официальных 
сообщениях подчеркивало, что 
она не нацелена на мирных жи-
телей и разрушение городов 
республики.

Не случайно еще в первом 
заявлении военного ведомства 
это утверждение было выделе-
но заглавными буквами. Звуча-
ло оно так: «Вооруженные силы 
России никаких ракетных, ар-
тиллерийских ударов не нано-
сят по городам Украины. Высо-
коточными средствами пораже-
ния выводится из строя военная 
инфраструктура: военные аэро-
дромы, авиация, объекты ПВО 
Вооруженных сил Украины. Гра-
жданскому населению ничего 
не угрожает».

Далее, по мере развития со-
бытий, эти сообщения носили 

по большей части новостной ха-
рактер. Но самое главное там 
тоже выделялось. Минобороны 
России сообщало: «Военнослу-
жащие пограничной службы 
Украины никакого сопротивле-
ния российским подразделени-
ям не оказывают. Средства про-
тивовоздушной обороны Во-
оруженных сил Украины подав-
лены. Военная инфраструктура 
авиационных баз Вооруженных 
сил Украины выведена из строя. 
Информация зарубежных СМИ 
о якобы сбитом над территори-
ей Украины российском само-
лете не соответствует действи-
тельности».

О динамике развития собы-
тий говорит следующее заявле-
ние Минобороны России. Оно 
звучало так: «Данные средства 
разведки показывают,  что 
подразделения и военнослужа-
щие вооруженных сил Украины 
массово покидают занимаемые 
позиции, бросая вооружение. 

Позиции подразделений воору-
женных сил Украины, сложив-
ших оружие, ударам не подвер-
гаются. Вооруженные силы Рос-
сии не наносят ударов по горо-
дам Украины. Мирному населе-
нию ничего не угрожает. Высо-
коточным оружием выводится 
из строя только военная инфра-
структура, объекты противоз-
душной обороны, военные 
аэродромы, авиация вооружен-
ных сил Украины. Заявление 
главнокомандующего ВСУ Ва-
лерия Залужного о якобы поте-
рях российских самолетов и 
бронетехники является полным 
враньем».

В 13 часов по московскому 
времени обобщенную на тот мо-
мент картину происходящей на 
Украине специальной военной 
операции представил на бри-
финге официальный представи-
тель Минобороны РФ 
генерал-майор Игорь 
Конашенков. 

Владимир Путин: Уверен, 
что  преданные своей стране солда-
ты и офицеры Вооруженных сил 
России профессионально 
и мужественно исполнят свой долг.

По данным Минобороны России, выведены из строя 83 наземных объекта военной инфраструктуры Украины. 

А К Ц Е Н Т

Те, кто претендует на мировое 
господство, публично, безнаказанно 
и, подчеркну, без всяких на то оснований 
объявляют нас, Россию, своим врагом

Австралийский доллар 62,4844
Азербайджанский манат 51,1647
Армянский драм** 18,1102
Белорусский рубль 31,0349
Болгарский лев 50,0137
Бразильский реал 17,3504

Венгерский форинт** 26,9505
Вон Республики Корея*** 72,2627
Гонконгский доллар 11,1339
Датская крона 13,1467
Доллар США 86,9288
Евро 97,7688

Индийская рупия* 11,5478
Казахстанский тенге** 18,5306
Канадский доллар 67,9344
Киргизский сом* 10,2478
Китайский юань 13,7485
Молдавский лей* 48,1600

Новый туркменский манат 24,8723
Норвежская крона* 96,8976
Польский злотый 21,1434
Румынский лей 19,7637
СДР  121,9107
Сингапурский доллар 64,2917

Таджикский сомони* 77,0304
Турецкая лира* 61,5530
Узбекский сум**** 80,1905
Украинская гривна* 29,0750
Фунт стерлингов  117,1539
Чешская крона* 39,2561

Шведская крона* 91,4588
Швейцарский франк 94,4673
Южноафриканский рэнд* 56,9685
Японская иена** 75,7582

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.02.22

Наш специальный корреспондент Руслан Мельников 
передает из Донецка: 
Город ушел на фронт. Сейчас на мобилизационных 
пунктах Донецка все больше людей, далеких 
от войны, но готовых встать на защиту своего дома

Татьяна Москалькова: 
Речь идет именно о геноциде по отношению 
к мирному населению Донбасса. И я лично не раз 
обращалась к Верховному комиссару ООН — 
но наш голос не услышан
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Сила — в справедливости и правде.
А правда на нашей стороне

Кстати, сами амери-
канские политики, по-
литологи и журнали-

сты пишут и говорят о том, что 
внутри США создана в послед-
ние годы настоящая «империя 
лжи». Трудно с этим не согла-
ситься — так оно и есть. Но не 
надо скромничать: США — это 
все-таки великая страна, систе-
мообразующая держава. Все ее 
сателлиты не только безропот-
но и покорно поддакивают, под-
певают ей по любому поводу, но 
еще и копируют ее поведение, с 
восторгом принимают предла-
гаемые им правила. Поэтому с 
полным на то основанием, уве-
ренно можно сказать, что весь 
так называемый западный блок, 
сформированный США по свое-
му образу и подобию, весь он 
целиком и есть та самая «импе-
рия лжи».

Что касается нашей стра-
ны, то после развала СССР при 
всей беспрецедентной откры-
тости новой современной Рос-
сии, готовности честно рабо-
тать с США и другими запад-
ными партнерами и в услови-
ях фактически одностороннего 
разоружения нас тут же попы-
тались дожать, добить и разру-
шить уже окончательно. Имен-
но так и было в 90-е годы, в на-
чале 2000-х годов, когда так на-
зываемый коллективный Запад 
самым активным образом под-
держивал сепаратизм и банды 
наемников на юге России. Ка-
ких жертв, каких потерь нам то-
гда все это стоило, через какие 
испытания пришлось пройти, 
прежде чем мы окончательно 
сломали хребет международ-
ному терроризму на Кавказе. 
Мы помним это и никогда не за-
будем.

Да собственно, и до послед-
него времени не прекращались 
попытки использовать нас в 
своих интересах, разрушить 
наши традиционные ценности и 
навязать нам свои псевдоценно-
сти, которые разъедали бы нас, 
наш народ изнутри, те установ-
ки, которые они уже агрессивно 
насаждают в своих странах и ко-
торые прямо ведут к деградации 
и вырождению, поскольку про-
тиворечат самой природе чело-
века. Этому не бывать, никогда 
и ни у кого этого не получалось. 
Не получится и сейчас.

Несмотря ни на что, в дека-
бре 2021 года мы все-таки в оче-
редной раз предприняли попыт-
ку договориться с США и их со-
юзниками о принципах обес-
печения безопасности в Евро-
пе и о нерасширении НАТО. Все 
тщетно. Позиция США не ме-
няется. Они не считают нуж-
ным договариваться с Росси-
ей по этому ключевому для нас 

вопросу, преследуя свои цели, 
пренебрегают нашими интере-
сами. 

И конечно, в этой ситуации у 
нас возникает вопрос: а что же 
делать дальше, чего ждать? Мы 
хорошо знаем из истории, как в 
40-м году и в начале 41-го года 
прошлого века Советский Союз 
всячески стремился предотвра-
тить или хотя бы оттянуть нача-
ло войны. Для этого в том числе 
старался буквально до послед-
него не провоцировать потен-
циального агрессора, не осу-
ществлял или откладывал са-
мые необходимые, очевидные 
действия для подготовки к от-
ражению неизбежного нападе-
ния. А те шаги, которые все же 
были в конце концов предпри-
няты, уже катастрофически за-
поздали.

В результате страна оказа-
лась не готова к тому, чтобы в 
полную силу встретить наше-
ствие нацистской Германии, 
которая без объявления войны 
напала на нашу Родину 22 июня 
1941 года. Врага удалось оста-
новить, а затем и сокрушить, 
но колоссальной ценой. Попыт-
ка ублажить агрессора в пред-
дверии Великой Отечественной 
войны оказалась ошибкой, кото-
рая дорого стоила нашему наро-
ду. В первые же месяцы боевых 
действий мы потеряли огром-
ные, стратегически важные тер-
ритории и миллионы людей. 
Второй раз мы такой ошибки не 
допустим, не имеем права.

Те, кто претендуют на миро-
вое господство, публично, без-
наказанно и, подчеркну, без 
всяких на то оснований объяв-
ляют нас, Россию, своим вра-
гом. Они, действительно, рас-
полагают сегодня большими 
финансовыми, научно-техно-
логическими и военными воз-
можностями. Мы знаем об этом 
и объективно оцениваем по-
стоянно звучащие в наш адрес 
угрозы в сфере экономики — 
так же, как и свои возможности 
противостоять этому наглому и 
перманентному шантажу. По-
вторю, мы оцениваем их без ил-
люзий, предельно реалистично.

Что касается военной сфе-
ры, то современная Россия даже 
после развала СССР и утраты 

значительной части его потен-
циала является сегодня одной 
из самых мощных ядерных дер-
жав мира и, более того, облада-
ет определенными преимуще-
ствами в ряде новейших видов 
вооружения. В этой связи ни у 
кого не должно быть сомнений 
в том, что прямое нападение 
на нашу страну приведет к раз-
грому и ужасным последстви-
ям для любого потенциального 
агрессора.

Вместе с тем технологии, в 
том числе оборонные, меняют-
ся быстро. Лидерство в этой об-
ласти переходит и будет пере-
ходить из рук в руки, а вот во-
енное освоение прилегающих 
к нашим границам террито-
рий, если мы позволим это сде-
лать, останется на десятилетия 
вперед, а может, и навсегда и бу-

дет создавать для России посто-
янно нарастающую, абсолютно 
неприемлемую угрозу.

Уже сейчас, по мере расши-
рения НАТО на восток, ситуа-
ция для нашей страны с каждым 
годом становится все хуже и 
опаснее. Более того, в последние 
дни руководство НАТО прямо 
говорит о необходимости уско-
рить, форсировать продвиже-
ние инфраструктуры Альянса к 
границам России. Другими сло-
вами — они ужесточают свою по-
зицию. Продолжать просто на-
блюдать за тем, что происходит, 
мы больше не можем. Это было 
бы с нашей стороны абсолютно 
безответственно.

Дальнейшее расширение ин-
фраструктуры Североатланти-
ческого альянса, начавшееся 
военное освоение территорий 
Украины для нас неприемлемы. 
Дело, конечно, не в самой ор-
ганизации НАТО — это только 
инструмент внешней полити-
ки США. Проблема в том, что на 
прилегающих к нам территори-
ях — замечу, на наших же исто-
рических территориях — созда-
ется враждебная нам «антиРос-
сия», которая поставлена под 
полный внешний контроль, уси-
ленно обживается вооруженны-
ми силами натовских стран и 
накачивается самым современ-
ным оружием. 

Для США и их союзников это 
так называемая политика сдер-

живания России, очевидные 
геополитические дивиденды. А 
для нашей страны — это в итоге 
вопрос жизни и смерти, вопрос 
нашего исторического будуще-
го как народа. И это не преуве-
личение — это так и есть. Это ре-
альная угроза не просто нашим 
интересам, а самому существо-
ванию нашего государства, его 
суверенитету. Это и есть та са-
мая красная черта, о которой 
неоднократно говорили. Они ее 
перешли.

В этой связи — и о положе-
нии в Донбассе. Мы видим, что 
те силы, которые в 2014 году со-
вершили на Украине госперево-
рот, захватили власть и удержи-
вают ее с помощью, по сути, де-
коративных выборных проце-
дур, окончательно отказались 
от мирного урегулирования 
конфликта. Восемь лет, беско-
нечно долгих восемь лет мы де-
лали все возможное, чтобы си-
туация была разрешена мирны-
ми, политическими средствами. 
Все напрасно.

Как уже говорил в своем пре-
дыдущем обращении, нельзя 
без сострадания смотреть на то, 
что там происходит. Терпеть все 
это было уже просто невозмож-
но. Необходимо было немедлен-
но прекратить этот кошмар — ге-
ноцид в отношении проживаю-
щих там миллионов людей, ко-
торые надеются только на Рос-
сию, надеются только на нас с 
вами. Именно эти устремления, 
чувства, боль людей и были для 
нас главным мотивом принятия 
решения о признании народных 
республик Донбасса.

Что считаю важным допол-
нительно подчеркнуть. Веду-
щие страны НАТО для достиже-
ния своих собственных целей во 
всем поддерживают на Украине 
крайних националистов и нео-
нацистов, которые в свою оче-
редь никогда не простят крым-
чанам и севастопольцам их сво-
бодный выбор — воссоединение 
с Россией.

Они, конечно же, полезут и 
в Крым, причем так же, как и на 
Донбасс, с войной, с тем, что-
бы убивать, как убивали безза-
щитных людей каратели из банд 
украинских националистов, по-
собников Гитлера во время Ве-
ликой Отечественной войны. 
Откровенно заявляют они и о 
том, что претендуют на целый 
ряд других российских терри-
торий.

Весь ход развития событий 
и анализ поступающей инфор-
мации показывает, что столк-
новение России с этими сила-
ми неизбежно. Это только во-
прос времени: они готовятся, 
они ждут удобного часа. Теперь 
претендуют еще и на обладание 

ядерным оружием. Мы не поз-
волим этого сделать.

Как уже говорил ранее, Рос-
сия после развала СССР при-
няла новые геополитические 
реалии. Мы с уважением отно-
симся и будем так же относить-
ся ко всем вновь образованным 
на постсоветском пространстве 
странам. Мы уважаем и будем 
уважать их суверенитет, и при-
мер тому — помощь, которую 
мы оказали Казахстану, кото-
рый столкнулся с трагически-
ми событиями, с вызовом своей 
государственности и целостно-
сти. Но Россия не может чув-
ствовать себя в безопасности, 
развиваться, существовать с 
постоянной угрозой, исходя-
щей с территории современной 
Украины.

Напомню, что в 2000—2005 
годах мы дали военный отпор 
террористам на Кавказе, от-
стояли целостность нашего го-
сударства, сохранили Россию. 
В 2014 году поддержали крым-
чан и севастопольцев. В 2015-м 
применили Вооруженные силы, 
чтобы поставить надежный 
заслон проникновению терро-
ристов из Сирии в Россию. Дру-
гого способа защитить себя у 
нас не было.

То же самое происходит и 
сейчас. Нам с вами просто не 
оставили ни одной другой воз-
можности защитить Россию, на-
ших людей, кроме той, которую 
мы вынуждены будем исполь-
зовать сегодня. Обстоятельства 
требуют от нас решительных и 
незамедлительных действий. 
Народные республики Донбас-
са обратились к России с прось-
бой о помощи.

В связи с этим в соответ-
ствии со статьей 51 части 7 
Устава ООН, с санкции Сове-
та Федерации России и во ис-
полнение ратифицированных 
Федеральным Cобранием 22 
февраля сего года договоров о 
дружбе и взаимопомощи с До-
нецкой Народной Республикой 
и Луганской Народной Респуб-
ликой мною принято решение о 
проведении специальной воен-
ной операции.

Ее цель — защита людей, ко-
торые на протяжении восьми 
лет подвергаются издеватель-
ствам, геноциду со стороны 
киевского режима. И для это-
го мы будем стремиться к де-
милитаризации и денацифика-
ции Украины, а также преданию 
суду тех, кто совершил много-
численные кровавые преступ-
ления против мирных жителей, 
в том числе и граждан Россий-
ской Федерации.

При этом в наши планы не 
входит оккупация украинских 
территорий. Мы никому и ни-

чего не собираемся навязывать 
силой. Вместе с тем мы слышим, 
что в последнее время на Запа-
де все чаще звучат слова о том, 
что подписанные советским то-
талитарным режимом докумен-
ты, закрепляющие итоги Вто-
рой мировой войны, не следует 
уже и выполнять. Ну что же, что 
ответить на это?

Итоги Второй мировой вой-
ны, как и жертвы, принесенные 
нашим народом на алтарь по-
беды над нацизмом, священны. 
Но это не противоречит высо-
ким ценностям прав и свобод 
человека, исходя из тех реалий, 
которые сложились на сегодня 
за все послевоенные десяти-
летия. Также не отменяет пра-
ва наций на самоопределение, 
закрепленное в статье 1 Уста-
ва ООН.

Напомню, что ни при со-
здании СССР, ни после Второй 
мировой войны людей, прожи-
вавших на тех или иных терри-
ториях, входящих в современ-
ную Украину, никто никогда 
не спрашивал о том, как они 
сами хотят обустроить свою 
жизнь. В основе нашей полити-
ки — свобода, свобода выбора 
для всех самостоятельно опре-
делять свое будущее и будущее 
своих детей. И мы считаем важ-
ным, чтобы этим правом — пра-
вом выбора — могли воспользо-
ваться все народы, проживаю-
щие на территории сегодняш-
ней Украины, все, кто этого за-
хочет. 

В этой связи обращаюсь и 
к гражданам Украины. В 2014 
году Россия была обязана защи-
тить жителей Крыма и Севасто-
поля от тех, кого вы сами назы-
ваете «нациками». Крымчане 
и севастопольцы сделали свой 

выбор — быть со своей истори-
ческой Родиной, с Россией, и мы 
это поддержали. Повторю, про-
сто не могли поступить иначе.

Сегодняшние события связа-
ны не с желанием ущемить ин-
тересы Украины и украинского 
народа. Они связаны с защитой 
самой России от тех, кто взял 
Украину в заложники и пытает-
ся использовать ее против на-
шей страны и ее народа.

Повторю, наши действия — 
это самозащита от создавае-

мых нам угроз и от еще большей 
беды, чем та, что происходит 
сегодня. Как бы тяжело ни было, 
прошу понять это и призываю 
к взаимодействию, чтобы как 
можно скорее перевернуть эту 
трагическую страницу и вме-
сте двигаться вперед, никому не 
позволять вмешиваться в наши 
дела, в наши отношения, а вы-
страивать их самостоятельно — 
так, чтобы это создавало необ-
ходимые условия для преодо-
ления всех проблем и, несмот-
ря на наличие государственных 
границ, укрепляло бы нас изну-
три как единое целое. Я верю в 
это — именно в такое наше бу-
дущее.

Должен обратиться и к воен-
нослужащим вооруженных сил 
Украины.

Уважаемые товарищи! Ваши 
отцы, деды, прадеды не для того 
сражались с нацистами, защи-
щая нашу общую Родину, что-
бы сегодняшние неонацисты 
захватили власть на Украине. 
Вы давали присягу на верность 
украинскому народу, а не анти-
народной хунте, которая грабит 
Украину и издевается над этим 
самым народом.

Не исполняйте ее преступ-
ных приказов. Призываю вас 
немедленно сложить оружие и 
идти домой. Поясню: все воен-
нослужащие украинской ар-
мии, которые выполнят это 
требование, смогут беспрепят-
ственно покинуть зону боевых 
действий и вернуться к своим 
семьям.

Еще раз настойчиво под-
черкну: вся ответственность за 
возможное кровопролитие бу-
дет целиком и полностью на со-
вести правящего на территории 
Украины режима. 

Теперь несколько важных, 
очень важных слов для тех, у 
кого может возникнуть соблазн 
со стороны вмешаться в проис-
ходящие события. Кто бы ни 
пытался помешать нам, а тем 
более создавать угрозы для на-
шей страны, для нашего народа, 
должны знать, что ответ России 
будет незамедлительным и при-
ведет вас к таким последствиям, 
с которыми вы в своей истории 
еще никогда не сталкивались. 
Мы готовы к любому развитию 

событий. Все необходимые в 
этой связи решения приняты. 
Надеюсь, что я буду услышан.

У в а ж а е м ы е  г р а ж д а н е 
России!

Благополучие, само суще-
ствование целых государств 
и народов, их успех и жизне-
способность всегда берут нача-
ло в мощной корневой системе 
своей культуры и ценностей, 
опыта и традиций предков и, ко-
нечно, прямо зависят от способ-
ности быстро адаптироваться к 
постоянно меняющейся жизни, 
от сплоченности общества, его 
готовности консолидировать, 
собирать воедино все силы, что-
бы идти вперед.

Силы нужны всегда — все-
гда, но сила может быть разно-
го качества. В основе политики 
«империи лжи», о которой го-
ворил в начале своего выступ-
ления, прежде всего лежит гру-
бая, прямолинейная сила. В та-
ких случаях у нас говорят: сила 
есть — ума не надо.

А мы с вами знаем, что насто-
ящая сила — в справедливости и 
правде, которая на нашей сто-
роне. А если это так, то трудно 
не согласиться с тем, что имен-
но сила и готовность к борьбе 
лежат в основе независимости 
и суверенитета, являются тем 
необходимым фундаментом, 
на котором только и можно на-
дежно строить свое будущее, 
строить свой дом, свою семью, 
свою Родину.

У в а ж а е м ы е  с о о т е ч е -
ственники!

Уверен, что преданные сво-
ей стране солдаты и офицеры 
Вооруженных сил России про-
фессионально и мужественно 
исполнят свой долг. Не сомнева-
юсь, что слаженно и эффектив-
но будут действовать все уров-
ни власти, специалисты, отве-
чающие за устойчивость нашей 
экономики, финансовой систе-
мы, социальной сферы, руково-
дители наших компаний и весь 
российский бизнес. Рассчиты-
ваю на консолидированную, 
патриотическую позицию всех 
парламентских партий и обще-
ственных сил.

В конечном счете, как это 
всегда и было в истории, судьба 
России — в надежных руках на-
шего многонационального на-
рода. А это значит, что приня-
тые решения будут выполнены, 
поставленные цели — достигну-
ты, безопасность нашей Родины 
— надежно гарантирована.

Верю в вашу поддержку, в 
ту непобедимую силу, которую 
дает нам наша любовь к Отече-
ству.  

1

А К Ц Е Н Т

Ваши отцы, деды, прадеды не для того 
сражались с нацистами, защищая нашу 
общую Родину, чтобы сегодняшние нео-
нацисты захватили власть на Украине

А К Ц Е Н Т

Вся ответственность за возможное 
кровопролитие будет целиком 
и полностью на совести правящего 
на территории Украины режима

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2271551

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поговорил с бизнесменами о спецоперации на Украине и работе в новых условиях 

Нам не оставили шансов поступить иначе
Кира Латухина

П
резидент провел встре-
чу с представителями 
деловых кругов России. 

Действия на Украине — выну-
жденная мера, Москве не оста-
вили шансов поступить иначе, 
заявил Владимир Путин. Глава 
государства пообещал бизне-
сменам больше свободы в пред-
принимательской деятельно-
сти, а также подчеркнул, что 
Россия остается частью миро-
вой экономики и не будет нано-
сить ей ущерб.

На повестке — подготов-
ка к Посланию Федеральному 
Собранию и ситуация в эко-
номике. В Кремль пригласи-
ли руководство крупнейших 
отечественных предприятий, 
организаций, компаний в раз-
личных секторах экономики 
— крупнейших работодателей. 
«К сожалению, наша встреча с 
вами проходит, мягко говоря, в 
нестандартных условиях, хотя 
мы планировали ее заранее», 
— приветствовал гостей Влади-
мир Путин.

«Самое  главное,  чтобы 
было понятно: то, что происхо-
дит — вынужденная мера. Про-
сто не оставили никаких шан-
сов поступить иначе. Риски в 
сфере безопасности создали 
такие, что другими средства-
ми отреагировать было не-
возможно. Все попытки по ну-
лям», — констатировал прези-
дент. «Я, честно говоря, даже 
удивлен — ну ни на миллиметр 
не сдвинулись ни по одному во-
просу», — заметил он. «Это вы-
нужденная мера, потому что 
могли такие риски для нас со-
здать, что вообще непонятно, 
как дальше страна существо-
вала бы», — пояснил Путин.

«Конечно, мы все понима-
ем, в каком мире живем, и го-

товились так или иначе к тому, 
что сейчас происходит с точ-
ки зрения рестрикций и санк-
ционной политики», — продол-
жил президент. «Россия оста-
ется частью мировой экономи-
ки… И мы не собираемся нано-
сить ущерб системе, в которой 
мы чувствуем себя частью», 
— заверил он. Системе, в кото-
рой Россия сама находится, и 
настолько, насколько она там 
находится, пояснил Путин. И 
партнеры должны это понять и 
не ставить задачу выталкивать 
Россию из этой системы. Тем 
не менее, даже по политиче-

ским соображениям, рестрик-
ции будут, сказал он.

Путин призвал бизнесме-
нов отнестись с пониманием 
к тому, что происходит, и со-

лидарно работать с правитель-
ством в поисках инструмен-
тов, которые поддерживали бы 
производства, экономику, ра-
бочие места. А задача прави-

тельства — обеспечить бизнесу 
хорошие условия, больше сво-
боды предпринимательской 
деятельности, но в известных 
рамках — чтобы была предска-
зуемость. Как со стороны пра-
вительства, так и со стороны 
бизнеса.

«Мы не можем полностью 
прогнозировать геополити-
ческие риски, но во взаимоот-
ношениях между правитель-
ством и бизнесом, конечно, вы 
вправе рассчитывать на то, что 
со стороны правительства эта 
предсказуемость будет понят-
ной и стабильной. Самое глав-

ное, конечно — нужно оста-
ваться в постоянном контакте, 
тонко реагировать на все, что 
происходит и при необходи-
мости корректировать нашу 
совместную работу», — под-
черкнул Путин. Президент на-
деется, что и в новых условиях 
власть и бизнес будут работать 
так же солидарно и не менее 
эффективно.

«Российскому бизнесу при-
дется работать в сложных усло-

виях с учетом ограничений 
самого разного рода», — отме-
тил глава РСПП Александр Шо-
хин. Но не только государство 
и экономика в целом научи-
лись переживать кризисы, но 
и российский бизнес начиная 
с 2014 года научился адапти-
роваться и решать задачи раз-
вития, заверил он. Свою роль 
сыграла и пандемия. «Мы вме-
сте разрабатывали антикри-
зисные меры, системные меры 
по улучшению делового, инве-
стиционного климата», — напо-
мнил глава РСПП.

«Новые санкции будут на-
много жестче всех предыду-
щих ограничений. Они кос-
нутся многих секторов: фи-
нансового сектора, добываю-
щих отраслей, поставок тех-
нологического оборудования, 
определенных видов сырья и 
комплектующих, и могут быть 
нарушены цепочки поставок, 
транспортно-логистические 
цепочки… Российским компа-
ниям придется работать еще 
более энергично и эффектив-
но, обеспечивать бесперебой-
ную работу своих предприя-
тий, не допуская сокращения 
рабочих мест, дефицита, ажио-
тажного спроса, скачков цен», 
— продолжил Шохин. Надо бу-
дет активнее реализовывать 
стратегию импортозамеще-
ния, искать новых партнеров в 
тех странах, которые готовы к 
продолжению сотрудничества, 
сказал он.

Речь идет и о повестке раз-
вития. «Мы не забываем о том, 
что мы должны думать не толь-
ко о сегодняшнем, но и о зав-
трашнем дне», — продолжил 
глава РСПП и назвал решения, 
которые надо принимать уже 
сейчас. Во-первых, обеспечить 
предсказуемость условий реа-
лизации масштабных инвест-

проектов. РСПП уже ведет ак-
тивный диалог с правитель-
ством. Речь о завершении дора-
ботки механизма соглашений 
о защите и поощрении капита-
ловложений. «Предлагаем про-
длить срок действия наиболее 
популярных инструментов 
и механизмов поддержки», — 
также заявил он, пояснив, что 
санкции могут сдвинуть сроки 
реализации проектов. В числе 
таких инструментов — корпо-
ративные программы повыше-
ния конкурентоспособности, 
инвестиционный налоговый 
вычет, региональные инвести-
ционные проекты.

Нужно думать и о допол-
нительном стимулировании 
спроса на облигации со сторо-
ны частных инвесторов — с уче-
том санкций в отношении суве-
ренного долга, считает Шохин. 
«Безусловно, потенциальный 
внутренний финансовый ры-
нок, который успешно разви-
вался в последние годы, может 
смягчить остроту санкций», — 
добавил он. Глава РСПП под-
держал позицию правитель-
ства и минфина по криптова-
лютам и предложил не затяги-
вать с формированием законо-
дательной базы для легального 
развития этого сектора. Важ-
ное направление — стимулиро-
вание инвестиционной актив-
ности частного бизнеса, также 
считает он.

«Мы исходим из того, что 
Россия не закрывается, она 
остается частью мировой эко-
номики», — подытожил Шо-
хин. И надо делать все для 
того, чтобы это максимально 
демонстрировать, сказал он. 
«Вместе мы справимся с любы-
ми внешними рисками и вызо-
вами, но и внутри страны нам 
нужно действовать эффектив-
но», — уверен глава РСПП.  

А К Ц Е Н Т

Россия остается частью мировой 
экономики. И мы не собираемся 
наносить ущерб системе, 
частью которой себя чувствуем

На встречу с Владимиром Путиным 
пригласили крупнейших российских 
работодателей в различных секто-
рах экономики.
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Хроника специальной военной операции
По словам Эдуарда Ба-
сурина, украинские 
войска в ряде районов 

Донбасса оказывают сопротив-
ление, но многие сдаются, видя 
отношение своих командиров. 
«Есть украинские военные, ко-
торые услышали обращение от 
нас. Второе: они увидели отно-
шение своих офицеров, кото-
рые их бросили», — сказал пред-
ставитель Народной милиции 
ДНР, уточнив, что 15 военных 
со стороны противника уже 
оставили оружие и сдались.

В целом же наступление в 
Донецкой области, по словам 
Басурина, идет по плану. «Про-
цесс идет — то, что было запла-
нировано, пока мы из графи-
ка не выбиваемся», — заклю-
чил он.

Напомним, силовые струк-
туры ДНР и ЛНР намерены 
вернуть территории, которые 
административно относятся 
к Донецкой и Луганской обла-
стям Украины, но были захва-
чены в 2014 году украинскими 
военными.

Своих успехов вчера до-
стигли и силовые структу-
ры ЛНР. Им удалось освобо-
дить несколько стратегически 
важных населенных пунктов. 
Например, станицу Луганская. 
Бои же за райцентр Счастье 
вчера велись весь день. 

По словам представителя 
Народной милиции ЛНР Ивана 
Филипоненко, подразделения 
республики уничтожили 21 
единицу техники. «В результа-
те атак Народной милиции по-
ражено 2 танка, 8 БМП, 2 БТР, 
9 автомобилей, 3 минометных 
взвода и до двух рот личного со-
става вооруженных сил Украи-
ны», — сообщил военный.

Он также напомнил, что ра-
нее в результате ударов Народ-
ной милиции были уничтоже-
ны 72 военных объекта ВСУ, а 
также два самолета, один бес-
пилотник турецкого произ-
водства Bayraktar TB2 и один 
беспилотник типа «Крыло».

Ф и л и п о н е н к о  п о д ч ер к-
нул, что со стороны ЛНР огонь 
ведется только по военным 
объектам и местам скопления 
украинской армии. Чего не ска-
жешь о действиях противника. 
«За прошедшие сутки Воору-
женные силы Украины провели 
177 обстрелов территории рес-
публики, под огнем оказались 
26 населенных пунктов», — со-
общили вчера в представитель-
стве ЛНР в совместном центре 
по контролю и координации 
режима прекращения огня.

Из-за то ли беспорядочной, 
то ли прицельной стрельбы 
украинских военных досталось 
даже судоходству. «24 февра-
ля в 11 часов в Азовском море 
подверглись ракетному уда-
ру Вооруженных сил Украины 
два российских гражданских 
грузовых судна — SGV-Flot и 
Serafim Sarovsky. В результате 
обстрела нефтегруза SGV-Flot 
один из членов команды по-
лучил тяжелое ранение. Сам 
транспорт  получил поврежде-
ние, на его борту вспыхнул по-
жар. Ракетный обстрел велся со 
стороны Мариуполя», — сооб-
щила пресс-служба Погранич-
ного управления ФСБ России 
по Краснодарскому краю.

В ЛНР также, как ранее в 
ДНР, сообщили о нежелании 
украинских военных вступать в 
бои. «Зафиксировано несколь-

ко случаев добровольной сдачи 
оружия ВСУ, осознающими бес-
смысленность и нецелесооб-
разность продолжения борьбы 
на нашей территории», — сказал 
Филипоненко.

Дошло до конфликта — укра-
инские националисты стали ве-
сти перестрелки с украински-
ми же военными. «Нужно по-
нимать, что такие перестрел-
ки бывают, особенно в эпоху 
обострений. Здесь нет ниче-
го нового, из ряда вон выхо-
дящего. Потому что кто-то хо-
чет сражаться, кто-то из них 
уже не хочет сражаться, хочет 
уйти. Поэтому, конечно, другие 
подразделения, особенно если 
это касается карательных бата-
льонов и подразделений «Пра-
вого сектора» (организация 
запрещена в РФ), то, естествен-
но, они будут стоять за спинами 
ВСУшников и гнать их на убой», 
— заявил в эфире телеканала 
«Россия 24» первый замглавы 
Мининформации ДНР Даниил 
Безсонов.

Тем временем в россий-
ских приграничных с Украи-
ной регионах жизнь не замер-
ла, а жители не поддались пани-
ке. За исключением некоторых 
мер по усилению бдительности 
жизнь россиян особо не изме-
нилась. 

Неудобства испытают лишь 
туристы и футбольные болель-
щики. Отдыхающие в Сочи и в 

других южных городах не смо-
гут вернуться на самолетах, по-
скольку аэропорты в россий-
ских городах, расположенных 
неподалеку от российско-укра-
инской границы, предусмотри-
тельно решено было закрыть. 

«Общая транспортная об-
становка на юге России расце-
нивается штабом как стабиль-
ная,  с прогнозом к нормализа-
ции в ближайшее время, — со-
общили в Минтрансе России. 
— Существующие затруднения, 
связанные с временной при-
остановкой работы аэропор-
тов, решаются с привлечением 
альтернативных видов транс-
порта для перевозки пассажи-
ров. В частности, «Аэрофлот» 
привлекает дополнительные 
широкофюзеляжные самоле-
ты большей вместимости, ко-

торые начнут выполнять рейсы 
из аэропорта Сочи. ОАО «РЖД» 
подтвердило готовность опера-
тивного вывоза пассажиров по 
железной дороге к другим аэро-
портам или до места прожива-
ния пассажиров».

В то же время власти и во-
лонтеры организуют в аэропор-
тах и на вокзалах работу по со-
действию и информированию 
пассажиров о возможностях до-
браться до пунктов назначения. 

«Мы не в первый раз стал-
киваемся с необходимостью 
оперативного вывоза пасса-
жиров. Сейчас наша задача — в 
кратчайшие сроки обеспечить 
формирование альтернатив-
ных маршрутов, максимально 
удобных для пассажиров, что-
бы каждый из них оператив-
но и с комфортом добрался до 
своего пункта назначения», — 
заявил глава минтранса Вита-
лий Савельев.

Ростовское воздушное про-
странство для гражданских 
самолетов закрыто по 2 марта. 
Некоторые футбольные матчи 
перенесены в другие города.  

Жители Киева массово бросились уезжать из города, наслушавшись пропа-
ганды властей. Хотя ни одного танка или солдата из РФ замечено не было.

Даже на видеороликах, размещаемых самими украинцами, отчетливо видно, насколько точны были попадания ракет. Ни о каких горах трупов речи не идет, разрушены только военные объекты. 

А К Ц Е Н Т

Дошло до конфликта — украинские наци-
оналисты стали вести перестрелки  
с украинскими же военными, которые 
захотели сложить оружие и не воевать

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2271577

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

НЕГАТИВНЫЙ ЭФФЕКТ ДЛЯ  МИРНОГО НАСЕЛЕНИЯ ИСКЛЮЧЕН
Игорь Коротченко, главный редактор журнала
 «Национальная оборона»
— Задача ближайших часов военной операции России по 

демилитаризации и денацификации Украины — лишить ее 

генштаб возможности централизованного управления 

войсками. Далее — выведение из строя военной аэродром-

ной сети, уничтожение позиций средств ПВО и оператив-

но-тактических ракет. Соответственно решается задача 

достижения полного господства в воздухе. 

Логика таких действий понятна, оправдана и абсолютно 

четко выверена. В данных условиях достаточно проблема-

тично говорить, что украинская армия сможет оказывать 

организованное, упорное и длительное сопротивление. 

Теперь что касается средств, используемых нашими воен-

ными. В ходе боевой операции в Сирии они отработали 

весь арсенал обычных средств дистанционного пораже-

ния противника. Ими сейчас и наносят удары. Можно 

предположить, что в ход пущены крылатые ракеты «Ка-

либр», оперативно-тактические комплексы «Искандер-М». 

Плюс ударные беспилотники и другие высокоточные сред-

ства поражения. Это исключает какой бы то ни было нега-

тивный эффект для мирного населения и объектов гра-

жданской инфраструктуры Украины. Но обеспечивает вы-

сокоточное, я бы сказал хирургическое поражение преж-

де всего ее военных объектов. Это то, что касается перво-

начальных целей операции.

Затем, очевидно, если будет принято соответствующее ре-

шение, российские подразделения начнут движение 

вперед с целью блокирования и разоружения группиро-

вок украинских войск. Им будет предложено сдать оружие 

и без всяких проблем отправиться по домам. 

Что касается конечных рубежей, завершения операции, 

мы пока не можем говорить о них уверенно. Но с полити-

ческой точки зрения целесообразно, наверное, установ-

ление российского военного контроля над Восточной и 

Юго-Восточной Украиной с выходом на Приднестровье. 

Будет ли линия разграничения проходить по Днепру или 

пойдет дальше на запад, будет решаться, исходя из поли-

тической и военной целесообразности. 

Зеленский сегодня для России  — военный преступник со 

всеми вытекающими для него последствиями. Возможно, 

уже в ближайшие часы Зеленский будет эвакуирован в 

одну из европейских столиц. Может быть, в Варшаву, 

Вильнюс или Лондон. 

Думаю, что НАТО и США не станут влезать в военную аван-

тюру на Украине. Об этом уже четко заявил американский 

президент Байден, для которого главным приоритетом на 

этом направлении является безопасность Литвы, Латвии и 

Эстонии. Туда уже вводят дополнительные контингенты 

войск. Сказано, что за Украину американская армия вое-

вать не будет. Наш президент в своем заявлении послал 

достаточно жесткий месседж тем, кто попытается сило-

вым путем воспрепятствовать российской военной опера-

ции. 

Понятно, что нас ждут достаточно жесткие экономиче-

ские, финансовые, политические санкции. Но, принимая 

решение о проведении этой операции, российское поли-

тическое руководство наверняка заранее готовилось к 

ним, думало о нейтрализации негативных последствий для 

нашей экономики.

Можно сказать, что наступает новая геополитическая ре-

альность, фактически новая историческая эпоха. Задача — 

сделать Украину нейтральной внеблоковой денацифици-

рованной страной, гарантом государственности которой 

теперь будет Российская Федерация. В перспективе это 

может открыть окно для какого-то диалога с Западом, вы-

работки новых механизмов обеспечения безопасности в 

Европе и в целом мировой стратегической стабильности. 

Рано или поздно, думаю, Западу придется смириться с но-

вой геополитической реальностью и понять необрати-

мость этих процессов.

Дмитрий Литовкин, главный редактор 
«Независимого военного обозрения»
— Для решения задач специальной военной операции на 

Украине наши Вооруженные силы применили высоко-

точное оружие. Не случайно Минобороны России еще в 

самом первом своем сообщении подчеркнуло, что гра-

жданскому населению ничего не угрожает. То есть опера-

ция спланирована так, чтобы избежать массовой гибели 

людей и больших разрушений гражданской инфраструкту-

ры. 

На мой взгляд, достичь этой цели позволяет использование, 

прежде всего, крылатых ракет морского базирования «Ка-

либр» с дальностью действия от 2,5 до 3,5 тысячи километ-

ров. Они, как известно, прицельно работают не только по 

морским объектам, но и по целям на суше. На Черномор-

ском и Балтийском флотах России созданы корабельные 

группировки, которые обладают этим мощным оружием. 

Думаю, даже с Каспия «Калибры» могут достать. 

Что-то подтягивать к нашему южному региону адмиралам 

даже не потребовалось. Не забывайте, в последние недели 

командование ВМФ проводило крупные военно-морские 

учения и практически весь флот России был выведен на 

оперативные и стратегические направления. Поэтому кора-

бли и подлодки могли применить это оружие в ходе специ-

альной военной операции.

Про подлодки я упомянул не случайно. Тот же Черномор-

ский флот России имеет в составе шесть дизель-электриче-

ских подлодок проекта 636.3 «Варшавянка». Они как раз яв-

ляются носителями крылатых ракет «Калибр». Ими же осна-

щены малые ракетные корабли, которые имеются в Черном 

море, на Каспии и Балтике. Хочу еще напомнить о прошло-

годней операции, когда по Волго-Донскому каналу четыре 

боевых корабля перебрасывались с Каспия в Азовское 

море. То есть возможности использования «Калибров» у 

нашего Военно-морского флота широкие, и они могли быть 

сейчас реализованы.

Пока не могу ничего конкретного сказать о применении по 

военным объектам Украины нашей боевой авиации. Мино-

бороны России об этом не сообщало. Но, судя по опыту си-

рийской кампании, дальние бомбардировщики и ракето-

носцы Ту-160, Ту-95МС и Ту-22М3 вполне могли нанести 

удары по ВСУ своими боеприпасами в обычном снаряже-

нии. Стоит обратить внимание, что в ходе недавней про-

верки сил быстрого реагирования Союзного государства 

экипажи Ту-22М3 дважды выполняли задачи по соседству с 

Украиной. То есть эти районы нашим летчикам знакомы. 

К высокоточному оружию наземного базирования относят-

ся оперативно-тактические комплексы «Искандер». Приме-

няют их сейчас на Украине или нет, сказать не могу. Но, ду-

маю, их однозначно используют для ударов по хорошо 

укрепленным военным объектам ВСУ в случае серьезного 

сопротивления российским войскам. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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ТРЕВОГА БЕЗ ПАНИКИ
 Утро среды в северных территориях Крыма нача-

лось со звуков взрывов в соседней Херсонской об-

ласти Украины. Жители самого северного города по-

луострова – Армянска – следили за ситуацией с тре-

вогой, но вскоре стало понятно: никаких военных 

действий на полуострове не ведется. Мало того, по 

словам главы Крыма Сергея Аксенова, на по-

луострове не взорвалось ни одного снаряда.

Правда, в некоторых районах города было наруше-

но водоснабжение – это произошло из-за скачка 

напряжения. По словам мэра Армянска Василия Те-

лиженко, восстановят подачу воды к вечеру.

В то же время из соображений безопасности утром 

приостановлена работа школ и детских садов на 

приграничных территориях. Это Джанкой и 

Джанкойский район, Красноперекопск и район, Ар-

мянск, Черноморский, Ленинский, Раздольненский 

районы. А желающие жители северных населенных 

пунктов Крыма могли сесть на автобус и уехать в 

Красноперекопск или ближе к центру полуострова.

Глава Республики Крым Сергей Аксенов, комменти-

руя обстановку на полуострове, подчеркнул, что си-

туация под полным контролем властей. И в случае 

необходимости может быть организован прием бе-

женцев с Украины. Но вчера все пункты пропуска на 

границе были закрыты.

Вчерашнее утро и для белгородцев началось не с бу-

дильников. Залпы орудий прозвучали еще в су-

мерках, и в домах моментально зажглись огни. «Что 

происходит?» — спрашивали друг у друга соседи, вы-

сунувшись из окон. На горизонте показалось заре-

во. Все замерло на какие-то несколько минут, а по-

том пришло в движение.

Впрочем, паника прекратилась так же быстро, как и 

началась. Даже сообщение Росавиации о прекраще-

нии полетов в приграничье больше всех расстроило 

даже не купивших билеты пассажиров, а таксистов.

— Со стоянки белгородского аэропорта мы уехали 

еще ранним утром, — рассказывает водитель одного 

из городских таксопарков. – Поняли, наших клиен-

тов не будет. Кто ж полетит в такие-то времена?

Глава Белгородской области Вячеслав Гладков, в 

соцсетях, а потом и на заседании регионального 

заксобрания заявил: поводов для паники нет. И про-

довольствия, и топлива всем должно хватить.

— Понимаю, это не нужно, но договорился о постав-

ках продуктов и ГСМ в регион, - сказал он. – Я поче-

му это сделал? Не хочу пустых полок в магазинах.

Уже в первые часы в Белгородской области насчита-

ли шесть случаев разрушения из-за упавших снаря-

дов. К счастью, обошлось без жертв. Восстанавли-

вать дома будут всем миром. «Так ведь всегда было: 

сосед соседу помогает», - говорят люди. И это не ис-

ключительно белгородская история. Вторую неделю 

здесь собирают гуманитарную помощь для прибыв-

ших из Луганской и Донецкой народных республик 

людей: они сейчас в отеле и санаториях региона.

В Воронежской области 24 февраля временно при-

остановили работу школ в Кантемировском и Россо-

шанском районах, граничащих с ЛНР. Родителям до-

школьников предложено пока не водить малышей в 

детские сады. Такое решение приняли в рамках вве-

денного в регионе режима ЧС. 

А в Курской области решили перевести школы на 

удаленный режим работы, а детские сады закрыли. 

В остальном же, как признаются сами куряне, они 

больше переживают за соседей-белгородцев. Кур-

ский губернатор Роман Старовойт отметил, что при 

необходимости здесь готовы принять людей из дру-

гих регионов. Единственные перемены, которые 

коснулись каждого, это отмена QR-кодов при входе 

в общественные места. 

Впрочем, впервые за долгие годы здесь, на краю 

страны, практически не ощущается давление гра-

ниц. Белгородцы отмечают, что уже успели связать-

ся с родственниками из соседней Харьковской об-

ласти на Украине. «Да они же тоже за нас пережива-

ют», - говорят люди и с одной, и с другой стороны 

госграницы. И отмечают, что такой прекрасной ми-

бильной связи не было очень давно 

Подготовили Сергей Винник, Анна Скрипка, 
Татьяна Ткачева, «Российская газета», 
Крым – Белгород – Курск — Воронеж

Он заявил, что к спе-
циальной военной опе-
рации по защите До-

нецкой и Луганской народных 
республик наши Вооруженные 
силы приступили 24 февраля. 
Это произошло по решению 
Верховного Главнокомандую-
щего ВС РФ Владимира Путина.  

Генерал рассказал, что 
утром  народные милиции ДНР 
и ЛНР после продолжительных 
боев по отражению агрессии 
ВСУ на республики провели мо-
билизацию и создали группи-
ровки войск. «В настоящее вре-
мя они перешли в контрнаступ-
ление при огневой поддержке 
российских Вооруженных сил. 
Ими прорван передний край 
эшелонированной, хорошо 
оборудованной в инженерном 
отношении обороны ВСУ», — 
отметил Конашенков.

По его словам, группиров-
ка войск Донецкой Народной 
Республики, наступая на Вол-
новаху, продвинулась до трех 
километров. А группировка 
Луганской Народной Респуб-
лики, наступая в направлении 
населенного пункта Счастье, 
форсировала Северский Донец 
и продвинулась на полтора ки-
лометра. «Сейчас группиров-
ки войск ДНР и ЛНР ведут бои 
и наносят огневое поражение 
противнику», — сообщил на 
брифинге  генерал. 

Он также сказал, что подраз-
деления вооруженных сил 
Украины продолжают обстре-
лы мирных городов Донбасса. В 
результате этих обстрелов есть 
жертвы среди гражданского на-
селения ДНР и ЛНР. 

Генерал Конашенков под-
черкнул, Вооруженные силы 
России никаких ракетных, 
авиационных или артиллерий-
ских ударов по городам Украи-
ны не наносят. Он добавил, что 
военнослужащие пограничной 
службы Украины сопротивле-
ния российским подразделени-
ям не оказали.

«Данные средств развед-
ки показывают, что отдельные 
подразделения и военнослужа-
щие ВСУ массово покидают за-
нимаемые позиции, бросая во-
оружение. Позиции подразде-
лений ВСУ, сложивших оружие, 
ударам не подвергаются», — со-
общил генерал. 

Он вновь особо отметил, что 
высокоточным оружием рос-
сийских Вооруженных сил вы-
водится из строя только воен-
ная инфраструктура, объекты 
противовоздушной обороны, 
военные аэродромы, авиация 
вооруженных сил Украины..

«Обращаем внимание 
средств массовой информа-
ции, что Службой безопасно-
сти Украины готовятся и уже 
реализуются провокации по 
известным лекалам «Белых ка-
сок», — рассказал Конашенков. 
— В украинских городах про-
ведены постановочные видео-
съемки с якобы «массовыми 
жертвами» среди гражданского 
населения Украины». 

Подготовленные видеоро-
лики, по словам Конашенкова,  
распространяются через под-
контрольные телеграмм-кана-
лы и социальные сети.  «Их це-
лью является обвинение Рос-
сии в якобы неизбирательно-

сти и непропорциональности 
ударов для запугивания мирно-
го населения и трансляции на 
западных телеканалах», — отме-
тил Игорь Конашенков..

На этом и других брифингах 
он особо подчеркивал: Воору-
женные силы России не нано-
сят ударов по городам Украи-
ны. Мирному населению ниче-
го не угрожает.  Более того, по 
словам Конашенкова, это каса-
ется и социальных объектов в 
воинских гарнизонах.  

Там российские военные 
не бьют по домам офицерско-
го состава, жилым домам и ка-
зармам, чтобы, как выразился  
официальный представитель 
Минобороны РФ, «избежать по-
терь среди украинских военно-
служащих и членов их семей».

Уже вечером в четверг Игорь  
Конашенков сказал на брифин-
ге, что группировки войск ДНР 
и ЛНР благодаря огневой под-
держке российской артиллерии 
и армейской авиации прорвали 
хорошо оборудованную эше-
лонированную оборону ВСУ и 
продвинулись на 6-8 километ-
ров в глубину. 

«В районе боевых действий 
сопротивление оказывают в 
основном вооруженные отряды 
националистов. Военнослужа-
щие украинских вооруженных 
сил от боевых столкновений 
стараются уклоняться и дого-
вариваются о коридорах для 
выхода без вооружения из зоны 
операции», —  отметил на одном 
из брифингов  генерал.

— Министр обороны Рос-
сийской Федерации генерал 
армии Сергей Шойгу дал спе-
циальные распоряжения всем 
командирам подразделений от-
носиться с уважением к укра-
инским военнослужащим. В 
распоряжении подчеркнуто, «с 
учетом того, что военнослужа-
щие ВСУ, в отличие от национа-
листов, давали присягу укра-
инскому народу и подчинялись 
приказам, относиться к ним с 
уважением. Проработать со-
здание безопасных коридоров 
для выхода сложивших оружие 
украинских военнослужащих 
из районов проведения опера-
ции к своим семьям, — сообщил 
Игорь Конашенков.

Он проинформировал, что в 
ходе боевых действий сдались 
14 военнослужащих ВСУ. После 
взятия у них подписки об отка-
зе от вооруженного сопротив-
ления, все они будут отпущены 
к своим семьям. 

«Поставленные перед груп-
пировками войск на день зада-
чи выполнены, - отметил гене-
рал. - Совместным использова-
нием рейдовых отрядов и воз-
душного десанта на крымском 
направлении обеспечен выход 
российских войск к городу Хер-
сон. Это позволило разбло-
кировать Северо-Крымский 
канал и восстановить подачу 
воды на полуостров Крым». 

По данным Минобороны 
РФ, всего в результате россий-
ских ударов за день были вы-
ведены из строя 83 наземных 
объекта военной инфраструк-
туры Украины. Сбиты два Су-
27, два Су-24, один вертолет и 
четыре ударных беспилотника 
«Байрактар ТБ-2» вооружен-
ных сил Украины.  

УДАРЫ — ТОЧНО В ТОЧКУ
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Следствие

Вчера Следственный комитет РФ объявил о возбуждении трех уголов-

ных дел. Первые два — о применении запрещенных методов ведения 

войны против гражданского населения Донбасса. И одно — об обстреле 

территории России. В СК рассказали, что вчера весь день военные ВСУ 

вели массированные прицельные обстрелы ДНР. Семь мирных граждан 

были ранены, один — погиб. Еще одно дело СК возбудил по факту об-

стрела военными ВСУ Украины нашей Белгородской области. В ре-

зультате прямых попаданий снарядов по населенным пунктам Белго-

родского и Ровеньского районов  двое взрослых и 7-летний ребенок  

ранены, уничтожен один дом, повреждены восемь домов.

Подготовила Наталья Козлова
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ЗАКОН Преступники, заживо сжигавшие людей, ответят за свои злодеяния

Преступления без срока давности
Петр Лихоманов

П
родолжавшиеся восемь 
лет убийства мирных 
граждан Донбасса укра-

инскими националистами кол-
лективный Запад не готов при-
знать ни военными преступ-
лениями, ни геноцидом. Более 
того, представителей евроат-
лантического мира, накопив-
ших за столетия богатый опыт 
массового уничтожения лю-
дей по национальному или ино-
му признаку, провокации и по-
крывания подобных злодеяний, 
до сих пор смешит сама мысль, 
что убийство русских или рус-
скоязычных можно назвать ге-
ноцидом.  

Вполне откровенно об этом 
за последнее время высказа-
лись канцлер Германии Олаф 
Шольц, глава госдепа США Эн-
тони Блинкен, пресс-секретарь 
Белого дома Джен Псаки, ука-
завшие тем самым ход мысли 
коллегам по НАТО и европей-
ским властным институциям. 
Оставим возможные мотивации 
таких заявлений и предполо-
жим, что высокопоставленные 
политики просто находятся под 
влиянием своих СМИ, которые 
не обращают внимания на быв-
шие «неподконтрольные» рай-
оны Донбасса, считая их априо-
ри не существенными и значит, 
— не существующими вместе с 
населением. Но и в этом случае 
они не могут не знать определе-

ние понятия «геноцид», данное 
Генассамблеей ООН еще в 1948 
году. И это не только убийство и 
нанесение серьезных телесных 
повреждений, но и «предумыш-
ленное создание жизненных 
условий, рассчитанных на пол-
ное или частичное физическое 
уничтожение». И этим  киев-
ский режим открыто, на уровне 
государственных действий и ре-
шений, занимался с 2014 года: 
неизбирательными обстрелами, 
осознанными убийствами мир-
ных жителей, водной и энерге-
тической блокадой и прочими, 
хорошо знакомыми европейцам 
иезуитскими способами.

И даже когда преступления 
вопиют и не могут быть забыты 
— будь то массовое убийство в 
Одессе 2 мая или кровавый путь 
по Донбассу набранных из уго-
ловников карательных подраз-
делений  «Торнадо», «Айдар» 
или  «Азов», этот «мусор» на 
Украине стыдливо топился в 
следственной и судебной воло-
ките.  

Но геноцид — преступление 
без срока давности, и сохраня-
ется не только в памяти жертв 
и их родственников, но в уго-
ловных делах и протоколах. И 
эта работа ведется в Донецке и 
Луганске — специальная  меж-
ведомственная комиссия ве-
дет поиск пропавших без вести 
и мест массовых захоронений. 
Только к прошлому ноябрю, 
спустя считаные месяцы после 

начала работы,  из 7 обнаружен-
ных братских могил были эксгу-
мированы более 300 останков 
мирных жителей. А таких мо-
гил на Донбассе обнаружены де-
сятки, и еще сотни, по данным 
украинских волонтеров, нахо-
дятся на «контролируемой тер-
ритории». Как правило, в иссле-
дованных захоронениях лежат 
люди с осколочными ранениями 
и ударными травмами — то есть 
погибшие в ходе неизбиратель-
ных артиллерийских обстре-

лов. Но есть и останки со следа-
ми пыток и пулевыми ранения-
ми, замученные и расстрелян-
ные украинскими боевиками. 
И даже если места  захоронений 
наложить на карту, то они при-
ходятся на населенные пункты, 
пребывавшие под контролем ка-
рательных батальонов.

То, что работа республи-
канских поисковиков патрони-
руется Международным коми-
тетом Красного Креста, а по ре-
зультатам СК РФ возбуждает 

уголовные дела, дает надежду на 
то, что преступления не будут 
забыты, а виновные будут нака-
заны. К тому же в ЕСПЧ и между-
народный уголовный суд в Гааге 
от территориальных общин ДНР 
и ЛНР уже подано более 3000 ис-
ков о военных преступлениях 
украинских силовиков. К сожа-
лению, не их вина, что иски от 
формально «не существующих» 
жителей непризнанных терри-
торий в просвещенной Европе 
принимают с неохотой.  

С такой же неохотой евро-
пейские инстанции вспомина-
ют, а точнее — не вспоминают 
вообще, о многодневных бом-
бардировках Сербии, снарядах 
с обедненным ураном и других 
преступлениях НАТО, послед-
ствия которых до сих пор, спу-
стя 23 года, переживает серб-
ский народ. Все произошедшее 
тогда вполне укладывается в 
определение геноцида, но по-
просту перестало существовать 
для европейского и англосак-

сонского истеблишмента, вы-
черкнуто из коллективной па-
мяти и документооборота.  Толь-
ко в Сербии о том не забыли.   

«В чем была виновата ма-
ленькая Саня в Варварине? За-
чем бомбили мост, который 
даже не был на магистрали, уби-
ли одиннадцать человек, детей. 
Не врите, скажите — мы допусти-
ли величайшую ошибку, изви-
няемся за преступления», — так 
президент Сербии Александр 
Вучич ответил украинскому по-
слу, призвавшего его присоеди-
ниться к общему истеричному 
хору вокруг «российской агрес-
сии». И предложил Киеву для 
начала осудить агрессию НАТО 
против Югославии.   

Среди членов Совбеза ООН 
накануне недавнего, посвя-
щенного украинской пробле-
матике заседания МИД Рос-
сии были распространены ма-
териалы о военных преступле-
ниях карательных батальонов 
и ВСУ в Донбассе. Также  МИД 
России уже передал немецким 
коллегам, персонально Олафу 
Шольцу, госдепу, членам Совбе-
за ООН сборник материалов о 
массовых захоронениях в Дон-
бассе и злодеяниях украинских 
карателей. И есть надежда, что 
после ознакомления с реальной, 
а не созданной западными СМИ 
картиной, канцлер Германии не 
будет больше использовать в од-
ном предложении слова «гено-
цид» и «смешно».  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Специальный корреспондент «Российской газеты» передает из Донецка

Город ушел на фронт
Руслан Мельников

Н
очью и рано утром 
24 февраля в До-
н е ц ке  г р о м ы ха-
ло так сильно, что 
даже в относитель-
но тихом центре 
сложно было ус-
нуть. Определить, 
кто и в кого стре-

ляет сложно, но грохот сто-
ял такой, какого город не слы-
шал уже давно. Судя по звуку, 
использовались артиллерия и 
«Грады», и огонь велся с обе-
их сторон. В Горловке обстре-
лы со стороны ВСУ повреди-
ли более 20 трансформатор-
ных подстанций. В управлении 
Народной милиции сообщи-
ли, что силы ДНР наносят уда-
ры по украинским позициям 
по всей линии соприкоснове-
ния, используя все доступные 
им средства поражения. Заме-
ститель начальника Управле-
ния Народной милиции ДНР 
Эдуард Басурин призвал укра-
инских военных не оказы-
вать сопротивления и сложить 
оружие. 

Украинские силовики про-
должали обстрел территории 
республики вплоть до начала 
контрнаступления: с полуночи 
они успели выпустить по пози-
циям защитников республики 
и населенным пунктам у ли-
нии разграничения более сот-
ни снарядов. Одновременно 
наступление на карателей на-
чали и военные Луганской На-
родной Республики. 

Утром в Донецке было ма-
лолюдно. Машин на дорогах 
тоже немного. Хотя припар-
кованного транспорта стало 
больше. В городе громыхала не 
только отдаленная канонада, 
но и трамвай под окнами. Об-
щественный транспорт рабо-
тает. Днем в городе становится 
тише. На площади Ленина ра-
ботает бригада телевизионщи-
ков центрального российско-
го канала. Если не считать их, 
площадь, являющаяся сердцем 
города, выглядит примерно 
так же, как и накануне вечером 
перед комендантским часом: в 
будний час здесь практически 
нет людей.

День  продолжается .  По 
телевизору звучат объявления 
военкоматов о мобилизации. В 

Донецке снова слышна канона-
да. На улицах появляются пла-
каты «Победа будет за нами».

— Россия с нами, Донбасс 
победит! — радостно кричит 
на улице Артема пожилой че-
ловек.

Женщина утирает слезы от 
избытка чувств:

— На той стороне все это 
время не понимали, как это 
тяжело, когда матери плачут, 
когда детей хоронят. Сколько 
у нас здесь погибло народу ни 
за что, только потому, что мы 
хотели говорить на своем язы-
ке. Спасибо, что нас услыша-
ли и помогли, — дончанка кре-
стится.

Получать информацию с 
передовой сложно с самого 
утра. Туда не проехать. А связь 
очень плохая. Приходится до-
вольствоваться обрывочными 
сведениями.

Корреспондент «РГ» позна-
комился в Донецке с добро-
вольцем из Сургута. Примеча-
тельно, что Эдуард родился на 
Украине. Называет себя «идей-
ным». Ждет вызова, сидит как 
на иголках.

— Буду освобождать свою 
родину, Украину, от банде-

ровцев. Я родился в 1968 году 
в Кривом Роге, в микрорайо-
не Югок. В свидетельстве о ро-
ждении написано, что мама и 
папа украинцы. Я сам считаю 
себя украинцем. Кстати, в Кри-
вом Роге я какое-то время жил 
по соседству с семьей Зелен-
ского. Мне было 23 года, а Зе-
ленский — пацан в возрасте 7—8 
лет ездил по двору на велике. А 
вообще мой пра-пра-прадед — 
один из создателей Запорож-
ской Сечи на острове Хортица. 
Я ассоциирую себя с казаком 
древнего рода. И думаю, если 
в Украине поменяется власть, 
Россия с Украиной смогут 
жить в мире и согласии.

Жители Донецка делятся со-
общениями и видео в соцсетях.

— Винница. Горит аэродром, 
где базируются беспилотники 
Bayraktar. Все, нет беспилот-
ников, которые еще были на 
земле, — комментирует Эдуард.  
— А вот, судя по кадрам, горит 
военный аэродром в Ивано-
Франковске.

Под Волновахой ополчен-
цы ДНР окружили подразделе-
ние ВСУ, окруженным предо-
ставляют гуманитарный кори-
дор при условии добровольной 
сдачи оружия. Как сообщил 
Эдуард Басурин, там же, под 
Волновахой, сбит беспилот-
ник Bayraktar. Сообщается об 

отступлении украинских воен-
ных. Эдуард Басурин подчер-
кивает, что гражданскому на-
селению ничего не угрожает.

Между тем в Горловке в ре-
зультате обстрела со сторо-
ны ВСУ погиб мирный житель, 
еще пять человек ранены.

На протяжении дня в Донец-
ке канонада то стихает, то на-
растает вновь.

— Бои сейчас идут по всей 
линии фронта. Особенно упор-
ные — на южном мариуполь-
ском направлении. Идет се-
рьезный бой в районе населен-
ного пункта Николаевская, где 
при поддержке ВКС РФ была 
уничтожена воинская часть. 
Также уничтожен штаб коман-
дования сил специальных опе-
раций. Мы заняли два населен-
ных пункта в районе Волнова-
хи. Украинские войска в спеш-
ке ее покидают. Идет артилле-
рийская дуэль и артподготов-
ка от Горловки до Донецка. Ар-
тиллерия подавляет огневые 
точки противника. Это может 
свидетельствовать о том, что 
можно ожидать наступления 
на север и запад, — рассказыва-
ет ополченец с позывным Ва-
ряг, формирующий в Донецке 
очередное подразделение.

Он предупреждает, что в 
прифронтовую зону журна-
листов сейчас не пустят, ни с 
обычной аккредитацией, ни с 
военной. Никто не возьмет на 
себя ответственность за гра-
жданских. Сейчас горячо и 
слишком много других дел. 
Ополченцы советуют аккурат-
нее передвигаться по дорогам 
на окраинах Донецка и вни-
мательно смотреть на обочи-
ны, не игнорировать таблички, 
предупреждающие о возмож-
ном заминировании.

Ситуация меняется стреми-
тельно. Узнаю, что военнослу-
жащие 53-й отдельной механи-
зированной бригады ВСУ до-
бровольно сложили оружие и 
перешли на сторону ДНР.

Военной техники по-преж-
нему в Донецке нет. Что и неу-
дивительно. Вероятно, она там, 
где идут бои.

Становится известно, что 
в Донецке приостанавливает-
ся эвакуация. Впрочем, такое 
ощущение, что вывозить осо-
бенно уже некого. Город пуст. 
Все ушли на фронт. И это прав-

да. На улицах изредка встре-
чаются женщины, пенсионе-
ры, дети. Мужчины возле во-
енкоматов и пунктов отправки 
ждут своей очереди. Приезжа-
ем на один из таких пунктов. 
Людей перед входом уже мень-
ше, чем в прошлые дни. Подхо-
жу к водителю автобуса, кото-
рый развозит мобилизован-
ных. Автобус сняли с маршру-
та Донецк — Седово.

Тяжело вздыхает прово-
дившая сына мать. Женщина 
рассказывает, что, когда нача-
лась война, ее ребенку было 
13 лет. За восемь лет он вырос. 
Ушел на фронт вместе с одно-
курсниками— студентами-ме-
диками. Ушел с четвертого 
курса.

— Пока не знаю, куда, в ка-
кую часть и войска меня от-
правят. Знаю только, что нуж-
но защищать детей, стариков, 
женщин. И еще точно знаю, что 
если и погибну, то хоть кого-то 
с той стороны заберу с собой, — 
говорит шахтер Андрей.

Сейчас на  мобилизаци-
онных пунктах Донецка все 
больше людей, далеких от вой-
ны, но не желающих остаться 
от нее в стороне. Колоритный 
мужчина с усами чуть расте-
рянно улыбается и переми-
нается в стороне. Григорий  — 
главный балетмейстер ансамб-
ля танца «Юность Донбасса». 
Ему 50 лет. Записался добро-
вольцем, не дожидаясь по-
вестки.

— У меня в голове пока ни-
как не совмещается искусство 
и война. Психологически это, 
конечно, очень сложно. Но это 
сейчас необходимо. С 2014 
года многое повидал. Было по-
падание в здание, где распола-
гается наш ансамбль. Постра-
дали склад, оркестровый зал, 
главное — пострадали люди. 
Сейчас весь Донецк на фронте 
и на мобилизационных пунк-
тах. Это касается и нас, и опер-
ного театра, и филармонии, и 
драмтеатра.

Приходит сообщение, что 
на фронт ушли мужчины — де-
путаты Народного совета ДНР, 
их помощники и сотрудники 
аппарата парламента мобили-
зованы в стрелковый полк На-
родной милиции, всего 85 че-
ловек. Другие депутаты тоже 
уже воюют.  

Раньше на этой улице Донецка было так оживленно.

А в Луганске белый хлеб точно по расписанию.

Бывший министр внутренних дел Украины Арсен Аваков.

А К Ц Е Н Т

Если места захоронений наложить 
на карту, то они приходятся на населен-
ные пункты, пребывавшие под контро-
лем карательных батальонов

А К Ц Е Н Т

Сейчас на мобилизационных пунктах 
Донецка все больше людей, 
далеких от войны, но готовых встать 
на защиту своего дома 

СЛЕДСТВИЕ

Следственный комитет РФ за последние годы зафик-

сировал сотни фактов применения украинскими во-

енными запрещенных средств и методов ведения 

войны. По этому поводу возбуждено и расследуется 

больше 400 уголовных дел. 

Все они о событиях на территории Донбасса. След-

ствие знает пофамильно тех, кто отдают преступные 

приказы, и тех, кто их исполняет. По словам офици-

ального представителя СК Светланы Петренко, на 

сегодняшний день установлена причастность к со-

вершению этих преступлений 85 человек. Это сило-

вики и госчиновники Украины.

СК заверило, что у него есть доказательства при-

частности к военным преступлениям бывших ко-

мандующего военно-морскими силами ВСУ Игоря 

Воронченко, командующего военно-воздушными си-

лами ВСУ Сергея Дроздова, командующего высоко-

мобильными десантными войсками ВСУ Михаила За-

бродского, командующего силами специальных опе-

раций ВСУ Игоря Лунева. В списке фигурантов уго-

ловных дел два заместителя министра обороны Укра-

ины — Олег Шевчук и Александр Дублян.

 Также в уголовных делах значатся фамилии двух за-

местителей начальника Генерального штаба МО 

Украины Сергея Бессараба и Владимира Хижнего и 

начальника штаба — первого заместителя командую-

щего сухопутными войсками ВСУ Сергея Наева. 

На этих людях, по словам Петренко, лежит ответ-

ственность за гибель людей и разрушения городов и 

поселков Донбасса.

СКР говорит, что среди фигурантов не только силови-

ки и военнослужащие, но и представители государ-

ственных структур Украины и высшего военного ко-

мандования — как бывшие, так и действующие. 

— Очевидны преступления бывшего заместителя ми-

нистра внутренних дел Антона Геращенко и бывшего 

министра обороны Украины Анатолия Гриценко, ко-

торые публично призывали к осуществлению терро-

ристической деятельности на территории Донбасса. 

Стоит сказать, что в отношении бывшего министра 

обороны и кандидата на пост президента Украины 

Гриценко уже вынесен приговор. Заочно он осужден 

к 6 годам лишения свободы в колонии общего режи-

ма, — напомнила представитель СКР.

Бывший министр обороны Украины Валерий Гелетей 

и бывший начальник Генштаба Вооруженных сил 

Украины Виктор Муженко также являются фигуранта-

ми уголовного дела, так как отдавали приказы «с це-

лью полного уничтожения национальной группы рус-

скоязычных граждан, проживающих на территории 

Луганской и Донецкой народных республик». 

 Российским следствием также привлекаются к уго-

ловной ответственности бывшие министр внутрен-

них дел Украины Аваков и губернатор Днепропет-

ровской области Украины Коломойский, председа-

тель Верховной рады Турчинов.

Следствием установлено, что в декабре 2013 года на 

Украине граждане этой страны Ярош, Тарасенко, 

Стемпицкий, Воронов создали и возглавили экстре-

мистскую организацию «Правый сектор», деятель-

ность которой запрещена на территории России. По-

лучены неопровержимые доказательства соверше-

ния членами этой организации и националистическо-

го батальона «Азов»(также запрещен в РФ) жестоких 

преступлений против мирных граждан Донбасса. По-

именно известны СКР и наемники, вступившие в эти 

организации. Те из них, которые были гражданами 

России, уже привлечены к 

уголовной ответственности. 

Часть — отбывает наказание. 

Деятельность украинских 

военных и чиновников СК 

РФ расценивает как воен-

ные преступления. И счита-

ет, что за геноцид местного 

населения и разрушения 

гражданских объектов они 

должны ответить. 

Александр Турчинов — бывший председатель Верховной рады. Дмитрий Ярош — лидер запрещенного в нашей стране «Правого сектора». Игорь Коломойский — олигарх и экс-глава Днепропетровской области.

Фигуранты и материа-
лы уголовных дел — 
на сайте СК РФ
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Роман Маркелов

Б
анк России объявил 
о масштабной под-
держке российско-
го финансового рын-
ка на фоне снижения 
курса рубля и россий-
ских фондовых ин-
дексов. Не исключе-
ны и новые решения. 

Правительство в свою очередь 
поспособствует стабильности 
бизнеса попавших под санк-
ции предприятий — в том числе 
сохранению зарплат и рабочих 
мест. 

Банк России объявил о но-
вых мерах по стабилизации рос-
сийского финансового рынка в 
четверг утром. Ключевым реше-
нием стали валютные интервен-
ции на финансовом рынке: про-
дажа иностранной валюты для 
стабилизации курса рубля (про-
дажа повышает предложение и, 
следовательно, сбивает цену). 
«Банк России будет обеспечи-
вать поддержание финансовой 
стабильности и непрерывно-
сти операционной деятельно-
сти финансовых организаций, 
задействовав все необходимые 
инструменты. Банк России, фи-
нансовые организации имеют 
четкие планы действия для лю-
бого сценария развития собы-
тий», — сообщили в ЦБ.

Позднее в Банке России объ-
явили и о других мерах. Так, 
ЦБ продлил установленный 
несколько дней назад морато-
рий на переоценку стоимости 
ценных бумаг для финансовых 
организаций. «Банк России об-
ращает внимание, что кредит-
ным организациям и некредит-
ным финансовым организаци-
ям, применяющим норматив-
ные акты Банка России по бух-
галтерскому учету, будет предо-
ставлено право отражать доле-
вые и долговые ценные бумаги, 
приобретенные с 18 февраля по 
31 декабря 2022 года, по спра-
ведливой стоимости на дату 
приобретения», — отмечалось 
в сообщении. 22 февраля Банк 
России предоставил финансо-

вым организациям такую воз-
можность до 1 октября.  

Также Банк России предпи-
сал брокерам приостановить 
короткие продажи на неопре-
деленный срок, расширил Лом-
бардный список ценных бумаг 
и объявил в пятницу внеочеред-
ной аукцион репо для банков.

«Действия ЦБ направлены в 
первую очередь на поддержку 
банков и исключение ситуации 
массовых дефолтов по взятым 
обязательствам. Переоценка ак-

тивов могла бы привести к рез-
кому росту обеспечения по кре-
дитам, что, в свою очередь, не-
минуемо привело бы к панике и 
еще большим распродажам», — 
отметил директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. 

Инвесторы начали распро-
давать российские активы рано 
утром в четверг на фоне прове-
дения военной спецоперации на 
Донбассе. На самом дне россий-
ский фондовый рынок проседал 
наполовину — как и по рубле-

вому индексу Мосбиржи, так 
и по валютному индексу РТС. 
Курс доллара на максимуме до-
ходил до 89,6 рубля, а евро — до 
99,99 рубля, следует из данных 
Мосбиржи. Днем показатели 
немного откатились, такая же 
ситуация сохранялась и вече-
ром: индексы теряли уже не по 
50%, а по 33—39%, доллар и евро 
торговались в районе 87 и 97 
рублей соответственно. Укреп-
ление рубля после утреннего 
провала наблюдалось благода-
ря интервенциям ЦБ, что пока-
зывает существенную разницу 
с 2014 годом, подчеркнул Каба-
ков. «С другой стороны, суще-
ственны распродажи россий-
ских акций и облигаций — более 
сильные, чем в предыдущие рас-
продажи», — констатировал он.

«Эмоциональная реакция 
рынков, реакция в финансо-
вой сфере прогнозировалась, 
и чтобы период этой эмоци-
ональной реакции был мак-
симально кратковременным, 
были предприняты все необхо-
димые меры», — сообщил в чет-
верг пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков (ци-
тата по ТАСС). Он уточнил, что 
для этого был создан «необхо-
димый запас прочности». «Да, 
это неизбежная эмоциональная 
реакция, но в то же время она, 
несомненно, выровняется и уже 
примет более спокойный, осо-
знанный характер в ближайшее 
время», — добавил Песков.  

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ Журналист 
Daily Mail Питер Хитченс 
написал о том, как Запад 
сделал из России врага

«Мы можем 
потерять все»

Елена Бугайская

Британский журналист и писатель Питер Хитченс, 
бывший корреспондентом The Daily Express в Москве 
с июня 1990-го по октябрь 1992 года, опубликовал в 
Daily Mail статью под заголовком: «Почему я обвиняю 
высокомерный и недальновидный Запад».

«Мы были полными дураками. Мы вели себя с Рос-
сией поразительно глупо. Теперь мы за это расплачи-
ваемся. У нас был шанс сделать ее союзником, другом 
и партнером. Вместо этого мы превратили ее во врага, 
оскорбив великую и гордую страну жадностью, необ-
основанным высокомерием, цинизмом, презрением и 
недоверием». По его мнению, людей и правительства, 
которые сегодня обвиняют Владимира Путина, не бес-
покоили проступки его предшественника Бориса Ель-
цина, который при этом «позволил Западу продолжать 
разграблять российскую экономику и, самое главное, 
не протестовал против унижения его страны продол-
жающейся экспансией НАТО на восток Европы». Бри-
танец напоминает, что блок был «откровенно анти-
российским союзом»: «Дело было не только в том, что 
Запад обещал этого не делать, как теперь красноречи-
во свидетельствуют многочисленные документы. Дело 
в том, что это было глупостью, которая привела к кри-
зису, от которого, как утверждалось, нас и защищали».

«Несмотря на нынешнюю антипутинскую истерию, 
я твердо убежден, что кризис, с которым мы сегодня 
столкнулись, лидеры Запада создали буквально из воз-
духа», заключает журналист.  

ВЗГЛЯД Запад критикует 
спецоперацию России, 
понимая, что она бросает 
вызов его военному 
доминированию

Разрушить 
форпост

Сергей Костин

Страны Запада ожидаемо негативно отреагировали на 
специальную военную операцию России на Украине. 
США и их партнеры планировали объявить о введении 
новых санкций против Москвы и переброске дополни-
тельных военных средств на восточный фланг НАТО.

Но очевидно, что в более широком смысле речь идет 
даже не столько о судьбе Украины, сколько о будущем 
архитектуры безопасности в Европе. Москва не первое 
десятилетие сигнализировала о том, что рассматри-
вает приближение военной инфраструктуры НАТО к 
своим границам, включая военное освоение альянсом 
территории Украины, как угрозу своей национальной 
безопасности. Россия также выступала против разру-
шения американцами международной правовой си-
стемы, включая вторжение в Ирак, бомбежки Сирии. 
В конце прошлого года в Вашингтон и Брюссель были 
направлены проекты договоров по гарантиям безопас-
ности, в которых 
Москва предель-
но четко доводила 
свои озабоченности 
и предлагала пути 
их решения.

Но Вашингтон и 
его союзники после 
окончания «холод-
ной войны» уверо-
вали в то, что нахо-
дятся «по правиль-
ную сторону исто-
рии», поэтому оста-
вались глухи к этим 
сигналам. В нару-
шение Основопола-
гающего акта Рос-
сия — НАТО от 1997 
года на территории новых членов альянса создавались 
базы и склады вооружений, размещались войска на 
якобы ротационной, а на деле — постоянной основе. А в 
последние недели США, Великобритания и другие чле-
ны НАТО ударными темпами вооружали Украину. На-
конец, ключевые предложения Москвы по гарантиям 
безопасности был проигнорированы.

Россию не слушали, а за каждый ее самостоятель-
ный шаг, оспаривавший глобальное доминирование 
Запада, стремились наказать, принудить к повинове-
нию и отказу от своих интересов. Ее обвиняют в нару-
шении международных норм, но США давно растопта-
ли сложившийся после Второй мировой войны поря-
док и насаждали новый, основанный на праве силы.

Возмущение Запада действиями России вызвано и 
еще одним фактором. США хвастались, что вложил бо-
лее 5 миллиардов долларов в смену власти на Украине 
в 2014 году, в результате которой американцы факти-
чески взяли эту страну под свое управление и превра-
тили в форпост давления на Россию. Сегодня Западу не 
хочется терять те многомиллиардные вложения, кото-
рые за последние годы были сделаны в Украину, в том 
числе в ее военную инфраструктуру.  

ЭКСПОРТ Как изменят экономику Европы санкции против российского газа 

Транзит поставят на поток
Сергей Тихонов 

С
анкции США против «Се-
верного потока-2» и оста-
новка сертификации га-

зопровода правительством Гер-
мании приведет к череде длин-
ных судебных разбирательств 
и при этом совсем не означа-
ет окончательного отказа от 
проекта. В проект было вложе-
но около 10 млрд евро, причем 
половина инвестиций была 
сделана европейскими компа-
ниями. 

Более того, под «Северный 
поток-2» партнерами «Газпро-
ма» создавалась наземная ин-
фраструктура. Например, га-
зопровод EUGAL — продолже-
ние «Северного потока-2» по 
территории Германии — сто-
имостью 3 млрд евро полно-
стью финансировался немец-
кими компаниями. Рекордные 
цены на газ в Европе позволи-
ли «Газпрому» окупить свои 
вложения в строительство 
«Северного потока-2» (око-

ло 5 млрд евро, точная сумма 
не разглашается), о чем было 
объявлено еще в прошлом 
году, а вот сказать такое о евро-
пейских участниках проекта 
(Wintershall Dea, Engie, OMV, 
Shell и Uniper) совсем нельзя.

Как отметили в компании 
Wintershall Dea, если политика 
воспрепятствует запуску «Се-
верного потока-2», компани-
я-оператор (Nord Stream 2 AG), 
в работу которой инвестиро-
вали европейцы, может потре-
бовать выплаты компенсаций. 
Другого разумного решения 
в случае остановки проекта 
по политическим причинам в 
Wintershall Dea не видят.

Есть здесь еще один нюанс, 
связанный с Германией — эко-
номическим лидером Евросо-
юза. Если страна продолжит 
политику выведения из строя 
атомных электростанций и 
отказа от угольной генерации, 
то потребности в газе здесь бу-
дут только расти. Получать его 
Германии наиболее безопасно и 

экономически рентабельно че-
рез Балтийское море. «Север-
ный поток-2» и строился под 
это увеличение спроса. С этим 
газопроводом Германия обре-
тала энергетическую независи-
мость, импортируя газ напря-
мую из России и получая выго-
ду, обеспечивая транзит газа в 
другие страны — Чехию, Нидер-
ланды, Польшу. Без «Северного 
потока-2» часть газа Германия 
вынуждена покупать по бирже-
вым ценам, что, например, сей-
час крайне дорого. И с учетом 
ожидаемого увеличения по-
требления газа в ФРГ без «Се-
верного потока-2» доля таких 
поставок будет расти. Поэто-

му, отбросив политическую ри-
торику, заморозка «Северного 
потока-2» совсем не в интере-
сах Берлина.

Впрочем, сейчас в санкцион-
ном угаре Европа может пойти 
и дальше. Вслед за заморожен-
ным проектом «Северный по-
ток-2» остановить работающий 
газопровод «Северный поток» 
предложил премьер-министр 
Польши Матеуш Моравецкий. 
При всей абсурдности подоб-
ного заявления у этой идеи мо-
жет найтись немало сторонни-
ков. Это США, а также некото-
рые страны Европы, у которых 
такой сценарий может вызвать 
экономический интерес.

Пропускная способность га-
зотранспортной системы (ГТС) 
Украины (более 130 млрд кубо-
метров в год) превышает сово-
купную мощность двух «Север-
ных потоков» (55 и 55 млрд ку-
бометров). Украинская ГТС из-
ношена, давно не ремонтирова-
лась, и в последние годы она ис-
пользовалась приблизительно 
на треть. Но сама возможность 
заставить Россию платить за 
транзит газа конфликтующей 
с ней стране также может пока-
заться многим западным поли-
тикам привлекательной.

Польше, Чехии, Венгрии это 
может быть выгодно экономи-
чески. Польша получит долго-
жданное увеличение транзита 
по газопроводу Ямал — Евро-
па. Чехия и Венгрия увеличат 
транзит через свою террито-
рию, поскольку часть поставок 
газа в Германию пойдет через 
них. Но это то, что лежит на по-
верхности. Значительную вы-
году смогут получить страны 
с пунктами приема сжижен-

ного природного газа (СПГ) и 
его экспортеры. Возможности 
наращивать экспорт у России 
будут ограничены. Увеличить 
поставки можно будет толь-
ко за счет катарского и амери-
канского СПГ, причем с учетом 
возникшего дефицита цены на 
него будут очень высокими, 
что даст толчок к их росту по 
всему миру. А самой постра-
давшей страной Европы станет 
Германия, которая будет по-
лучать весь газ через транзит-
ные страны и к тому же не име-
ет собственных регазификаци-
онных пунктов для приема СПГ. 

Остановка «Северного по-
тока» вызовет чрезвычайную 
ситуацию в сфере газоснаб-
жения Германии и подорвет не 
только ее экономическое раз-
витие, но и ЕС в целом, считает 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Показательно, 
что о полном отказе от россий-
ского газа речи не идет, толь-
ко декларативные заявления 
некоторых европейских поли-
тиков. Причина проста, всем 
понятно, что замены ему для 
Европы нет.

Трубопроводные поставки 
из Норвегии, Алжира и Азер-
байджана даже на максиму-
ме возможных мощностей по-
кроют не больше 10% от по-
ставок газа из России. Мировое 
производство СПГ ограниче-
но и, несмотря на рост в 2021 
году, способно пока обеспечи-
вать потребности только одно-
го из рынков — или стран Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР), или Европы.

Пока западные страны нахо-
дятся не в том положении, что-
бы ограничивать экспорт газа 
из России — и без этого на миро-
вых рынках слишком высокие 
цены и слишком низкий уро-
вень запасов, отмечает анали-
тик «Финам» Сергей Кауфман. 
По его мнению, теоретически 
ГТС Украины способна выдер-
жать весь газ, который сейчас 
идет через первый «Северный 
поток», однако практически 
никто, кроме оператора ГТС, не 
знает, насколько изношены га-
зопроводы. 

Украинский транзит сей-
час не самый надежный вари-
ант, считает Гривач. Здесь могут 
возникнуть не только техниче-
ские риски из-за изношенности 
труб. Ранее Россия неоднократ-
но уличала Украину в несанкци-
онированном отборе газа.  

А К Ц Е Н Т

О полном отказе от российского газа 
в Европе речи не идет, 
поскольку замены ему нет
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Между тем

Немецкий таблоид Bild заретушировал на своих страницах 

рекламу «Газпрома» на футболках футбольного клуба 

«Шальке 04» в Лиге чемпионов. Вместо этого 

газета наложила на изображения коллаж, где логотип рос-

сийской компании закрывает надпись в поддержку Украи-

ны. Опрошенные эксперты «РГ» не сомневаются, что на-

лицо политическая и даже идеологическая кампания, в ко-

торой немецкие СМИ примешали политику к спорту и ком-

мерческим отношениям. С одной стороны, они могут пере-

ступать любые границы, ссылаясь на «свободу слова». С 

другой, «мейнстримовские» издания редко пропускают 

альтернативные точки зрения, что иначе  как цензурой на-

звать сложно. «Речь не о коммерческой подоплеке», — по-

делился мнением с «РГ» специалист по коммерческому 

праву, СМИ и рекламе.  «По логике, «Шальке» должен вы-

сказать свои претензии Bild, но уверен, что клуб этого де-

лать не станет. Любой немец знает: с кем с кем, а с Bild луч-

ше вообще не связываться», — заключил собеседник «РГ».

Подготовила Анна Журавлева

ДЕНЬГИ Правительство и Банк России поддержали финансовый рынок 
и бизнес под санкциями

С рублем не торгуются

А К Ц Е Н Т

Происходящее на бирже — 
пока только эмоциональная реакция

Вашингтон 
и его союзники 
после окончания 
«холодной войны» 
уверовали в то, 
что находятся 
«по правильную 
сторону истории»

Если бы не действия Банка России, 
то распродажа российских активов 
могла бы быть намного сильнее.

РЕАКЦИЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 

Россия располагает финансовыми 

ресурсами, достаточными для 

обеспечения устойчивости финан-

совой системы в условиях санк-

ций и внешних угроз, сообщили в 

четверг в пресс-службе правитель-

ства. 

«В правительстве сформированы 

четкие планы по мерам защиты 

финансовых рынков и отдельных 

компаний от возможных санкций 

и иных угроз. В рамках этой рабо-

ты были проведены имитацион-

ные моделирования (стресс-те-

сты) последствий введения санк-

ций. По итогам были сформирова-

ны четкие планы действий. Финан-

совый рынок и крупнейшие 

компании полностью готовы к их 

реализации», — отмечается в сооб-

щении.

Также на ближайшие недели аук-

ционы минфина по размещению 

ОФЗ (накануне США распростра-

нили санкции для американских 

инвесторов на покупку ими рос-

сийского госдолга и на вторичном 

рынке) будут приостановлены. 

Значительный размер временно 

свободных средств на едином каз-

начейском счете федерального 

бюджета (более 4,5 трлн рублей 

при запланированных в 2022 году 

чистых заимствованиях 2,2 трлн 

рублей) позволяет гибко подхо-

дить к графику размещений, под-

черкнули в пресс-службе прави-

тельства. 

Минфин совместно с Банком Рос-

сии продолжат внимательно от-

слеживать ситуацию на финансо-

вых рынках и при необходимости 

будут принимать дополнительные 

меры для поддержания финансо-

вой стабильности.

«Правительство будет содейство-

вать обеспечению устойчивой ра-

боты компаний, попавших в санк-

ционный список, сохранению ра-

бочих мест и заработных плат», — 

подчеркнули в пресс-службе каб-

мина.

— За ситуацией с курсом валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477
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ТУРИЗМ Италия откроется 
для российских туристов 
с 1 марта

Ставят на поток

Евгений Гайва

Принимать туристов готовы все больше европейских 
стран, с 1 марта гостей с ПЦР-тестами и справками 
ждет Италия. Все ограничения на въезд туристов вслед 
за Норвегией и Словенией сняли также на португаль-
ском острове Мадейра.

Въезжать в Италию туристы смогут по ПЦР-тестам, 
экспресс-тестам на антиген или по справке о перенесен-
ном заболевании COVID-19, приводят в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) данные из сообщения ген-
консульства Италии в России. Можно предъявить и сер-
тификат о вакцинации, но только препаратом, признан-
ным Европейским агентством лекарственных средств. 
Российская вакцина «Спутник V» в этот список пока не 
входит. Но и при отсутствии перечисленных документов 
в Италию также можно будет въехать с туристическими 
целями, но придется пройти карантин в течение пяти 
дней, а потом сдать 
анализ на антигены 
или молекулярный 
тест на COVID-19. 

Пока о возобнов-
лении выдачи виз не 
сообщалось.  Но с 3 
мая 2021 года Ита-
лия начала выда-
вать туристические 
визы только тем 
российским гра-
жданам, у которых 
они истекли в пери-
од с 1 января 2020 
года. Можно воспользоваться действующей шенген-
ской визой или получить визу в диппредставительстве 
другой страны, например, Греции. Но в этом случае 
Греция должна быть первой страной въезда. 

Другие страны к началу «высокого» сезона вообще 
снимают все ограничения на въезд для туристов. При-
меру Норвегии и Словении последовали на португаль-
ском острове Мадейра. Теперь попасть на остров мож-
но по тем же правилам, как и до пандемии, то есть без 
сертификата о вакцинации, ПЦР-тестов или тестов на 
антиген. Но на острове действует масочный режим. 

Прямые рейсы на Мадейру с 20 февраля начала вы-
полнять авиакомпания «Уральские авиалинии». Авиа-
билет в одну сторону на одного человека стоит от 27,7 
тыс. рублей. Обратиться за визой можно в визовый 
центр Португалии в Москве и регионах, отмечают в 
АТОР. 

Положение на выездном туристическом рынке 
осложняет ситуация вокруг Украины. Туристам, кото-
рые сейчас находятся за границей и должны возвра-
щаться домой через закрытые аэропорты в южных 
регионах России, стоит держать связь с туроператора-
ми и авиакомпаниями, отметили в Ростуризме. Нака-
нуне Агентство по авиационной безопасности Евросо-
юза (EASA) рекомендовало перевозчикам избегать по-
летов в воздушном пространстве России и Беларуси в 
пределах 100 морских миль от их границ с Украиной.  

Кроме того, некоторые страны Европы хотели бы 
ввести какую-то форму запрета на въезд граждан Рос-
сии в Евросоюз, отмечает профессор РЭУ им. Плеха-
нова Елена Джанджугазова. Но южная Европа вряд ли 
проголосует за такое решение, говорит она. Та же Ита-
лия очень сильно пострадала от спада в туротрасли за 
время пандемии.  Также в восстановлении потока ту-
ристов из России заинтересованы в Болгарии, Греции, 
Испании, Франции, Чехии и других странах.

Сейчас основные риски связаны с изменением 
маршрутов и увеличением продолжительности поле-
тов, что приведет и к повышению стоимости билетов, 
добавляет профессор кафедры менеджмента и сервиса 
РАНХиГС Галина Дехтярь.

Время покажет, что Европа не готова разорвать ту-
ристические контакты с Россией, и наши туристы хо-
тели бы иметь возможность выезжать на отдых в Евро-
пу, считают эксперты.  

КОШЕЛЕК В России 
выросли цены за проезд 
по платным трассам

По уровню 
инфляции

Михаил Загайнов

С 25 февраля выросли цены за проезд по платным 
участкам трасс, находящимся в доверительном управ-
лении «Автодора». Как сообщили в пресс-службе гос-
компании, индексация прошла по уровню инфляции 
прошлого года.
Так, стоимость проезда по платным участкам М-4 
«Дон» от Москвы до Краснодара увеличилась на 6,0—
6,9%.  В частности, проезд по 915-му километру авто-
дороги для легковушек вырос на 145—160 рублей.

Проезд по М-3 «Украина» подорожал на 5—10 ру-
блей на каждом из действующих пунктов оплаты (сум-
марно на 15—20 рублей при проезде всего участка про-
тяженностью 70 километров). При проезде по М-11 
«Нева» по участку от Солнечногорска до Твери (про-
тяженность — 89 километров) цены выросли на 30 ру-
блей, от Санкт-Петербурга до Твери — на 140—150 ру-
блей, от Солнечногорска до Санкт-Петербурга — на 
170—180 рублей в зависимости от дня недели.

Стоимость проезда по всему платному ЦКАД от 
М-10 «Россия» до деревни Лисинцево выросла на 135 
рублей. «При этом на коротких маршрутах цена из-
менится на 5—15 рублей. Необходимо отметить, что 
на ЦКАД продолжат действовать каскадные скидки 
до 40% в зависимости от протяженности выбранного 
маршрута», — подчеркнули в «Автодоре».

В компании отметили, что все пользователи могут 
воспользоваться программой лояльности, которая 
позволяет экономить с транспондером T-pass до 15% 
от стоимости. Рассчитать цену проезда можно на сайте 
компании «Автодор — Платные Дороги».

Все собранные средства направляются на содержа-
ние, ремонт и капремонт федеральных автодорог.  

ТРАНСПОРТ  Как перевозят пассажиров  
в южных регионах России

Пока — без полетов

Р
осавиация вчера приоста-
новила работу 11 аэро-
портов на юге страны до 2 

марта. В минтрансе заверили, 
что для пассажирских перево-
зок хватит поездов и автобусов.  
Корреспонденты «РГ» выясня-
ли, как можно выехать из горо-
дов-курортов.

Временно приостановле-
на работа аэропортов Росто-
ва-на-Дону (Платов), Краснода-
ра (Пашковский), Анапы (Витя-
зево), Геленджика, Элисты, Ли-
пецка, Белгорода, Брянска, Кур-
ска, Воронежа и Симферополя. 
Сложившаяся ситуация затро-
нет и другие города. 

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко поручил Ростуризму 
и минтрансу координировать 

действия для вывоза туристов 
из мест отдыха к месту житель-
ства. В минтрансе указали, что 
авиакомпании должны вернуть 
пассажирам деньги за билеты 
на отмененные рейсы или об-
менять билеты на другие даты. 
Авиакомпаниям рекомендова-
но вывозить пассажиров аль-
тернативными маршрутами. 
На базе аэропорта в Сочи будет 
создан временный хаб, к кото-
рому подключат близлежащие 
аэропорты. Оперативный штаб 
при минтрансе ведет монито-
ринг цен на билеты, чтобы не 
допустить их повышения. 

На железной дороге сфор-
мированы дополнительные 
поезда из Крыма, Адлера, Крас-
нодара. Увеличено число  авто-

бусных рейсов из Симферопо-
ля, сообщили в минтрансе. 

Корреспонденты «РГ» по-
бывали в четверг в аэропорту 
Краснодара, где люди массо-
во пытались вернуть деньги за 
авиабилеты. Несмотря на вне-
запную отмену рейсов, пло-
щадь перед зданием была прак-
тически пустой, внутри  тоже 
все спокойно. 

В Сочи наблюдается повы-
шенный спрос на железнодо-
рожные билеты в Москву. В Ад-
лерском районе Сочи подгото-
вили маневренный фонд при-
мерно на 6,5 тысячи мест для 
пассажиров отмененных или 
задержанных авиарейсов. 

Ростовский аэропорт Пла-
тов опустел за несколько часов 
после официального запрета на 
прилет и вылет воздушных су-
дов. Весь персонал на рабочих 
местах, но все пассажиры, в 
том числе транзитные, понима-
ют, что в ближайшее время по-
леты не возобновятся. Многие 
начали искать альтернативные 
маршруты,  в основном на авто-
мобилях.

Об отмене всех рейсов в чет-
верг объявил и международный 
аэропорт Воронежа. В помеще-
ниях аэровокзала пустынно. 
«Те, кто приехал, сдали билеты 
и уехали домой. Все это прошло 
спокойно, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе аэропорта.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Ирина Белова, Анна Юркова, 
Александр Гавриленко, 
Антон Валагин, Сочи, 

Краснодар, Ростов-на-Дону, 

Воронеж

АПК Почему 
сейчас не стоит 
отменять 
пошлины 
на зерно

ЗА ЦЕНОЙ 
ПОСТОИМ
Татьяна Карабут

Отменять экспортные пошли-
ны на зерно, на чем настаива-
ют в Госдуме, сейчас точно не 
время. В условиях нестабиль-
ной ситуации в мире это мо-
жет спровоцировать рост цен 
на муку, хлеб, мясо, молоко. Об 
этом говорится в письме перво-
го заместителя министра сель-
ского хозяйства Оксаны Лут 
на имя председателя Комитета 
Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимира Кашина (копия 
есть у «РГ»).

Замминистра напомина-
ет, что пошлины ввели для за-
щиты внутреннего рынка от 
роста мировых цен. Мера сра-
ботала. По состоянию на 17 
февраля 2022 года экспортная 
цена на российскую пшеницу 
(FOB, Черное море) состави-
ла 315 долларов за тонну (рост 
за год составил 12,9%), а цена 
на внутреннем рынке — 15,2 
рубля за кг (рост — 7,7%).  Рост 
цен производителей на муку и 
хлеб за год составил от 7% до 
8,8%.То есть стоимость зерна 
в России за последний год из-
менилась заметно меньше, чем 
экспортные цены, а стоимость 
готовой продукции растет в 
пределах инфляции.

«Отмена таможенно-тариф-
ного регулирования зернового 
рынка в условиях нестабильно-
го мирового рынка негативно 
отразится на отраслях живот-
новодства и переработки. Рост 
внутренних цен выше прогно-
зируемой инфляции приведет 
к существенному увеличению 
себестоимости смежных от-
раслей производства, что мо-
жет привести к снижению фи-
нансовой устойчивости пред-

приятий данных отраслей, а 
также спровоцировать рост цен 
на широкий перечень социаль-
но значимых продовольствен-
ных товаров (хлеб и хлебобу-
лочные изделия, яйца куриные, 
мука, вермишель, мясо, молоко 
питьевое)», — считает Лут.

Она отмечает, что все сред-
ства, поступающие от пошли-
ны, планируется возвращать 
на поддержку АПК. С учетом 
зерновых пошлин в 2022 году 
на это выделено дополнитель-
но 50,4 млрд рублей, в 2023 
году — 54,4 млрд рублей, в 2024 
году — 58,7 млрд рублей. Такая 
поддержка продолжится, в том 
числе предполагается увеличи-
вать объемы льготного креди-
тования, заверяет Оксана Лут.

С инициативой отменить 
экспортные пошлины на зерно 
в минсельхоз обратились депу-
таты Госдумы по итогам парла-
ментских слушаний 16 февра-
ля. По их мнению, принятые 
государством меры не привели 
к стабилизации цен на внутрен-
нем рынке. Продовольственная 
инфляция по итогам 2021 года 
достигла 10,62%. При этом, 
по данным аграрного комите-
та, с одного килограмма зерна 
у агрария изымается 7 рублей 
пошлины, а возвращается в 
виде субсидий только 0,2 руб-
ля, хотя обещано было вернуть 
до 50% затрат на производство. 
Всего от зерновой пошлины в 
бюджет поступило 92 млрд ру-
блей. Введение экспортных по-
шлин уже привело «к критиче-
скому снижению рентабель-
ности сельскохозяйственного 
производства, считают депу-
таты.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин прилетел в Казахстан 
для участия в Евразийском межправсовете

В фокусе союза
Владимир Кузьмин, 
Нур-Султан

Д
елегации России, Бе-
ларуси, Казахстана, 
Киргизии и Армении 
на два дня собрались 
в Нур-Султане, что-
бы в рамках межпра-
вительственного со-
вета обсудить реали-
зацию интеграцион-

ных проектов в Евразийском 
экономическом союзе (ЕАЭС). 
Вчера премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин вместе с колле-
гами проговорили актуальные 
темы в узком составе.

Н а  о ч е р е д н о й  в с т р е ч е 
межправсовету предстояло 
рассмотреть макроэкономи-
ческую ситуацию в странах со-
юза, реализацию соглашения 
о механизме прослеживаемо-
сти товаров, дорожную карту 
по расширению промышлен-
ного сотрудничества в обла-
сти гражданского авиастрое-
ния на 2022—2023 годы. Гла-
вам правительств подготовили 
доклады о текущем состоянии 
и перспективах развития ин-
тегрированной информацион-
ной системы ЕАЭС, а также об 
оценке инструментов и уров-
ня государственной поддержки 
промышленности в ЕАЭС. Так-
же подготовлен совместный 
проект по ускоренным контей-
нерным железнодорожным и 
мультимодальным перевозкам 
сельхозпродукции «Евразий-
ский агроэкспресс».

До начала межправитель-
ственного совета проекты сою-
за обсудили премьер-министр 
Казахстана Алихан Смаилов и 
председатель Коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
Михаил Мясникович. Страны 
объединения, в частности, за-
нимаются подготовкой страте-
гических направлений развития 
евразийской экономической ин-
теграции до 2025 года. Глава ка-
захстанского кабмина подчерк-
нул, что фокус на взаимовыгод-
ные решения соответствует духу 
организации, которая за время 
своего существования показа-
ла значительный рост взаимной 
торговли. Странам союза, доба-
вил он, предстоит большая рабо-
та по реализации интеграцион-
ных проектов совместно с пред-
приятиями по кооперации в раз-
личных отраслях, в первую оче-
редь в промышленности.

В Нур-Султане Михаил Ми-
шустин провел вчера перего-
воры со своим казахстанским 
коллегой Алиханом Смаило-
вым и высоко оценил двусто-
ронние отношения стран.  Оче-
редная встреча, подчеркнул он, 
призвана укреплять интегра-
ционные связи в формате Евра-
зийского экономического сою-
за, обеспечивать развитие тор-
гово-экономического сотруд-
ничества в интересах обоих го-
сударств и народов.

Это нравится далеко не всем, 
считает Мишустин. «Страны 
Запада пытаются иногда и раз-

общить нас, и здесь своим при-
сутствием в это сложное время 
мы говорим всем, что мы вме-
сте», — заявил он.

Премьер Смаилов заверил, 
что его кабинет министров го-
тов оказывать всестороннюю 
поддержку высокой динамике 
российско-казахстанского со-
трудничества. Он напомнил, 
что Россия является основным 
торгово-экономическим парт-
нером Казахстана. В прошлом 
году товарооборот между стра-
нами вырос на 29 процентов, 
компании из России входят в 
пятерку ключевых инвесторов 

по объему вложенных средств 
в экономику Казахстана. «Рос-
сия также безусловный лидер 
по числу предприятий с ино-
странным капиталом в Казах-
стане. Доля компаний с россий-
ским участием составляет бо-
лее 30 процентов», — привел он 
данные.

Сейчас на стадии прора-
ботки находятся 12 новых 
проектов промышленной коо-
перации на сумму около 1,4 
миллиарда долларов. Перспек-
тивным направлением сотруд-
ничества в Казахстане считают 
агропромышленный комплекс. 
В этой сфере товарооборот 
между странами вырос на 32 
процента, правительство стра-
ны предлагает увеличивать 
взаимную торговлю, улучшать 
ее структуру и расширять но-
менклатуру поставляемых то-
варов. «Приглашаем россий-
ский агропромышленный биз-
нес к тесному сотрудничеству. 
Мы готовы оказать все самые 
благоприятные условия для та-
кой работы», — сказал Алихан 
Смаилов.

Итогом встречи глав прави-
тельств стало подписание двух 
новых документов. Это согла-
шение о создании и функцио-
нировании филиалов россий-
ских вузов в Казахстане и казах-
станских филиалов организа-
ций высшего и послевузовского 
образования в России, а также 
план мероприятий по реализа-
ции Комплексной программы 
экономического сотрудниче-
ства на 2021—2025 годы.

Интеграционные процессы 
в ЕАЭС продолжатся, несмотря 
на то что на Западе не всем это 
нравится, заверил Михаил Ми-
шустин и премьер-министра 
Киргизии Акылбека Жапаро-
ва. Россия дорожит стратеги-
ческим партнерством с этим 
государством, подчеркнул он. 
Партнерством, основанным на 
многовековой дружбе народов.

В пятницу главы прави-
тельств продолжат евразий-
ский диалог в расширенном со-
ставе.  

Премьер-министр Казахстана 
Алихан Смаилов встретил 
Михаила Мишустина в аэропорту. 

А К Ц Е Н Т

Странам союза предстоит большая 
 работа по реализации интеграционных 
проектов совместно с предприятиями 
по кооперации в различных отраслях, 
в первую очередь в промышленности

Экспортные цены 
на российскую 
пшеницу выросли 
за год на 13%, а на 
внутреннем рынке 
— на 7,7%. Если 
отменить пошли-
ны на вывоз зерна, 
подорожают хлеб, 
мясо, молоко, счи-
тают в минсель-
хозе

ПОДДЕРЖКА Жители регионов 
готовы помочь беженцам 
с жильем и работой

Живите, 
сколько нужно

Россия приняла уже более  90 
тысяч жителей Донбасса. И 
все больше россиян из самых 
разных точек страны — от Пи-
тера до Сургута, Екатеринбурга 
и Волгограда, готовы делиться с 
ними самым необходимым.

Сергей Винник из Нефтею-
ганска, например, готов предо-
ставить свою однокомнатную 
квартиру, о чем сообщил в объ-
явлении на карте помощи жите-
лям Донбасса. «Живите, сколь-
ко будет нужно. Если что-то 
надо купить дополнительно, 
куплю», — написал он. Сургу-
тянин Вячеслав Ремезов выде-
лил комнату в трехкомнатной 
квартире, где он сам сейчас жи-
вет. Как он говорит, если при-
едут переселенцы с Донбасса 
«там есть все, что нужно, даже 
игрушки». 

Между тем в Петербурге уже 
больше ста человек записались 
в волонтеры. Ценится каждый 
желающий, но особенно здесь 
рады людям с профессиями пе-
дагогов, психологов, медиков, 

юристов. Их услуги потребу-
ются для встречи людей на вок-
залах, для снятия психологи-
ческой напряженности. Кроме 
того, в городе готовы присту-
пить к работе  специалисты, ко-
торые смогут помочь при необ-
ходимости восстановить семей-
ные связи, проконсультировать 
по вопросам миграционного за-
конодательства. 

Организовали несколько 
пунктов приема гуманитарной 
помощи и в Волгоградской об-
ласти. Здесь состав с беженца-
ми уже прибыл в Волжский. В 
гостиницах дежурят медики. 
Специалисты центра занятости 
населения предоставляют ин-
формацию о вакансиях. Людям 
помогают получить документы. 
«Нас приняли очень душевно, — 
поделилась Дарья Чижевская из 
поселка Алмазное ДНР. — Здесь 
живут очень внимательные, 
хлебосольные люди. Мы благо-
дарны всем за помощь. И верим, 
что скоро вернемся в свой род-
ной дом».  
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Вчера. В международном аэропорту Краснодара отменены все рейсы.
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Между тем 

В Ростовской и Астраханской областях людей, вынужденных бросить 

свои дома в Донбассе, обеспечат рабочими местами. Работу смогут по-

лучить более 50 тысяч беженцев. Наибольшая потребность в водите-

лях, слесарях, врачах, инженерах различных специальностей, продав-

цах и кассирах, фельдшерах и медицинских сестрах, швеях, учителях и 

операторах.

Подготовили: Инесса Суворова, Елена Мационг, Роман Мерзляков, 
Антон Валагин,  Наталья Коротченко, Марина Володина
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Татьяна Москалькова: 
Дело не в количестве защищающих нас законов, а в их качестве

Человек, ты прав!
Елена Яковлева,
Владимир Емельяненко

К
ак доказать мирово-
му сообществу, что 
в ДНР и ЛНР проис-
ходит геноцид? Как 
спасти от суда чело-
века, бесплатно рас-
чистившего дорогу? 
Как улучшить каче-
ство законов? Обес-

печить поставку лекарств? Как 
вернуть задержанную зарпла-
ту и добиться жилья по закону? 
Как наказать чиновника и по-
мириться с мигрантом? Уполно-
моченный по правам человека в 
РФ Татьяна Москалькова отве-
тила на эти вопросы на «Дело-
вом завтраке» в РГ.

ДНР, ЛНР: 
признание и помощь

— Внимание россиян сейчас 
приковано к ситуации на Дон-
бассе. Многие западные поли-
тики пытаются выразить 
свои сомнения по поводу гено-
цида, учиненного карателями 
на территориях теперь при-
знанных Россией ЛНР и ДНР. 
И не только следователи, но 
и правозащитники должны 
доносить до мирового обще-
ственного мнения нам всем 
известные факты преступле-
ний, в том числе гибель 130 де-
тей на Донбассе. 

ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А :  Да, речь 
идет именно о геноциде по отно-
шению к мирному населению 
Донбасса. И я лично не раз об-
ращалась к Верховному комис-
сару ООН и Верховному комис-
сару Совета Европы по правам 
человека по поводу системати-
ческих нарушений прав чело-
века на территориях респуб-
лик. Приводила в пример факты 
массового нарушения права лю-
дей говорить и учиться на род-
ном русском языке, права жить 
под мирным небом, права на по-
лучение социальных пособий 
малоимущих и пенсионеров, 
права на получение зарплаты и 
пенсий из Киева. Но наш голос 
не услышан до сих пор. Как это 
назвать? Как квалифицировать 
с правовой точки зрения? 

Сейчас мы стараемся плот-
но работать с международным 
Красным Крестом. Просили по-
мочь людям, получившим ране-
ния, дома которых были разру-
шены в результате обстрелов в 
ЛНР и ДНР.  Практически всегда 
получали отклик и готовность 
протянуть руку помощи. 
С Е Р Г Е Й  З Ю З И Н , собкор «РГ», Ал-
тайский край, Барнаул: Спасибо 
вам за поддержку, которую вы 
оказали нам в борьбе за доступ 
к чистой воде жителей поселка 
Сибирская долина. В поселке 
живут свыше трех тысяч чело-
век, из них более 800 — дети, чи-
стую воду обещают дать  только 
в конце 2023 года. Губернатор 
на «Прямой линии» посовето-
вал пока пить бутилированную 
воду, мол, это мировая практи-
ка. Жители Сибирской долины 
просят вас не оставлять их в 
борьбе за чистую воду. 
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Ни в коем 
случае не оставлю. Не могу не 
сказать добрые слова о смелом 
мальчике Максиме Ломаки-
не, который нашел в себе гра-
жданское мужество заострить 
вопрос о чистой воде для посел-
ка Сибирская долина. Удиви-
тельно, что это вызвало отри-
цательную реакцию со стороны 
местной власти  и парень был 
привлечен к административ-
ной ответственности «за нару-
шение ковидных правил». Как, 
впрочем, и организатор пике-
та.  Прокуратура Алтайского 
края не оставила этот факт без 
внимания. Постановления об 
административной ответствен-
ности в отношении Максима 
Ломакина и женщины — органи-
затора акции отменены. В отве-
те прокурора Алтайского края 
на мой запрос сообщается, что 
не в конце 2023-го, а уже в этом 
году будут заменены скважи-
ны и пройдут работы по водо-
напорной башне. Выданы пред-
писания Роспотребнадзора об 
устранении нарушений двум 
организациям — «Водснаб» и 
«Агидель» — в 2022 году.  А пока, 
как мне сообщил прокурор Ал-
тайского края Герман Антон 
Андреевич, решается вопрос с 
подвозом чистой воды. Я с ним 
на связи. Будем следить, что-
бы обозначенные сроки были 
соблюдены и меры по обеспече-
нию людей чистой водой были 
выполнены. Надеюсь, что и гу-
бернатор сделает все возмож-
ное для того, чтобы решить 
проблему.

Испытания и законы
— Скоро вы представите пре-
зиденту ежегодный доклад 
о соблюдении прав человека. 
Каждый год приносит свои ис-
пытания: в начале пандемии 
надо было эвакуировать соо-
течественников из-за рубежа, 
годом раньше возвращать из 

тюрьмы Кирилла Вышинско-
го и Марию Бутину. Какие 
были главными в 2021 году? 

 ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Сразу хочу 
оговориться, что никакие, так 
сказать, достижения невозмож-
ны без тесного конструктивно-
го взаимодействия с органами 
власти. В данном случае МИД.  В 
прошлом году к нам обратился 
омбудсмен Казахстана с прось-
бой помочь пересечь закрытую 
границу более чем ста фурам. 
И мы разрешили эту пробле-
му с нашими органами власти. 
А когда на российско-азербай-
джанской границе более 400 
граждан Азербайджана не мог-
ли попасть к себе на родину,  а 
среди них были дети, инвалиды 
и 7 гробов ( люди хотели похо-
ронить своих близких на роди-
не), я обратилась к омбудсме-
ну Азербайджана. А она, в свою 
очередь, к президенту, границу 
на несколько часов открыли, и 
люди попали к себе домой.

Сейчас, хоть и заканчи-
вается второй год пандемии, 
ситуация не намного легче. 
Единственное: мы к ней адап-
тировались. Хотя 20 процентов 
звонков на нашу горячую ли-
нию (каждый день — от 50 до 100 
звонков) связаны с лекарствен-
ным обеспечением, размеще-
нием в больницах, с вопросами 
свободы передвижения, каче-
ством скорой помощи. Мы ста-
раемся решать эти вопросы во 
взаимодействии и с минздра-
вом, и органами власти, иногда 
с прокуратурой — и такая синер-
гия дает возможность помогать 
людям.

— Закону об Уполномоченном 
по правам человека  испол-
няется 25 лет. У вас, пятого 
по счету омбудсмена,  репу-
тация человека, умеющего не 
только защищать людей, но 
и менять законы: за 6 лет из-
менено 62 нормативно-пра-
вовых акта, из них 45 — феде-

ральных законов. Недавно вы 
сказали, что сейчас дело уже 
не в количестве законов, а в их 
качестве.

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Законы ме-
няет законодатель. Но у нас 
тоже есть инструментарий, да-
ющий возможность участво-
вать в правотворческом процес-
се. Закон, это  стержень,  осно-
ва общества. И важно, чтобы он 
был написан простым и понят-
ным языком, чтобы в нем  было 
меньше бланкетных норм и 
наукообразных терминов, рас-
плывчатых и двусмысленных 
норм.

Уполномоченный по правам 
человека не является субъектом  
законодательной инициативы, 
но значительная часть наших 
инициатив о внесении измене-
ний и дополнений действую-
щих законов депутатами и сена-
торами воспринимаются. За что 
им хочется сказать особые сло-
ва благодарности. Мы формули-
руем законодательные предло-
жения на основе глубокого ана-
лиза обращений, которые к нам 
приходят, внимательно прислу-
шиваемся к запросу общества.

Одно время, например,  было 
много обращений, связанных с 
переводом осужденных отбы-
вать наказание  ближе к месту 
жительства их родных и близ-
ких. Вместе с тем законом не 
предусматривались эти обсто-
ятельства в качестве основа-
ния для перевода осужденных в 
другую колонию. Невозможно 
было читать без слез письма ма-
терей, детей, сестер. Проанали-
зировав жалобы, я обратилась 
к президенту с просьбой о воз-
можности принять закон о пра-
ве перевода осужденного ближе 
к месту проживания его родных. 
Он  поддержал это предложе-
ние, и в настоящее время закон 
принят и работает. Мы внесли 
также пакет важных поправок 
в закон о реновации, который 
был воспринят законодателем.  

При нашем участии принят за-
кон о реестре коренных мало-
численных народов. Можно 
привести много и других при-
меров.
ОЛЬГА КОНДРЕВА, собкор «РГ», Ка-
зань: Наибольшее количество 
обращений, поступивших в ад-
рес Уполномоченного по пра-
вам человека в Татарстане в 
2021 году,  было связано с 
соблюдением прав в сфере охра-
ны здоровья и, в частности, 
обеспечения лекарствами. Ко-
личество тех, кто выбирает соц-
пакет, сокращается ( по данным 
местных экспертов, осталось 
уже менее четверти), а значит, 
уменьшается и объем средств 
на льготное обеспечение лекар-
ствами. И люди не могут в пол-
ном объеме получить полагаю-
щиеся им препараты.
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Сегодня го-
сударство предоставило чело-
веку возможность выбрать, по-
лучить ли ему лекарство или 
деньги на его покупку. На прак-
тике чаще получают деньги, но 
используют их не всегда на свое 
здоровье, а, например, для того, 
чтобы помочь своим близким. 
Мы вместе с экспертами не раз 
обсуждали это и, скажу честно, 
не пришли к какому-то выводу. 
Если жестко настоять на том, 
чтобы человек обеспечивал-
ся только лекарствами в нату-
ральной форме, а не денежным 
эквивалентом, это может по-
родить недовольство, у людей 
много вопросов к 44-му закону 
о закупке лекарств. Сейчас мы 
проводим опросы, советуем-
ся с экспертами, с минздравом. 
Если мы все-таки откажемся от 
денежного эквивалента, то, воз-
можно, придется изменить ре-
гулирование закупок и, может 
быть, ввести такое понятие, как 
«лекарственное страхование». 
Но это все требует серьезной 
переработки нормативно-пра-
вовой базы. 

А вообще, рост поступаю-
щих в мой адрес обращений о 
защите права на охрану здоро-
вья и медицинскую помощь,  ре-
зультаты опросов обществен-
ного мнения подтверждают, что 
эти вопросы сегодня для чело-
века на первом месте. Качество 
здравоохранения, дорогие ле-
карства, большая удаленность  
от поликлиник и больниц в не-
которых регионах. Вот что вол-
нует людей больше всего. Мы 

видим серьезную работу госу-
дарства в этом направлении, 
но проблем остается еще очень 
много.  В том числе и в первую 
очередь связанных с  ковидной 
ситуацией. Хотя, как бы много 
не было жалоб,  давайте не забы-
вать благодарить врачей и мед-
персонал. Они сейчас  спасают 
жизни людей и здоровье нации 
порой в тяжелейших условиях.

Зарплата  и жилье
 — За пять лет вам удалось 
вернуть людям невыплачен-
ную зарплату на 1,3 миллиар-
да рублей. Это огромная сум-
ма, но в пандемию встал во-
прос не только задержки, но и 
занижения зарплат. Это про-
должается?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: К сожалению, 
да.  В пандемию  выросло  коли-
чество организаций с уменьша-
ющимися доходами. Предприя-
тия банкротятся, растут задол-
женности по зарплате. И это не-
смотря на то, что правительство 
сделало реально много для под-
держки экономики.  В 2021 году 
к нам поступило 2052 обраще-
ния по вопросам защиты трудо-
вых прав, почти на 30 процентов 
больше, чем годом раньше.

Но надо помнить, что ом-
будсмен  может и должен реаги-
ровать на  незаконные и необос-
нованные решения со стороны 
органов власти. Но трудовые 
отношения возникают у гра-
жданина с работодателем, а он 
не орган госвласти. И полномо-
чия у нас появляются лишь то-
гда, когда человек обращается 
в трудовую инспекцию, суд или 
к прокурору и ему отказывают. 
Но сейчас мы изучаем зарубеж-
ный опыт, позволяющий омбуд-
смену реагировать на наруше-
ния со стороны любого органа, 
выполняющего социально по-
лезную функцию — предприя-
тия, школы, вуза, учреждения 
здравоохранения. 

Иногда мы находим неорди-
нарные решения и добиваемся 
успеха.  Например, огромную за-
долженность по зарплате у ряда 
обанкротившихся предприятий, 
в Хабаровском крае пару лет на-
зад, удалось погасить после на-
шего выезда в регион и офици-
альных переговоров между су-
дебными приставами, прокуро-
ром и временным управляющим 
компании. Был снят арест с иму-
щества, оно было продано, а по-

лученные средства пошли на по-
гашение задолженности по зар-
плате людям. 

Коли зашел разговор о за-
щите трудовых прав, нельзя не 
вспомнить о новом законе, ко-
торый вступил в силу в этом 
году и регулирует правоотно-
шения при  дистанционной ра-
боте, как принято говорить, на  
удаленке. Очень своевремен-
ный закон. Но по нему возни-
кает много вопросов. И связан-
ных с  оплатой труда, и време-
нем отдыха, и возможной от-
ветственностью за прогул.  Ро-
ждается новый вид трудовых 
отношений. А ему должны со-
ответствовать и специфические 
инструментарии защиты.  Над 
этим сейчас работаем.

— Вы защищаете права людей, 
но обычно за кадром остает-
ся чиновник, который их на-
рушил. 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Это верно. 
Хотелось бы большей принци-
пиальности со стороны контро-
лирующих и надзирающих ор-
ганов. Иногда «круговую оборо-
ну» пробить бывает нелегко. И 
тем не менее грех обижаться, во 
многих случаях удается не толь-
ко добиться восстановления  на-

рушенных прав, но и наказания 
виновных. Они отстраняются 
от должности, привлекаются 
к дисциплинарной (вплоть до 
увольнения), административ-
ной ответственности или даже 
уголовной ответственности.

Цифра  
и человеческие тайны 

— Мы проводили «Совет экс-
пертов» по цифровому разви-
тию общества и выяснили, 
что, с одной стороны, у каж-

дого четвертого россиянина 
нет своей электронной по-
чты, а с  другой, компьютер-
ные технологии развивают-
ся так лавинообразно, что 
каждый из нас в той или иной 
мере в них безграмотен. Люди 
страдают и от цифровой 
травли, и от утечки персо-
нальных данных. 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Цифровиза-
ция — колоссальный шаг вперед 
и одновременно огромные рис-
ки. В первую очередь для сохра-
нения личного пространства, 
обеспечения безопасности от 
новых видов преступлений, на-
носящих вред жизни, здоровью 
и имуществу человека.  В 2021 
году количество поступивших 
в мой адрес обращений, связан-
ных с цифровыми правами, зна-
чительно возросло. Они каса-
лись защиты персональных дан-
ных, отсутствия доступа к элек-
тронным госуслугам, влияния 
на систему и качество образова-
ния и т.д. Было немало позитив-
ных писем от людей, которые 
говорили, что мире цифровых 
технологий им стало гораздо 
легче жить. Россияне достаточ-
но продвинуты и быстро осва-
ивают  цифровые платформы. 
Считают удобным, что можно, 
не выходя из дома, через портал 
госуслуг или по электронной 
почте подать заявление о совер-
шенном преступлении. Вместе с 
тем цифровые технологии еще 
нередко становятся причиной 
сложных ситуаций для людей.

Ко мне недавно обратился 
молодой человек, который не 
смог поступить в Высшую шко-
лу экономики из-за сбоя в элек-
тронной системе, хотя сдал все 
блестяще. Мы занялись этим во-
просом, выяснили, что был тех-
нический сбой, и парень посту-
пил в ВШЭ.  Еще несколько че-
ловек обратились с просьбой о 
том, чтобы данные об их лично-
сти были удалены из интерне-
та. Не могу сказать, чтобы они 
были порочащими, данные как 
данные. Но человеку неприят-
но, что размещается информа-
ция о его увлечениях или дру-
зьях. Никаких запретов на этот 
счет не содержится в законе. 
Так же как и о травле в Сети, 
от которой особенно страдают 
подростки и младшие школь-
ники. Практически каждая от-
расль права должна содержать 
комплекс норм, связанных с 
цифровизацией.   

Суд и милость
— В России в 2021 году суды вы-
несли всего  0,37 оправдатель-
ного приговора. Что нужно де-
лать, чтобы гуманизировать 
судебную практику? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Председа-
тель Верховного суда Вячеслав 
Михайлович Лебедев назвал 
цифру оправдательных приго-
воров  в 2021 году — 2100. Она 
на 11% больше, чем в прошлом 
году. Суды, кроме того, еще вы-
носят решения о прекращении 

уголовных дел по реабилити-
рующим основаниям. Россия — 
одна из немногих стран, у кото-
рой в УПК есть раздел о реаби-
литации. Но и здесь не все про-
сто. Важно, чтобы человек по-
лучал реабилитацию в полном 
объеме, чтобы ему были  воз-
мещены и материальные, и мо-
ральные затраты, если он неви-
новно пострадал от уголовного 
преследования или незаконно-
го приговора. Я также поддер-
живаю законопроект Верховно-

го суда об уголовном проступ-
ке. Институт уголовного про-
ступка был у нас в истории еще 
Российской империи. Он пред-
полагал, что человек, впервые 
совершивший малозначитель-
ное преступление, несет ответ-
ственность по уголовному за-
кону, но не считается судимым. 
Когда дело касается небольшой 
кражи или преступления с не-
насильственными действия-
ми, нарушителю может быть 
назначео наказание, не связан-
ное с лишением свободы. Но он 
не будет находиться в картотеке 
судимых, на нем не будет суди-
мости. А из-за этого ведь могут 
и не принять на работу, не вы-
дать кредит. Законопроект об 
уголовном проступке, внесен-
ный в Госдуму, даст шанс осу-
жденному вернуться в обще-
ство на равных правах. Но, к со-
жалению, он несколько лет «ви-
сит» и, насколько мне известно, 
у него пока нет положительной 
перспективы. 

— Нас всех потрясли новости о 
страшных пытках в тюрем-
ной больнице в Саратове.  

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да, к сожа-
лению, прошлый год поражал 
нас такими историями — и в 
Саратове, и в Иркутске. А бук-
вально в эти выходные ко мне 
на горячую линию пришла се-
рия обращений, связанных с 
СИЗО № 1 в Карачаево-Черке-
сии, родственники содержа-
щихся жаловались на грубое от-
ношение, рукоприкладство. Я 
уже направила обращение про-
курору Карачаево-Черкесии, 
а региональный уполномочен-
ный по правам человека, очень 
опытная и честная,  побывала в 
СИЗО и получила от людей ин-
формацию о том, что были гру-
бые нарушения закона, кото-
рый, если бы у нас в законе было 
понятие «пытки», можно было 
бы квалифицировать именно 
так. Надеюсь,  директор ФСИН 
внимательно отнесется к ин-
формации, полученной от меня 
и от прокуратуры республики. 

— Как их искоренить пытки?
ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А : В первую 
очередь нужны законодатель-
ные меры. Почти что два года 
мы с группой правозащитни-
ков работаем над законопроек-
том об усилении ответственно-
сти за пытки. И знаете, очень 
сложно  даже произносить само 
слово «пытки». Еще в Конститу-
ции  1993 года  появилась статья 
о запрещении пыток, а 117-я и 
286-я статьи УК посвящены от-
ветственности должностных 
лиц за подобное, но пытки там 
не называются пытками. Пра-
возащитники считают необхо-
димым вывести это в самостоя-
тельный состав преступлений и 
более четко определить, что же 
это за явление. Сейчас законо-
проект об этом внесен депута-
тами и сенаторами в Госдуму и, 
надеюсь, будет принят. Но лю-
бой самый замечательный за-
кон не даст эффекта при недо-
бросовестном или некомпе-
тентном его правоприменении. 
Поэтому важны дополнитель-
ные механизмы на правопри-
менительном уровне. Министр 
юстиции Константин Чуйчен-
ко и директор ФСИН Аркадий 
Гостев сейчас самым присталь-
ным образом занимаются эти-
ми вопросами. Я знаю, что раз-
работан пакет нормативных 
предложений, включающий в 
том числе и наши. Мы, в частно-
сти, настаиваем на размеще-
нии в закрытых местах видео-
регистраторов и хранении дан-
ных с них не менее года и лучше 
на серверах в прокуратуре или 
в УФСИН по субъекту РФ. Я во 
время командировок неодно-
кратно натыкалась на то, что 
видеоматериалов нет: истекали 
сроки давности или они сохра-
нялись не в полном объеме.  Так 
было в карельской, ярославской 
колониях и ряде других.  Очень 
важно изменить и систему под-
готовки работников учрежде-
ний ФСИН. Да, там применяет-
ся полиграф, заключения пси-
хологов, но, видимо, это все не 
очень эффективно.  

Продолжение разговора 
на Деловом завтраке
читайте в «РГ-неделя».

А К Ц Е Н Т

Заканчивается второй год пандемии, 
а  ситуация не намного легче. 
Но мы к ней адаптировались. 
Хотя 20 процентов звонков 
на горячую линию связано с COVID-19

А К Ц Е Н Т

Я лично не раз обращалась 
к Верховному комиссару ООН по поводу 
нарушений прав человека на территори-
ях ДНР и ЛНР. Но это не было услышано

Татьяна Москалькова: Виновные 
в нарушении прав человека часто 
привлекаются к ответственности.
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2270166

Татьяна Москалькова помогла героям этой публикации и обещала 
внимательно следить за развитием событий.

Татьяна Москалькова возьмет под личный контроль случай, описанный 
в этой публикации «РГ».

 «По закону — правильно, а по сути — издевательство», — так охарактеризо-
вала Татьяна Москалькова ситуацию, описанную в этой публикации «РГ».

P.S.

Владислав Фронин, 
главный редактор «РГ»: 
Мне кажется, это один из самых 

действенных «Деловых завтра-

ков». «РГ» тоже в какой-то мере 

уполномоченный по правам, но 

читателей. И мы надеемся про-

должить с вами не только офици-

альное, но и вот такое конкрет-

ное сотрудничество на пользу 

людям.
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ПЕРСОНА В 90-е годы шла ожесточенная борьба новоявленных приватизаторов 
и убежденных государственников

Энергетика Шафраника

Б
удучи министром топ-
лива и энергетики РФ, 
он с командой специ-
алистов и единомыш-
ленников, взявших на 
себя ответственность 
за реформирование 
ведущей отрасли эко-
номики в непростое 

время начала 90-х, исколесил 
всю страну, решая самые труд-
ные и наиболее значимые за-
дачи. Сегодня он — крупный 
топ-менеджер, председатель 
Совета директоров компании 
«Союзнефтегаз», председатель 
Высшего горного совета Не-
коммерческого партнерства 
«Горнопромышленники Рос-
сии» и председатель Совета Со-
юза нефтегазопромышленни-
ков России. Наш корреспондент 
встретился с Юрием Констан-
тиновичем Шафраником нака-
нуне юбилея — 27 февраля ему 
исполняется 70 лет, чтобы за-
дать главный вопрос: какими 
качествами должен обладать 
простой парень из далекой си-
бирской деревни, чтобы стать 
министром?

Юрий Константинович, кол-
леги и сотрудники считают 
вас трудоголиком. Это благо-
приобретенная или наслед-
ственная «болезнь»?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Наследственная 
и прогрессирующая. Часто, как 
наяву, вспоминается… Моя род-
ная деревня Карасуль. На дворе 
лето. Отец занят перестройкой 
старого дома, в котором он ро-
дился. А маме нагружаться ра-
ботой нельзя — она беременна. 
И я волнуюсь, не зная, как луч-
ше ей помочь. Начал таскать для 
печки кирпичи, изготовленные 
из самана здесь же во дворе. Но 
могу поднять только один кир-
пич… Это — самая первая кар-
тина в архиве моей памяти (мне 
тогда было около пяти лет). Кар-
тина, которая до сих пор вы-
зывает чувство чего-то неизъ-
яснимо родного. И еще она за-
крепляет желание, чтобы мои 
дети, внуки, правнуки и их по-
томки обладали стремлением 
приносить пользу близким и 
ближним.

Когда слово «нефть» стало 
для вас, образно говоря, жиз-
ненным компасом?

Ю Р И Й  Ш А Ф РА Н И К :  Первым дет-
ско-юношеским компасом 
было слово «море». Мечтал о 
нем, хотя его живьем еще не ви-
дел. Решил поступать в Ленин-
градское высшее военно-мор-
ское училище имени М.В. Фрун-
зе с уверенностью, что стану 
«крутым моряком». Остава-
лось сдать всего один вступи-
тельный экзамен. Вдруг повтор-
но вызвали на медкомиссию. 
Задним числом думаю (опыт 
подсказывает), что в военко-
мате был перебор желающих 
стать морскими волками. Ко-
го-то следовало срезать… Са-
жают меня на центрифугу, кру-
тят. Потом говорят: «Все нор-
мально, ты молодец. Вот, выби-
рай! — и дают список почему-то 
из 41 училища. — Будешь зачис-
лен в любое, но конкретно в это 
не подходишь». Естественно, на 
центрифуге я никогда раньше 
не тренировался, даже увидел 
ее в первый раз именно здесь. 
И к испытанию не был готов ни 
физически, ни психологически, 
и никто мне не подсказал, как 
себя вести.

Я разобиделся на эти 41 учи-
лище и решил приобрести более 
«приземленную» профессию 
— стать нефтяником, посколь-
ку в то время развитие Запад-
но-Сибирского нефтегазового 
комплекса шло очень динамич-
но. Не было проблем и с тру-
доустройством после оконча-
ния вуза. А я всегда был уверен 
— надо ехать туда, где можешь 
себя реализовать. Возможно, 
есть некоторая предопределен-
ность нашей судьбы, но выбор 
человек делает сам. 

Какие карьерные перспек-
тивы вы себе представляли, 
поступая в 1969 году в Тю-
менский индустриальный 
институт?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: С юных лет и до 
сегодняшнего дня у меня ни-
когда не было в сознании ка-
ких-то должностных ориенти-
ров. Это точно. Я себя ни разу не 
ловил на мысли о том, что хочу 
стать, например, секретарем 
горкома, министром или еще 
кем-то. Были другие, внутрен-
ние цели и установки: получить 
достойную профессию, стать 
личностью, быть лучшим в том 
деле, которым непосредствен-
но занят.

Я понимал, что для дости-
жения этих целей одного толь-
ко институтского образования 
явно недостаточно. Поэтому 
много работал дополнительно, 
занимался самообразованием.

В 22 года вы были слесарем 
производственного объеди-

нения «Нижневартовскнеф-
тегаз», в 35 лет стали гене-
ральным директором произ-
водственного объединения 
«Лангепаснефтегаз». На ка-
ком этапе этого стреми-
тельного восхождения вы по-
тратили больше всего нервов?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Беречь нервы — 
это отдельная профессия. Не 
моя. А самым трудным был, по-
жалуй, именно лангепасский 
период. «Сверху свалилось» 
несчетное количество произ-
водственных и социальных за-
дач, как говорится, от роддома 
до похоронного бюро, входив-
ших в зону моей ответственно-
сти. Мне доверили огромную 
первозданную территорию. Я 
как-то подсчитал, что в то вре-
мя, мотаясь над тайгой и боло-
тами, налетал три санитарные 
нормы — вертолетчиков в таком 
случае уже списывают.

Надо было район развивать, 
строить дороги, поселки, го-
род, обустраивать месторожде-
ния. Однако при этом ни одна 
из других моих должностей не 
давала столько возможностей 
для профессионального разви-
тия. Ответственности и позже 
было много, даже еще больше, 
а вот таких возможностей — нет. 
У меня были все необходимые 
людские и материальные ресур-
сы, и, кстати, партийные орга-
ны помогали.

Все ли было выполнимо? Все. 
Все ли было выполнено — другой 
вопрос. Надо понимать, что в то 
время за невыполнение постав-
ленной задачи руководителей 
снимали с должности за пять 
минут. За неполных четыре года 
до моего назначения сменили 
пятерых начальников НГДУ, а 
это были мастера своего дела. И 
на меня дважды готовили при-
каз министра о снятии с долж-
ности — и дважды его отменяли.

Вообще Лангепас — моя вто-
рая родина. Он был и остается 
одним из лучших городов Югры 
по многим социальным пока-
зателям. В этом есть и заслу-
га нашего вначале НГДУ, а по-
том и объединения: в свое вре-

мя мы решили выстраивать ра-
боту буровиков вахтовым ме-
тодом. Правильность решения 
стала очевидной, когда пошел 
спад объемов бурения. А теперь 
представьте: в объединении 
было 12 тысяч буровиков плюс 
их семьи — сколько людей нуж-
но было обеспечить работой, 
нормальными условиями про-
живания? 

Наше объединение было 
единственным в Советском 
Союзе, которому разрешили 
подобный эксперимент. Раньше 
считалось, что нефтяник без бу-
ровика вроде как «ущербный», 
но в итоге новое управленче-
ское решение дало ощутимую 
пользу городу.

Вы были избраны на первых 
альтернативных выборах в 
состав Тюменского областно-
го Совета народных депута-
тов. А почему решили балло-
тироваться на должность 
председателя Совета? Это 
ведь был своего рода уход в дру-
гую профессию. 

Ю Р И Й  Ш АФ РА Н И К : Принял такое 
решение, руководствуясь ря-
дом причин. Первая — в дека-
бре 1989 года практически не 
стало руководства Тюменского 
обкома партии. Область нахо-
дилась как бы на кадровом рас-
путье. Явно уже чувствовалось, 
что с властью, в том числе и с 
партийной, которая долгие годы 
была стержнем системы управ-
ления, что-то произойдет. Да 
она как бы уже была и не у вла-
сти, по крайней мере, на терри-
тории области. В марте следую-
щего, 1990 года была отменена 
знаменитая ст. 6 Конституции 
СССР, и старая система управле-
ния в стране рушилась на глазах. 
А нового тогда еще ничего не за-
рождалось. Это был такой пере-
ломный момент. И гражданская 
позиция меня тогда подтолкну-
ла к принятию решения не сни-
мать свою кандидатуру на вы-
борах. И не потому, что я считал 
себя равноценной заменой быв-
шим руководителям области, а 
потому, что отдавал себе отчет в 
том, что нельзя в такой перелом-
ный момент, как говорят сего-
дня — на «демшизовой волне», 
пускаться области в плавание.

Вторая причина: как гене-
ральный директор объединения 
«Лангепаснефтегаз» я понимал, 
что если останусь и дальше на 
этой должности, то уже не за-

хочу уходить. А по молодости — 
рискну.

Вообще считаю, что в моей 
жизни было 7—8 резких пере-
мен, и каждая такая перемена 
— это очень серьезный фактор 
развития самосознания. Он ак-
кумулирует внутреннюю энер-
гию, заставляет человека не-
медленно перестраиваться. Это 
очень сложно и тяжело. Но та-
кой резкий переход — всегда ис-
пытание, которое нужно пройти 
достойно.

Причем огромное испыта-
ние. Но если ты его одолеешь, 
аккумулируя внутреннюю 
энергию, тогда происходит 
взрывной эффект для развития 
личности. Об этом я могу су-
дить по многим людям и по себе 
в том числе.

А решение стать главой Тю-
менского региона было осо-
знанным?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Остро чувство-
вал, что надвигаются большие 
перемены, испытания для всех 
нас. Уже начались перебои со 
снабжением. В нефтяном деле 
все рассчитано на пять, десять 
лет вперед. В СССР управление 
отраслью и снабжение строи-
лось строго по вертикали. А тут 
все изменилось: нужно было 
самому принять и убедить дру-
гих, что мы теперь в свобод-
ном плавании, центр нас спа-
сать не будет. Поэтому главой 
региона стал осознанно: впере-
ди предстояла огромная рабо-
та, и регион нуждается в силь-
ном рулевом. Считаю, что Тю-
мень, включая ХМАО и ЯНАО, 
шла на опережение. У нас была 
концепция развития террито-
рий, и в первую очередь она за-
трагивала нефтегазовый сек-
тор. Удалось «пробить» Закон 
«О недрах», и мы получили те 
права, которые позволили про-
вести регион через все трудно-
сти 90-х годов достойно.

Вы видите, какая сейчас сто-
лица области — Тюмень? Гу-
бернаторы — и Собянин, и Яку-
шев, и Моор — многое сделали 
для самого города. Тюмень вы-
играла, как некогда Лангепас, 
не взяв на себя лишнего. Не-
возможно во всех городах по-
строить лучшие театры, спор-
тивные комплексы, сделать 
все и сразу. Это «омертвление» 
капитала. Город Тюмень должен 
был стать и стал интегральным 
центром, прежде всего образо-
вательным, интеллектуальным 
— центром притяжения. И это 
сегодня очевидно.

Тюменский период вашей ка-
рьеры совпал с процессом воз-
никновения нового, по сути, 
государства. С чего вам при-
шлось начинать? Какие за-
дачи решали? Насколько 
успешно? 

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Действительно, 
нам пришлось в 1990 году на 
первой же сессии Тюменского 

областного Совета народных 
депутатов решать, каким путем 
дальше будет развиваться Тю-
менская область. Старым, как, 
например, в 1985 году, — выхо-
дить с постановлениями о но-
вом этапе комплексного разви-
тия Тюменской области, а затем 
придать новые импульсы для 
их реализации? Или новым, на 
базе нетрадиционных подходов 
и механизмов? 

Напомню, в 1990 году СССР 
еще не развалился. В Совете 
присутствовала значительная 
группа депутатов, поддержи-
вающая традиционный подход 
решения задач через постанов-
ления и решения партии и пра-
вительства. Тем не менее группе 
моих соратников удалось пере-
ломить и самих себя, и устояв-
шиеся тенденции. Мы постави-
ли вопрос не о постановлениях, 
которые, прямо скажем, уже ни-
кто бы не выполнял, так как со-
юзные механизмы управления 
уже были разрушены, а о новых 
подходах и механизмах разви-
тия территории.

Мы замахнулись тогда на ре-
волюционные шаги по платно-
му недропользованию, по полу-
чению для территории процен-
тов от ренты. Затем механизм 
платности недропользования 
был закреплен законами и ука-
зами президента России. Таким 
образом, с 1992 по 2001 год Тю-
менская область, в том числе и 
ее юг, получила в бюджет колос-
сальные ресурсы с тонны нефти 
— все, что в то время ей причи-
талось.

Действующая сегодня новая 
законодательная база оставляет 
в процентном отношении для 
территории с тонны нефти на-
много меньше отчислений. Ме-
ханизм платности недропользо-
вания был революционным для 
начала 90-х годов, и хорошо, что 
его удалось реализовать.

Я не говорю о других направ-
лениях деятельности: в области 
здравоохранения, фармаколо-
гии, о кредитных линиях с Евро-
пейским банком реконструк-
ции и развития, деловых кон-
тактах с Голландией, Германи-
ей и пр. По сравнению с други-
ми территориями опережение 
в использовании нетрадицион-
ных подходов для развития об-
ласти достигало 5—7 лет.

Уже будучи министром топ-
лива и энергетики, я объехал 
почти всю Россию и видел как 
бы со стороны, что нам есть чем 
гордиться, нам — это мне, как 
руководителю, и группе сорат-
ников, которые поддерживали, 
развивали и предлагали новые 
направления деятельности.

Приходится о чем-то жа-
леть? Безусловно. Многое из 
того, что задумывали, не уда-
лось реализовать в силу раз-
личных политических и эко-
номических причин. Как го-
ворится, «паровоз ломиком 
не остановишь». Однако в це-
лом стране направление раз-
вития было задано, пусть оно 
не совсем точно отвечало ин-
тересам российского государ-
ства и большинства граждан, 
но по основным позициям мы 
предвосхитили тенденции раз-
вития и сумели осуществить 
серьезные политико-экономи-
ческие заделы. Это позволило 
обеспечить стабильность в Тю-
менской области, сохранить 
нефтегазовый комплекс.

Сегодня я вижу, что в окру-
гах — Ямало-Ненецком и Хан-
ты-Мансийском, да и на юге Тю-
менской области очень много 
сделано во благо населения: 
построено много объектов раз-
личного назначения, газифи-
цированы районы, проложены 
первоклассные дороги и дру-
гая инфраструктура. На эти 
цели были направлены огром-
ные средства, которые дали 
территориям принятые нами 
своевременные решения.

В любом случае, приближа-
ясь к такой дате, как 70 лет, не-
вольно оглядываешься назад, 
останавливаешься на жизнен-
ных вехах. Я доволен тем, что за 
спиной не так уж много момен-
тов, которыми лично недово-
лен: собой, ситуацией, приня-
тыми решениями. Считаю, что 
действовал достойно.

Вот 1992—1995 годы — слож-
ный период становления Мини-
стерства топлива и энергетики 
РФ. Мы пытались в то револю-
ционное время, когда менялись 
все устои государства, вплоть до 
этики и морали, проводить ре-
шения, отвечающие интересам 
государства, топливно-энерге-
тического комплекса и населе-
ния. Старались, чтобы эффект 
от принимаемых решений, ко-
торые от нас не зависели, был 
менее отрицательным, а от тех 
решений, которые нам удалось 
принять, — максимально поло-
жительным.

Если говорить в целом за пе-
риод, когда я был министром, то 
следует сказать, что нам удалось 
принять достаточно много зако-
нодательных актов, постановле-
ний и указов, создать крепкие 
компании, улучшить ряд пока-
зателей в отраслях ТЭК. Напри-
мер, угольная отрасль России на 
80% зависела от бюджетных до-
таций, которые достигали 1,4% 
ВВП, а количество убыточных 
шахт и разрезов превышало 200 
(более 45% от общего числа уг-
ледобывающих предприятий). 
Многие предприятия были про-
сто опасны для жизни работаю-
щих в них шахтеров. Пришлось 
приложить немало усилий, что-
бы в угольной промышленности 
были закрыты неэффективные 
и опасные шахты, пошел рост 
добычи углей. Много чего было 
сделано положительного, но 
много есть и позиций, по кото-
рым мы не смогли переубедить 
правительство и руководство 
страны. Об этом, безусловно, 
переживаю.

Сожалею, что не удалось ре-
ализовать идею о создании На-
циональной нефтяной компа-
нии, которая в переходный пе-
риод реформирования эконо-
мики России должна была стать 
стержнем российской нефтян-
ки. Не удалось осуществить бо-
лее мягкие по срокам — растяну-
тые на пятилетие, десятилетие — 
темпы приватизации объектов 
нефтяного комплекса. Я не счи-
тал возможным, создавая неф-
тяные компании, так быстро, в 
течение каких-то месяцев при-
ватизировать основное нефтя-
ное достояние России.

Почему это не удалось реали-
зовать?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Диапазон при-
чин большой — от самих себя: 
не хватило, вероятно, силы убе-
ждения, энергии и настойчиво-
сти, до заданности в действиях 

того самого «паровоза, кото-
рый ломиком не остановишь».

В «Википедии» написано: «В 
августе 1996-го ушел в от-
ставку с поста министра 
топлива и энергетики РФ. 
Отставка была связана с осо-
бой позицией в отношении го-
сударственного регулирова-
ния ТЭК, а также неприятия 
залоговых аукционов и высо-
ких темпов приватизации 
объектов нефтяного комплек-
са России». Можете пояснить 
«особую позицию»?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Особая позиция 
была, но я ее не выпячивал. В 
91-м посоветовался с братом, 
он тоже принял мою линию, как 
и вся семья, — не участвовать в 
приватизации. И сейчас могу 
подчеркнуть: считал и считаю, 
что надо создавать новую соб-
ственность и ее защищать, под-
держивать. Если человек но-
вую пашню вспахал, заводик 
построил, ларек открыл, новое 
маленькое месторождение на-
чал осваивать, то ему нужны 
преференции, помощь, нулевые 
кредиты. Новое должно разви-
ваться! Я был против дележки 
государственных нефтегазовых 
комплексов и в 1996 году внес 
проекты соответствующих ука-
зов. Их можно было утвердить. 
Но, видимо, при всем моем ав-
торитете не «вписался в тренд». 

Для меня всегда важно, какая 
польза будет от того или ино-
го решения. Угольная промыш-
ленность, например, полностью 
приватизирована и при этом 
очень эффективна, потому что 
была не растаскана, а сконцен-
трирована благодаря реструк-
туризации. «Сургутнефтегаз», 
возглавляемый Владимиром 
Леонидовичем Богдановым, 
был эффективным и в советское 
время, и в сложный переход-
ный период, таковым остается 
и сейчас.

Я всегда различал два важ-
ных процесса — структурную 
перестройку нефтегазовой от-
расли и приватизацию. Итогом 
структурной реформы нефтян-
ки стало акционирование и со-
здание вертикально интегриро-
ванных компаний. Именно эти 
преобразования заложили фун-
дамент той стабильности и раз-
вития российского нефтегазо-
вого комплекса, которые потом 
проявились в полной мере, поз-
волили остановить падение до-
бычи нефти, а затем и нарастить 
объемы. 

Что касается залоговых аук-
ционов, то я был противником 
их с самого начала. Активы, со-
зданные трудом сотен тысяч ра-
ботников и стоившие миллиар-
ды, уходили, что называется, 

«с молотка» за несопоставимо 
низкие цены. Не мог с этим сми-
риться и открыто об этом гово-
рил в правительстве. 

Вы были первым, кто осознал 
перспективность Ванкорско-
го месторождения  для стра-
ны. Сработала интуиция?

Ю Р И Й  Ш АФ РА Н И К : Скорее всего, 
знание предмета. Еще в 1995 
году знаменитая Royal Dutch 
Shell специально под разра-
ботку Ванкорского месторо-
ждения учредила компанию 
«Шелл Ванкор девелопмент 
Б.В.». Но вскоре Shell ушла из 
проекта, посчитав его невы-
годным.

А я был убежден, что этот 
проект является очень перспек-
тивным шагом в будущее, кото-
рый направлен на развитие рос-
сийского Севера. В 2003 году 
наша группа «Союзнефтегаз» 
вошла в проект, провела рабо-
ту по оптимизации состава ак-
ционеров, подготовила основу 
для начала геологоразведочных 
работ. Правда, тогда было труд-
но найти достаточно средств, 
необходимых для запуска 
проекта. Сделать шаг в будущее 
помогла компания «Роснефть». 
Сегодня Ванкорский проект яв-
ляется интеграционным в раз-
витии Восточной Сибири.

Промышленная эксплуата-
ция Ванкора началась в авгу-
сте 2009 года. Выступая на тор-
жественной церемонии, посвя-
щенной этому событию,  Вла-
димир Путин сказал: «Ванкор 
— это первый и поэтому столь 
значимый шаг к реализации 
масштабного стратегического 
проекта по комплексному осво-
ению углеводородных месторо-
ждений севера Красноярского 
края и Ямало-Ненецкого авто-
номного округа».

Многие профессионалы ста-
вят вам в заслугу замысел и 
реализацию проектов «Саха-
лин-1» и «Сахалин-2». Что 
заставило вас сконцентри-
роваться на судьбе дальневос-
точного острова?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Освоение и про-
мышленная разработка в эко-
номических и социально-поли-
тических условиях начала 90-х 
годов крупнейших месторожде-
ний Сахалинской области на 
шельфе Охотского моря были 
вызовом для страны. В России в 
целом, а на Сахалине в особен-
ности, в те времена был глубо-
чайший экономический кризис 
— стоял вопрос о судьбе остро-
ва как устойчивой администра-
тивно-территориальной части 
Российской Федерации.

В  мае  93-го  положение 
острова мне представлялось 
абсолютно тупиковым. Все от-
расли островного хозяйства — 
от рыболовства до нефтедобычи 
(с добычей меньше 1,5 млн тонн 
в год) — развалены. Не было ни-
каких перспектив ни у падаю-
щей угледобычи, ни у сворачи-
вающихся лесозаготовок. На 
фоне соседей — Японии, Юж-
ной Кореи и не столь далеких 
США — Сахалин выглядел эко-
номической пустыней. Тянуть 

с освоением его ресурсов, с эко-
номическим преобразовани-
ем острова было, пожалуй, пре-
ступно. Стратегический альянс 
с зарубежными компаниями 
позволил привлечь многомил-
лиардные инвестиции, полу-
чить немало нефти и газа, при-
дать жизни на Сахалине созида-
тельный смысл. А государство в 
лице «Газпрома» и «Роснефти» 
получило приличную долю уча-
стия в проектах.

Для разработки открытых 
вокруг острова крупных нефте-
газовых месторождений нужны 
были новые технологии, высо-
коквалифицированные специ-
алисты и, самое главное, инве-
стиции. Государству была необ-
ходима максимальная ресурс-
ная рента, а недропользовате-
лю — приемлемая норма рента-
бельности с учетом всех рис-
ков. Соблюсти баланс интере-
сов стало возможным только на 
условиях Соглашения о разде-
ле продукции (СРП). В рамках 
этого механизма государство 
предоставило консорциуму ин-
весторов право на разработку 
недр. Оператор проекта компа-
ния «Сахалин Энерджи» взя-
ла на себя риски и ответствен-
ность за эффективную разра-
ботку двух нефтегазовых место-
рождений.

Проект отличался сложней-
шими географическими и кли-
матическими условиями, на-
личием мощных океанических 
течений и сложной ледовой об-
становкой, став на то время са-
мым сложным энергетическим 
проектом в мире. При отсут-
ствии бюджетного финанси-
рования удалось организовать 
разработку месторождений Са-
халина на основе соглашения о 
разделе продукции и с учетом 
международного опыта. В ре-
зультате был создан первый в 
стране индустриальный парк 
для нефтегазовой отрасли, по-
лучен доступ к новейшим техно-
логиям разработки шельфовых 
месторождений нефти и газа. 
Запуск проектов «Сахалин-1» 
и «Сахалин-2» дал импульс 
экономическому и социально-
му развитию Сахалина и всего 
Дальневосточного региона. 

Именно здесь, в проекте «Са-
халин-2», действует первый в 
России завод по производству 
сжиженного природного газа. 
А проект «Сахалин-1» — обра-
зец применения передовых тех-
нологических решений. Кстати, 
пуск завода сжиженного при-
родного газа (СПГ) стал одним 
из символов трех радикальных 
изменений в развитии россий-
ской нефтегазовой промыш-
ленности: реализации между-
народных проектов на условиях 
СРП, поворота на восток в рам-
ках политики диверсификации 
сбыта углеводородов и начала 
производства СПГ на экспорт.

Но самое главное заклю-
чается в том, что в прошлом 
депрессивный регион полу-
чил хорошую экономическую 
базу и перспективу развития, 
буквально ожил за счет круп-
ных промышленных объектов, 
большого числа рабочих мест и 
наполнения бюджета.

Что побудило вас и ваших еди-
номышленников к созданию 
Союза нефтегазопромышлен-
ников России?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Инициаторы со-
здания Союза считали, что в 
условиях, когда страна пере-
живала глубочайший поли-
тический и социально-эконо-
мический кризис, сохранение 
жизнеспособности отрасли, 
ее предприятий и сотен тысяч 
рабочих мест невозможно без 
активной деятельности тако-
го объединения. В начале 90-х 
годов, как я уже говорил, все 
привычные схемы и структуры 
управления, снабжения, финан-
сирования разваливались на 
глазах, и чтобы отрасли выжить 
и сохраниться, нужны были 
центры координации.

Образование Союза позво-
лило четко сформулировать ин-
тересы целого ряда отраслей и 
найти пути реформирования, 
приемлемые как для нефтяни-
ков и газовиков (кстати, так-
же для электроэнергетиков и 
угольщиков), так и для прави-
тельства и парламента. На базе 
Закона «О недрах» и идеи вер-
тикально интегрированных 
компаний (ВИНК) тогдашнему 
Министерству топлива и энер-
гетики РФ при активном содей-
ствии Союза удалось заложить 
юридические основы и создать 
крупные работоспособные 
компании, которые позволили 
благополучно преодолеть наи-
более тяжелый период разва-
ла старой системы управления 
экономикой и перехода на ры-
ночные рельсы. Достаточно на-
помнить, что к 2000 году даже 
угольная промышленность 
превратилась из почти полно-
стью дотационной в рентабель-
ную. К сожалению, наш опыт не 
был востребован в других от-
раслях экономики.

Сегодня Союз нефтегазопро-
мышленников представляет со-
бой экспертное сообщество, ак-
центирующее внимание вла-
сти и бизнеса на нерешенных 
проблемах отрасли и предла-
гающее пути их преодоления. 
Прямыми рычагами воздей-
ствия на принятие решений он 
не обладает и не претендует на 
это. Но, как говорится, правиль-
но заданный вопрос — половина 
правильного ответа. Задача лю-
бого общественно-профессио-
нального сообщества — форму-
лировать злободневные вопро-
сы, правильное решение кото-
рых позволит преодолеть воз-
никшие трудности. И Союз до-
стойно это осуществляет.

Что дает вам жизненную 
энергию?

ЮРИЙ ШАФРАНИК: Корни, воспита-
ние родителей, пример моих 
учителей, семья, а также уча-
стие в грандиозных проектах, 
которые в этой сфере не имеют 
аналогов в других странах, — все 
вместе. Трепетно отношусь к 
корням, хорошо знаю историю 
своей деревни, начиная с ее пер-
вых поселенцев.  

Беседовал Борис Владимиров

Выступление Юрия Шафраника 
на Всероссийском съезде геологов 
в Государственном Кремлевском 
дворце. 

А К Ц Е Н Т

Механизм платности недропользования 
был революционным для начала 
90-х годов, и хорошо, что его удалось 
реализовать

А К Ц Е Н Т

Стратегический альянс с зарубежными 
компаниями позволил привлечь много-
миллиардные инвестиции, получить 
немало нефти и газа, придать жизни 
на Сахалине созидательный смысл
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Медицинский обозреватель «РГ» провела несколько дней в «красной зоне»

Без права на сон
Ирина Краснопольская 

Н
е думала, что стану 
писать заметку под 
такой рубрикой. Все 
необходимые при-
вивки против кови-
да сделала. Правда, 
маску носить вот 
никак не могу. Не 
получается дышать. 

С напряжением воспринимаю 
речь собеседника в маске. Даже 
кажется, что и вижу в ней хуже. 
Но это детали. Еще накануне го-
товила очередной материал. Вы-
езжала «на объект». Общалась с 
интереснейшими людьми, уди-
вительными специалистами. Да, 
задыхалась. Да, колотилось серд-
це. А когда они сочетаются с не-
малым возрастом, бесконечной 
пандемией, и не только с ней…

Короче. Мучительный ка-
шель. Бесконечная вязкая мо-
крота. Утром подруга не узнала 
меня по телефону — голос чужой. 
Примчалась. К этому времени в 
моей груди «звучала» обширная 
хриплая музыка. А температу-
ра — не поверите: 35,8. Приехали 
медики. Их лиц не вижу:  упако-
ваны в СИЗ — средства индивиду-
альной защиты — по полной про-
грамме. Как они в этом дышат? 
Как передвигаются? Как себя 
ощущают? Об этом мы не дума-
ем. Нам до этого дела нет.

Потом, когда более-менее 
пришла в себя, решила узнать 
подробности СИЗ. Хочу ими по-
делиться. Хочу, чтобы мы, паци-
енты, знали, почем фунт лиха 
медикам в пандемию. В каждый 
комплект входит: защитный 
комбинезон, медицинская ша-
почка, высокие бахилы, респи-
ратор, две пары перчаток. Все  
—  одноразового использования. 
Только   защитные очки  много-
разовые. 

Сначала одевают бахилы, за-
вязав завязки под коленом так, 
чтобы они не спадали во время 
движения и работы. Затем ша-
почку и комбинезон. Одну пару 
перчаток надевают на руки, 
предварительно проведя гиги-
еническую обработку рук кож-
ным антисептиком. Их заправ-
ляют под комбинезон. Затем на-
девают вторую пару перчаток, 
которые необходимо надеть, на-
тянув манжету поверх комбине-
зона. Надевают одноразовый ре-

спиратор, плотно фиксируя ме-
таллический фиксатор по носу...

Лиц в СИЗ почти не видно. И 
в таком одеянии они с утра до 
ночи, с ночи до утра. Об отды-
хе речи нет. Поясняют: «Мы без 
права на сон». На телеэкране все 
это смотрится фантастикой. А на 
деле… Не приведи господи! Толь-
ко иного не дано. 

Лечение началось с ходу. Мо-
лодая очаровательная врач вы-
стукивала и выслушивала. Ей 
явно не нравились результаты. А 
медсестра уже готовила капель-
ницу. Смотрела на нее с сочув-
ствием. Хорошо знаю свои вены: 
попасть в них — морока. Но явно 
не для Светланы Войновой. Она 
все делает очень спокойно, очень 
профессионально. Лежу под 
капельницей. Уже есть результа-
ты первых анализов: ничего хо-
рошего: «омикрон» меня настиг. 
Будем лечиться. Надо ехать в 
больницу. Иду к машине, кото-
рой на сей раз удалось, несмотря 
на шлагбаумы в нашем дворе на 
Кутузовском проспекте, подъе-
хать к подъезду. 

В городской клинической 
больнице № 15 имени Олега Фи-
латова строжайший порядок 
оказания помощи, который, как 
убедилась лично, соблюдается 
неукоснительно. Пациент не хо-
дит по кабинетам специалистов. 
Совсем наоборот: специалисты 
идут к пациенту. Вот и ко мне все 
шли. Это не исключение из пра-
вил. Это правило. Да, надо идти 

на КТ, на исследования, требую-
щие применения специальной 
аппаратуры. Хождения под обя-
зательным присмотром медсе-
стры. «Только под колпаком?» 
Моя ирония явно не ко двору. 
Повсеместо идеальный порядок. 
Так же как стерильная чистота 
везде: в палатах, коридорах, ка-
бинетах. И не только в «красной 
зоне». Потому что пандемия? А в 
самой «красной зоне» — знаю по 
собственному опыту пребыва-
ния в ней — никаких выходов из 
палат, прогулок по коридорам. И 
уж тем более никаких вечерних 
посиделок, принятых в больнич-
ных кулуарах. 

— О чем вы говорите! Какие 
посиделки? Это только в мирное 
время, — комментируют ситуа-
цию сотрудники . 

В мирное можно и по пала-
там друг к другу пройти.  А еще 
подключиться к местному ки-
нотеатру — таковой тоже есть в 
15-й. Ничего подобного в «крас-

ной зоне»! Есть информация о 
том, что и как можно принести 
и передать пациенту. Отбыла в 
«красной зоне» несколько дней. 
Система отлаженная, выверен-
ная во всем. В  глобальном — то, 
что касается самого процесса ле-
чения, до мелочей, без которых 
не бывает жизни даже в «крас-
ной зоне».

Окно палаты выходит на 
больничный двор — на воро-
та одного из въездов в больни-
цу. Как только появились силы, 
присаживаюсь к окну и смот-
рю. Раннее утро или поздний ве-
чер — значения не имеет: у во-
рот очередная «скорая». Достав-
лен очередной соискатель помо-
щи.  Сюда доставляют не всех — к 
разным подразделениям боль-
ницы, к тому же уникальному 
роддому, другие въездные воро-
та. С присущей мне занудностью 
однажды ближе к вечеру засек-
ла время: за полчаса к воротам 
подъехало семь (!) скорых. Одну 

не пропустили: ей требовался 
другой въезд, возможно, тот, ко-
торый в роддом. 

И уж раз о роддоме… Сейчас 
вокруг беременностей, родов 
ломаются такие копья…. Мама 
не горюй! Воспользовалась жур-
налистскими возможностями. 
Роддом в Филатовской ориенти-
рован на беременных, инфици-
рованных COVID-19, имеющих 
сопутствующие патологии. Так 
вот за период пандемии здесь ро-
дилось 1700 «нормальных», здо-
ровых детей. 

Выезд «скорых» из моего 
окна не виден. Узнала:  для ра-
ботников «скорой» есть места 
обработки и снятия СИЗ, место 
для дезинфекции машин. А из 
моего окна виден длинный од-
ноэтажный корпус под назва-
нием «Временный медицинский 
центр». Конечно, пандемия дик-
товала и диктует свои требова-
ния. И с этим нужно считаться. 
Но не сбросить со счетов и по-
следствия так называемой оп-
тимизации здравоохранения, 
сместившей немало достойных 
лечебных учреждений. Не стала 
бы всуе упоминать об этом, если 
бы некоторые из тех, кто «опти-
мизировал», по-прежнему  ру-
лят службой.   Может потому 
нынешняя пандемия обрастает 
бесконечными прогнозами, ги-
потезами. Знают что, как, когда, 
где,  чем.  

Например,  заявляют: «Че-
рез две недели пандемия закон-

чится». Две недели минуют. Пан-
демия продолжается. Как и дея-
тельность подобных  оптимиза-
торов. Особая тема — вакцина-
ция. В эти дни мне не однажды 
замечают: вот ты (вы) за вакци-
нацию. Сделала все прививки и 
заболела.  В тысячный раз при-
ходится объяснять, что вакцина-
ция — не стопроцентная защита 

от заражения, а надежная защи-
та от тяжелого течения, тяжело-
го исхода… Бесполезно! Два года 
пандемии, конечно, срок. Но 
все-таки не для глобальных, тем 
более категоричных выводов. 

И тут вспоминаю  далекое 31 
декабря начала двухтысячных. 
Дату помню потому, что имен-
но в этот день меня свалил с ног 
жуткий кашель, потеря голоса и 
невозможность дышать. Один к 
одному картина нынешней моей 
болезни. В одночасье не ста-
ло сил двигаться, что-то делать.  
Позвонил друг семьи, главный 
врач Первой градской больницы  
Олег Рутковский - поздравить с  
наступающим  годом.  Услышал 
мой голос, мое дыхание. Приеха-
ли  врачи. И меня ( 31 декабря!) 
поместили в реанимацию Пер-
вой градской.  Лежала в больни-
це больше трех недель. Под подо-
зрением были легкие, бронхи. 
Причем под таким серьезным, 
что не отпускали домой даже по-
сле того, как дыхание почти при-
шло в норму, почти прекратился 
кашель. Отпустили с напутстви-
ем: нужно время на восстановле-
ние сил. Как оказалось, не малое 
время. Это было  тогда, в  начале  
двухтысячных.

Вот и  сейчас после  больни-
цы я дома. Не заразна, не опасна 
для окружающих. Через сколь-
ко времени вернутся силы? В  
начале двухтысячных я, поко-
кетничаю,  была несколько мо-
ложе. Чем тогда болела? Ковида 
не было, как и тех удивительных 
возможностей спасения, кото-
рые есть ныне… Информация 
к размышлению? Или послеко-
видный синдром, почти офици-
ально объявленный последстви-
ем вируса?

За помощью обратилась 
именно в 15-ю не только пото-
му, что была свидетелем ее со-
здания, не однажды общалась 
с ее руководителями  Володей 
Мудраком, с Олегом Филато-
вым, чье имя больница носит и 
чей сын Евгений Филатов тру-
дится здесь. Традиции — не пу-
стяк. Особенно когда  столь гу-
манистические, столь добрые.  
В 15-й немало тех, кто тут дав-
ным-давно, даже с самого на-
чала, и гордятся своим посто-
янством. Огромная, многопро-
фильная. В конце марта 2020 
года три  ее корпуса — главный, 
терапевтический и родильный 
дом были перепрофилированы 
под ковид. За время пандемии 
здесь прошли лечение — внима-
ние! — более 80 тысяч больных 
ковидом. 

Так хочется написать о тех, с 
кем свела ковидная судьба. Но 
это нереально. Помогла Оле-
ся Таньшина — заместитель 
главного врача по работе с се-
стринским персоналом. 

— Медсестры, — говорит мне 
Олеся Владимировна, — сердце 
коллектива. Надо обладать осо-
быми чертами характера, вла-
деть психологией общения.   И 
потому два коротких интервью 
с двумя медсестрами 15-й боль-
ницы, которой, без всяких пре-
увеличений, мудро рулит глав-
ный врач Валерий Иванович Ве-
чорко.  

Это только один из коридоров 15-й больницы. За полчаса к ее воротам подъехало семь (!) «скорых». 

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Светлана Войнова, 
старшая медсестра КДЦ:
— Я родилась в машине скорой помощи. Бригада 

не успела доставить  маму в родильный дом. Пе-

ленок не было, и врач, принимавший роды, снял 

белый халат и завернул в него меня. Можно ска-

зать, что это было первое мое знакомство с про-

фессией. 

Окончила медицинское училище № 8, с 1997 

года работаю в 15-й больнице. Начинала как ме-

дицинская сестра у врача-невролога. Потом перешла в процедурный каби-

нет. Участвовала в открытии прививочного кабинета, организовывала ра-

боту диспансерного кабинета. О работе КДЦ знаю почти все, и горда, что 

тружусь здесь уже 24 года. Конечно, в пандемию забот и трудностей приба-

вилось. Иногда казалось, еще чуть-чуть, и не выдержу навалившихся испы-

таний. Но побеждали любовь к профессии и взаимопомощь сотрудников. 

Юлиана Байназарова, медсестра «красной зоны»:
— Мне 25 лет. Родилась в Оренбурге, там окон-

чила медицинский колледж, приехала в Моск-

ву. В 15-ю больницу я пришла по объявлению 

в 2016 году. Устроилась в многопрофильное 

отделение. Два года в «красной зоне». Рабо-

таю сутками. Муж на год старше меня, работа-

ет у нас в реанимации. Сейчас я учусь в Мала-

ховской академии физической культуры на 

реабилитолога. Очень надеюсь остаться рабо-

тать в Филатовской больнице.
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Поздний вечер. Главврач Валерий Вечорко вернулся из «красной зоны».

А К Ц Е Н Т  

За время пандемии в больнице 
имени Филатова прошли лечение 
более 80 тысяч больных ковидом. 
Вакцинация — надежная защита 
от тяжелого течения, тяжелого исхода

P.S.

Позволю себе протекцию: прошу 

Валерия Ивановича исполнить же-

лание Юлианы, оставить ее на ра-

боте в Филатовской больнице: к 

мнению пациентов ведь стоит при-

слушиваться. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ Железнодорожники запускают новый туристический маршрут

Едем в Сибирь за впечатлениями
Михаил Нестеров

Ф
едеральная пассажир-
ская компания открыва-
ет новую страницу в ор-

ганизации железнодорожных 
туристических маршрутов. Так, 
вечером 5 марта 2022 года с Ка-
занского вокзала столицы от-
правится в круиз специальный 
поезд № 928/927 «В Сибирь». 
Маршрут пройдет через Казань, 
Тюмень, Тобольск и Пермь. 
В столицу — только уже на Ярос-
лавский вокзал — поезд вернется 
днем 10 марта.

Железнодорожные круизы 
для российской туристической 
отрасли — сегмент хоть и моло-
дой, но очень перспективный. 
По крайней мере, во времена 
СССР такой вид путешествий 
был очень популярен и удобен: 
ночью в пути, а днем гуляешь 
по новому городу. Интерес к та-
кому отдыху растет и в наши 
дни, уверены в Российском сою-
зе туриндустрии. И для этого 
есть все предпосылки: развет-
вленная сеть железных дорог, 
множество интересных городов 
с обилием достопримечательно-
стей, действующая программа 
туристического кешбэка. По-
способствовал развитию желез-
нодорожного туризма и корона-
вирус, ограничив путешествия 
за рубеж. Впоследствии, когда 
границы снова будут открыты, 
этот вид отдыха, несомненно, 
останется, а также будет востре-
бован и у наших иностранных 
гостей. Холдинг «РЖД» еще ми-
нувшей осенью утвердил план 
туристических перевозок, кото-
рый включает целый ряд кру-
глогодичных маршрутов, туров 

выходного дня, а также специ-
альных праздничных поездок. 
И вот подошло время отпра-
виться в первый рейс поезду 
«В Сибирь». 

В чем его «изюминка»? Ну, 
прежде всего это пока один из са-
мых длинных маршрутов, анон-
сированных Федеральной пасса-
жирской компанией (холдинг 
«РЖД») на этот год. Его продол-
жительность — 5 дней и 6 ночей. 
Еще одно преимущество — раз-
нообразие впечатлений, по-
скольку путешественники по-
знакомятся не только с архитек-
турными и историческими до-
стопримечательностями горо-
дов, но и услышат местные ле-
генды, поучаствуют в иммерси-
онных шоу и кулинарных ма-
стер-классах, увидят уникаль-
ные природные ландшафты.

Первая остановка на марш-
руте — Казань. Для тех, кто не в 
курсе, она имеет статус «третьей 
столицы» России (это официаль-
ный бренд, зарегистрирован-
ный в Роспатенте), а ее возраст  —  
тысячелетие города-миллион-
ника отметили еще в 2005 году 
— заставляет говорить о ней 
с уважением. Здесь туристов 
ожидает очень интересная и на-
сыщенная программа. Начнется 
она с обзорной экскурсии «Ка-
зань тысячелетняя». Гид пока-
жет гостям Казань со всех сто-
рон: и старинные улочки с купе-
ческими особняками, самый из-
вестный из которых — Нацио-
нальная библиотека Татарстана, 
располагающаяся в доме Зинаи-
ды Ушковой, построенном 
в 1906 году, и современный вы-
сотный мегаполис. Каменным 
Кремлем может похвастаться 

не каждый старинный город Рос-
сии (таковых всего 20), но вот 
Казань — может. И никого из ту-
ристов не оставит равнодушным 
пешеходная экскурсия в музей-
з а п о в е д н и к  « К а з а н с к и й 
Кремль», с осмотром мечети Кул 
Шариф, возведенной к 1000-ле-
тию города, Благовещенского 
собора, Спасской башни, Прези-
дентского Дворца и падающей 
Башни Сююмбике  — архитек-
турного символа Казани. Шпиль 
этой дозорной башни отклоня-
ется от вертикали на два метра, 
и при общей высоте чуть менее 
60 метров это очень заметно. Ка-
кие блюда татарской кухни 
вы пробовали, кроме чак-чака 
и бешбармака? Никаких? У ту-
ристов поезда «В Сибирь» будет 
возможность не только расши-
рить свои познания о кыстыбы-
ях, эчпочмаках и казы, но и поу-
частвовать в приготовлении не-
которых из них под руковод-
ством опытного шеф-повара. 
Но после сытного и вкусного 
обеда, увы, придется возвра-
щаться на вокзал: следующая 
остановка Тюмень, а путь до нее 
неблизкий, больше тысячи кило-
метров. Шести с небольшим ча-
сов для более полного знаком-

ства с Казанью, возможно, тури-
стам не хватит, но туда можно 
вернуться в другой раз, и непре-
менно на поезде. В дороге до Тю-
мени пройдет 20 часов. Чем за-
няться в это время? «Перева-
рить» казанские впечатления, 
выпить чаю и посмотреть в окно 
на заснеженные пейзажи. А зна-
чит, самое время ознакомиться 
с поездом, в котором и пройдет 
путешествие. Поезд «В Сибирь» 
логичнее назвать «отелем на ко-
лесах». Разместиться можно 
в зависимости от размера вашей 
компании в четырехместном 
купе и или двухместном люксе. 
Уровень комфорта в вагонах 
от их класса не зависит: все они 
оборудованы системами конди-
ционирования воздуха, экологи-
чески чистыми туалетными 
комплексами, душем, розетка-
ми для зарядки электронных 
устройств. В составе поезда бу-
дет работать вагон-ресторан, так 
что пассажиры голодными 
не останутся. Завтраки, кстати, 
входят в стоимость тура. А под-
ключение к мультимедийному 
порталу «Попутчик» не даст 
в дороге скучать.

За чаем, разговорами с сосе-
дями по вагону и настольными 

играми время пролетит незамет-
но. И вот она, Тюмень. Мы все 
знаем ее как «нефтегазовую сто-
лицу России», но не углеводоро-
дами едиными живет самый пер-
вый русский город (основан 
в 1586 году) в Сибири. Тюмень 
известна своей деревянной ар-
хитектурой и набережной реки 
Тура, которая в рейтинге туро-
ператоров занимает первое ме-
сто среди городских достопри-
мечательностей, и особенно кра-
сива вечером. 

А сначала — визит в село По-
кровское в музей Григория Рас-
путина, и экскурсия с элемента-
ми иммерсионного шоу. Затем —
возвращение в Тюмень и посеще-
ние термального СПА-курорта 
«Лето-лето». Его уникальность 
в том, что термальный источник 
находится практически в самом 
центре города: более него в мире 
известен, пожалуй, только вен-
герский Кирай, расположенный 
в черте Будапешта. В Топ-20 са-
мых лучших термальных источ-
ников мира входят шесть рос-
сийских, в том числе и в Тюмени. 
Поэтому побывать здесь и не 
окунуться просто нельзя. В бас-
сейн под открытым небом, рас-
положенный на берегу реки 

Тура, поступает природная ми-
неральная вода с уникальными 
целебными свойствами. Темпе-
ратура воды на выходе из сква-
жины составляет 38—43 

о
C. В бас-

сейне установлено около 110 ги-
дромассажных установок для 
проработки всех групп мышц. 
Поэтому пассажиры туристиче-
ского поезда «В Сибирь» смогут 
не только поднять себе настрое-
ние, но и зарядиться энергией. 
А после сытного обеда с широ-
ким выбором блюд сибирской 
кухни гостей ждет обзорная экс-
курсия по вечерней Тюмени 
с прогулкой по знаменитой набе-
режной Туры.

Следующая остановка — То-
больск, он всего на год моложе 
столицы области — Тюмени. Это 
единственный райцентр в на-
шем путешествии, но это не зна-
чит, что экскурсионная про-
грамма здесь будет менее насы-
щенной. Отнюдь. Для начала — 
поездка в село Абалак и визит 
в Свято-Знаменский Абалак-
ский мужской монастырь, кото-
рый является духовной святы-
ней всей Сибири, храня чудот-

ворную икону Божией Матери 
«Знамение». Именно у стен этой 
обители в декабре 1584 года 
произошло сражение казаков 
с ордой Маметкула, которое от-
крыло Ермаку путь к дальней-
шему завоеванию Сибири. А ря-
дом расположен туркомплекс 
Абалак. Туристический горо-
док построен полностью из де-
рева и представляет собой ре-
конструкцию сибирского 
острога времен похода Ермака. 
Здесь, конечно, наиболее инте-
ресно погулять детям и любите-
лям истории.

В самом Тобольске гиды по-
кажут гостям единственный 
в Сибири каменный Кремль 
и Дворец наместника, основная 
экспозиция которого посвящена 
истории управления Сибирью, 
Дом семьи Императора Николая 
II, а также тематический парк 
«Тобол», где проходили съемки 
одноименного сериала. А на 
местной косторезной фабрике, 
которая действует уже более 
90 лет, туристы увидят, как рож-
даются сувениры, миниатюры 
и украшения, в том числе из ко-
сти мамонта.

«Пермяк — соленые уши». 
Слышали такое выражение? Это 
прозвище стало традиционным 
для жителей Перми со времен, 
когда добыча соли являлась ос-
новным промыслом в уральских 
городах. Пермь станет четвертой 
и последней стоянкой турпоезда 
«В Сибирь» на пятый день путе-
шествия. Памятник соленым 
ушам, один из самых чудных 
(ударение на последнем слоге) 
в стране, станет первой точкой 
для посещения. После того как 
все желающие сфотографируют-

ся, примерив на себя огромные, 
как у слона, уши, обзорная экс-
курсия по городу продолжится 
по центральным улицам города 
и набережной Камы. Гости уви-
дят арт-объект «Счастье не за го-
рами», расположенный у музея 
современного искусства, исто-
рическую улицу Сибирская, Теа-
тральный сквер и Театр оперы 
и балета, Соборную площадь. 
А дальше — переезд в Хохловку, 
в первый на Урале музей дере-
вянного зодчества под открытым 
небом. Здесь туристам расска-
жут, как жили коми-пермяки 
много лет назад, об истории со-
лепромыслов и охотничьих тра-
дициях в Прикамье и о многом 
другом. А на «закуску»  —  аромат-
ный хохловский чай с традици-
онными пермскими посикунчи-
ками, то есть маленькими жаре-
ными пирожками на два укуса.

А дальше — обратный путь 
до Москвы. Оформить билеты 
на туристический поезд «В Си-
бирь» можно в железнодорож-
ных кассах, на официальном 
сайте РЖД и в мобильном прило-
жении «РЖД Пассажирам». Что 
касается экскурсионной про-
граммы, то здесь есть варианты. 
Можно купить пакетный тур, 
в который входит проезд на по-
езде, экскурсионная программа 
с гидом, трансфер и питание. Это 
можно сделать на сайте «РЖД 
Тур». Желающие могут сплани-
ровать культурную программу 
самостоятельно, приобретя 
только билеты на поезд. Также 
можно заказать у проводника 
дополнительные экскурсии пря-
мо в пути следования. Торопи-
тесь, пока билеты в круиз на по-
езде «В Сибирь» еще есть. 

В Тобольске сохранился  
единственный в Сибири каменный 
Кремль.

Путешествие в вагоне-люкс ничем не уступит отдыху в 5-звездочном отеле. Купание в горячих источниках зарядит туристов энергией на долгое время.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

О
 «

Ф
П

К
»

РЕКЛАМА

16+

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

О
 «

Ф
П

К
»

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

О
 «

Ф
П

К
»



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 февраля 2022
пятница № 41 ( 8689 )

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРОЦЕСС Потерпевший 
жертвователь объяснил, 
почему написал 
заявление на Навального

Ответит 
за травму дочери

Иван Егоров, Покров

В исправительной колонии номер два во Владимир-
ской области прошел очередной — уже четвертый — 
день выездного процесса Лефортовского суда по ново-
му делу Алексея Навального. 

В начале заседания Навальный, видимо вспомнив, 
что еще недавно он был известным блогером, высту-
пил с пацифисткой речью о происходящем в стране и 
мире и попросил внести это в протокол. Судья Марга-
рита Котова остановила словоизлияние подсудимого, 
напомним, что в суде допустимы ходатайства только 
по существу дела. После этого суд продолжил допрос 
свидетелей обвинения и первого потерпевшего. Газо-
сварщик столичного «Жилищника» Александр Коше-
лев рассказал суду, как взял чуть больше миллиона ру-
блей и отнес их в отделение банка, где назвал кассиру 
счет ФБК («Фонд 
борьбы с коррупци-
ей» — экстремист-
ская организация 
— иноагент, запре-
щенная в РФ и лик-
видированная по 
решению суда). 

По словам потер-
певшего, он перевел 
деньги Навально-
му потому, что в тот 
момент полностью 
доверял ему и со-
бирался вступить 
в его партию. Однако  позже, когда в Москве начались 
несанкционированные акции, на которые позвали 
подростков, несовершеннолетняя дочь Кошелева была 
шокирована происходящим и получила психологиче-
скую травму. После этого Кошелев понял, что его об-
манули, написал заявление в Следственный комитет 
и подал гражданский иск в суд к Навальному на 5 млн 
рублей, из которых 4 млн — на возмещение морально-
го ущерба. 

Получив право на допрос потерпевшего, Навальный 
почти 2 часа расспрашивал его с пристрастием, выис-
кивая любые неточности и оговорки, а также темные 
уголки души и прошлого потерпевшего. Несмотря на 
волнение и разные с блогером интеллектуальные кате-
гории, сварщик допрос выдержал и от своих показаний 
не отказался. 

В выездном заседании Лефортовского суда рассмат-
ривается два дела блогера — об особо крупном мошен-
ничестве и об оскорблении суда. Дело о мошенниче-
стве было возбуждено больше года назад. По данным 
следствия, Навальный похитил и потратил на личные 
нужды более 350 миллионов рублей, пожертвованных 
сторонниками «Фонду борьбы с коррупцией». Второе 
дело касается оскорбления судьи, прокурора и свиде-
телей во время процесса о клевете на ветерана Великой 
Отечественной войны Игната Артеменко.  

РАССЛЕДОВАНИЕ Из-за мошенников стало труднее получить полис ОСАГО 

Авария по заказу

По словам 
Кошелева, 
он перевел деньги 
Навальному пото-
му, что полностью 
доверял ему

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Владивосток 

Ж
ители Примо-
рья, среди ко-
то р ы х  оч е н ь 
много владель-
цев праворуль-
ных японских 
«бэушных» ма-
шин, все чаще 
жалуются на 

проблемы с получением поли-
сов ОСАГО. Сложности возник-
ли несколько месяцев назад.

Автолюбители уверены: 
страховщики, заявив, что не-
сут огромные убытки от выплат 
по устроенным мошенника-
ми ДТП, поставили негласный 
запрет на продажу полисов 
ОСАГО в крае. По словам совет-
ника экономического аппарата 
Дальневосточного ГУ Банка 
России Елены Швецовой, ситу-
ация с доступностью полисов 
ОСАГО находится в зоне при-
стального внимания ЦБ. 

«Приморье,   — сообщила 
она, — входит в «красную зону» 
в мониторинге региональных 
рисков недобросовестных дей-
ствий в ОСАГО, что в том чис-
ле является и отражением 
проблем с мошенничеством. 
Средняя страховая выплата — 
80 тысяч рублей — значитель-
но выше среднероссийской, 
выросла частота страховых 
выплат. Она превышает сред-
нероссийские значения на 52 
процента». Всё это свидетель-
ствует «о высоких рисках мо-
шенничества на рынке ОСАГО». 

В общей сложности на отказ 
в заключении договоров ОСА-
ГО жители Приморья пожало-
вались в Банк России 156 раза 
за последние два года. 

Страховщики называют 
проблему с мошенничеством, 
подставными и договорными 
ДТП очень серьезной. В месяц 
в крае фиксируется под сотню 
таких случаев. Дело в том, что 
в крае огромное количество 
японских автомобилей, мно-

гие из них 10—20-летнего воз-
раста. Плюс огромный рынок 
контрактных, недорогих зап-
частей «б/у». При этом страхов-
щики обязаны делать выпла-
ты по ОСАГО, ориентируясь на 
справочник Российского союза 
автостраховщиков. Часть зап-
частей на старые «японки» там 
оцениваются в очень прилич-
ные суммы. На этом и играют 
автоподставщики. Они прово-
цируют ДТП или устраивают 

договорные аварии. Страхов-
щики уверяют, что в крае сфор-
мировался «черный рынок» 
подставных участников ДТП. В 
день им платят 15—20 тысяч. 

«Хит» мошенников сей-
час — компактный кроссовер 
Daihatsu Terios, одна фара на ко-
торый стоит 180 тысяч рублей 
по справочнику и тысяч 15 — на 
рынке. Чувствуете разницу? 

Деньги, остающиеся после 
покупки запчастей и ремонта, 

позволяют безбедно жить.  Как 
говорит Елена Швецова, ситуа-
ция в Приморье не уникальна. 

Несколько лет назад всплеск 
мошенничества по ОСАГО фик-
сировали в Амурской обла-
сти. Там была создана рабочая 
группа, в рамках которой вза-
имодействовали региональ-
ные власти, Банк России, стра-

ховщики, правоохранители. За  
пару лет ситуацию удалось уре-
гулировать. 

В Приморье тоже пошли по 
этому пути. При правитель-
стве края сформирована рабо-
чая группа. С ее работой экс-
перты связывают первое гром-
кое задержание — семьи авто-
подставщиков (отец, мать и 
сын).  С марта по ноябрь 2021 
года на пяти автомобилях они 
инсценировали 60 ДТП и полу-
чили от страховщиков около 
семи миллионов рублей выплат. 
Устроенных ими аварий, может, 
и больше. Мошенникам грозит 
ответственность в виде лише-
ния свободы до десяти лет со 
штрафом до миллиона рублей, 
сообщила руководитель пресс-
службы УМВД по Приморскому 
краю Ирина Сырова. 

Еще 27 уголовных дел по ав-
топодставам расследует УФСБ 
Приморья. В разоблачении по-
могали две страховые компа-
нии. Уже на этапе расследова-
ния уголовных дел фигуранты 
предпочли частично погасить 
ущерб. На данный момент в 
«Югорию» возвращено 200 ты-
сяч рублей. В целом же ущерб 
только этих двух страховщиков 
составил около 10 миллионов. 

К слову, в городе Находка 
среди задержанных есть стра-
ховой агент другой страховой 
компании и юрист одного из му-
ниципальных унитарных пред-
приятий. И автомобилисты, 
и страховщики надеются, что 
в крае в итоге получится пол-
ностью «зачистить» от авто-
подставщиков дороги.  

Оказалось, что на договорных 
авариях можно безбедно жить... 
Пока не поймают.
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Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности) от электростанций ПАО «Мосэнерго», установлены:
1. Приказом ФАС России от 13.12.2021 №1392/21 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового рынка 

— производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население  и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации субъектами 
 оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством Российской Федерации  
установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2022 год»:

Субъект оптового рынка 
электрической энергии  

и мощности

Наименование  
генерирующих объектов

с 01.01.2022 г. по 30.06.2022 г. с 01.07.2022 г. по 31.12.2022 г.

Тарифная ставка  
на электрическую  

энергию, руб./(МВт ч)  
(без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность,  

руб./МВт  
в месяц (без НДС)

Тарифная ставка   
на электрическую  

энергию,  
руб./(МВт ч) (без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность,  

руб./МВт  
в месяц  (без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1  им. П.Г. Смидовича 913,48 446 993,98 957,67 469 264,72
ТЭЦ-8 983,32 200 507,37 1 035,73 211 685,35
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 1 108,31 183 821,47 1 168,01 192 568,33
ТЭЦ-9 ГТЭ-65 ДПМ 851,78 х x x
ТЭЦ-9 ГТЭ-65 x x 893,19 185 834,47
ТЭЦ-11  им. М.Я. Уфаева 1 000,33 208 875,86 1 049,45 219 992,61
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ  (ТГ 5-9) 988,01 198 666,57 1 036,58 208 375,15
ТЭЦ-12 ПГУ-220  (ГТ-1, ПТ-1) 1 129,82 х 1 185,19 x
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 887,10 207 790,82 929,51 218 714,14
ТЭЦ-17 932,22 x 977,82 x
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ  (кроме ТГ-2,3,5) 1 020,34 235 263,48 1 069,51 247 649,03
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ (ТГ-2,3,5) 1 020,34 х 1 069,51 x
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 066,60 х 1 118,87 x
ТЭЦ-21 (блок 11) 882,47 124 608,07 925,80 130 589,26
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 862,34 209 218,36 904,08 220 314,31
ТЭЦ-22  им. Н.И. Серебряникова 972,54 172 003,20 1 014,95 181 409,29
ТЭЦ-23  (ТГ-2) НВ 930,03 176 890,79 976,23 185 381,55
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 982,62 208 405,31 1 028,14 219 540,81
ТЭЦ-25 939,38 200 544,47 983,99 211 392,91
ТЭЦ-26 (блок 8) ДПМ 802,81 149 720,00 838,53 156 906,56
ТЭЦ-26 без ДПМ 969,70 197 901,12 1 015,44 208 538,14
ТЭЦ-27 (блок 3) 866,77 124 608,07 906,56 130 589,26
ТЭЦ-27 (блок 4) ДПМ 866,53 118 888,15 909,24 124 594,78
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 780,22 181 223,48 818,00 190 804,82

2. Приказом ФАС России 16.12.2021 № 1426/21 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2022 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции  
при введении государственного регулирования»:

Субъект оптового рынка 
электрической энергии  

и мощности

Наименование 
генерирующих объектов

2022 год

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 945,20 945,20 945,20 925,50 925,50 945,20 990,92 990,92 990,92 970,28 970,28 990,92
ГРЭС-3  им. Р.Э. Классона 1 502,46 1 502,46 1 502,46 1 502,46 1 502,46 1 502,46 1 574,58 1 574,58 1 574,58 1 574,58 1 574,58 1 574,58
ТЭЦ-8 811,73 811,73 811,73 811,73 811,73 811,73 1 018,24 1 018,24 1 018,24 1 018,24 930,75 855,00
ТЭЦ-9  без ДПМ/НВ 799,23 799,23 799,23 799,23 799,23 799,23 842,27 842,27 842,27 842,27 842,27 842,27
ТЭЦ-9 ГТЭ-65 835,19 835,19 835,19 835,19 835,19 835,19 951,90 951,90 951,90 951,90 895,68 875,80
ТЭЦ-11  им М.Я. Уфаева 861,32 861,32 861,32 861,32 856,06 861,32 903,61 903,61 903,61 903,61 898,09 903,61
ТЭЦ-12  без ДПМ/НВ  (ТГ 5 - 9) 824,50 824,50 824,50 824,50 824,50 824,50 865,02 865,02 865,02 865,02 865,02 865,02
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 230,63 1 230,63 1 230,63 1 230,63 1 230,63 1 230,63 1 290,94 1 290,94 1 290,94 1 290,94 1 290,94 1 290,94
ТЭЦ-16  без ДПМ/НВ 751,61 751,61 751,61 751,61 751,61 751,61 787,54 787,54 787,54 787,54 787,54 787,54
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 1 026,40 1 026,40 1 026,40 1 026,40 1 026,40 1 026,40 1 075,58 1 075,58 1 075,58 1 075,58 1 075,58 1 075,58
ТЭЦ-17  (кроме ТГ-1,3,6) 972,24 972,24 972,24 972,24 972,24 972,24 1 117,91 1 117,91 1 117,91 1 117,91 1 032,99 1 027,39
ТЭЦ-17  (ТГ-1,3,6) 1 311,35 1 311,35 1 311,35 1 311,35 1 311,35 1 311,35 1 385,74 1 385,74 1 385,74 1 385,74 1 385,74 1 385,74
ТЭЦ-20  без ДПМ/НВ 967,30 967,30 967,30 967,30 967,30 967,30 1 013,92 1 013,92 1 013,92 1 013,92 1 013,92 1 013,92
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 177,48 1 177,48 1 177,48 1 177,48 1 177,48 1 177,48 1 235,19 1 235,19 1 235,19 1 235,19 1 235,19 1 235,19
ТЭЦ-21  без ДПМ/НВ 790,95 790,95 790,95 790,95 790,95 790,95 854,44 854,44 854,44 854,44 829,65 829,23
ТЭЦ-21 (блок 11) ДПМ 937,27 937,27 937,27 937,27 917,42 937,27 983,30 983,30 983,30 983,30 962,48 983,30
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова 847,07 847,07 847,07 847,07 847,07 847,07 884,01 884,01 884,01 884,01 884,01 884,01
ТЭЦ-23  без ДПМ/НВ 883,00 883,00 883,00 883,00 880,25 883,00 923,91 923,91 923,91 923,91 921,02 923,91
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 896,78 896,78 896,78 896,78 892,98 896,78 941,32 941,32 941,32 941,32 937,34 941,32
ТЭЦ-25 861,23 861,23 861,23 861,23 861,23 861,23 902,13 902,13 902,13 902,13 902,13 902,13
ТЭЦ-26  без ДПМ/НВ 834,37 834,37 834,37 834,37 833,82 834,37 873,72 873,72 873,72 873,72 873,14 873,72
ТЭЦ-26 (блок 8) 894,35 894,35 894,35 894,35 894,35 894,35 934,15 934,15 934,15 934,15 934,15 934,15
ТЭЦ-27  без ДПМ/НВ 933,84 933,84 933,84 933,84 933,84 942,80 979,06 979,06 979,06 979,06 979,06 988,46
ТЭЦ-27 (блок 4) ДПМ 861,19 861,19 861,19 861,19 861,19 861,19 903,64 903,64 903,64 903,64 903,64 903,64
ТЭЦ-27 (блок 3) ДПМ 860,90 860,90 860,90 860,90 860,90 860,90 900,42 900,42 900,42 900,42 900,42 900,42
ГТУ ТЭЦ  г. Павловский Посад ДПМ/НВ 1 280,64 1 319,06 1 358,63 1 399,39 1 441,37 1 484,61 1 342,11 1 382,37 1 423,85 1 466,56 1 510,56 1 555,87

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  7 (семи) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5  
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00  
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 марта 2022 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

О проведении тендеров
4 и 18 апреля 2022 г. Государственная корпорация развития «ВЭБ.

РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств 
в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпо-
рации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства 
Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намерении 
передать страховой портфель

Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компа-
ния», адрес: 125171, Москва г, Ленинградское ш, дом № 16, 
строение 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (далее — 
Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем наме-
рении передать страховой портфель по договорам доброволь-
ного имущественного страхования страховой организации: 
СПАО «Ингосстрах», адрес 115035, г. Москва, Пятницкая ул., 
д. 12, стр. 2, сайт www.ingos.ru, рейтинг надежности «ru AAA», 
имеет лицензию СИ 0928 от 23.09.2015 на добровольное иму-
щественное страхование.

Страховой портфель передается в порядке, предусмотрен-
ном Законом Российской Федерации от 27.11.1992 № 4015-1 
«Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Передача страхового портфеля инициирована в целях реа-
лизации принятого Общим собранием акционеров АО «ЧСК» 
27.12.2021 решения об отказе от осуществления деятельности, 
предусмотренной лицензией на добровольное имуществен-
ное страхование.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на осно-
вании договора о передаче страхового портфеля, а также акта 
приема-передачи страхового портфеля между АО «ЧСК» 
и СПАО «Ингосстрах».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей 
и выгодоприобретателей) по договорам страхования, обяза-
тельства по которым передаются в составе страхового портфе-
ля Управляющей страховой организации в письменной форме 
выразить согласие на замену страховщика либо отказ от этой 
замены.

Страховщик разъясняет, что:
1.  Кредитор вправе отказаться от замены страховщика 

в письменной форме, отправив свой письменный отказ 
в течение 45 дней с момента опубликования данного уве-
домления по адресу: 125171, Москва г, Ленинградское ш, 
дом № 16, строение 9;

2.  Направление кредитором отказа от замены страховщика 
влечет за собой досрочное прекращение договора и воз-
врат страхователю части уплаченной страховой премии 
пропорционально разнице между сроком, на который был 
заключен договор, и сроком, в течение которого он дей-
ствовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения стра-
ховщиком настоящего уведомления от страхователей не будет 
получен в письменной форме отказ от замены страховщика, 
договор страхования подлежит передаче в составе страхового 
портфеля.
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МНЕНИЕ Нужны ли 
нашему кино актеры?

Гуд-бай, 
Станиславский

Алина Маясова, продюсер

Размолвка нашего кино со зрителями затянулась. 
В  Польше, во Франции, в Германии любят свое кино, 
в России свое кино не любят и в то, что там бывает 
нечто хорошее, не верят. Почему так? Собираем мнения 
специалистов. Разговор о деградации актерской про-
фессии предлагает продюсер Алина Маясова.

Друзья актеры, вот вы плачетесь, что вас в кино не 
приглашают. А что вы там играть собрались?

Теперь комедийных актеров российскому кинема-
тографу поставляет не театр, а... самодеятельность. 
Фильм с инженером в главной роли собирает три кас-
сы, а комедия с профессиональными актерами Вик-
тором Сухоруковым и Гошей Куценко проваливает-
ся в прокате. Уникальные профессионалы Александр 
Баширов и Алексей Панин, а ранее покойный Андрей 
Краско оказываются не востребованными у режис-
серов, зато КВНщик Миша Галустян кривляниями и 
ужимками с трудом пытается сделать то, что эти три 
актера сделают с легкостью. Потому что, мол, Гамлета 
сыграет любой, а сыграть стопроцентного придурка 
так, чтобы зритель был уверен, что ты и по жизни та-
кой же, — это выс-
ший актерский пи-
лотаж! 

Вы ведь реаль-
но верите, что Леша 
Панин со своими 
шокирующими вы-
ходками — дебил по 
жизни? Скажу вам, 
что это не так. Он 
нормальный чело-
век, но уникальный 
актер.

«Уральские 
пельмени» сняли 
игровой фильм с самими собой в главных ролях. Ребя-
там невдомек, что алгоритм построения скетч-шоу и 
полнометражного фильма разный. Естественно, при-
выкнув работать в связке на скетчах, никто из этих 
инженеров-актеров полный метр не удержал.

Недоучившиеся инженеры, медики и кондитеры, 
для которых словосочетание «сценическое движе-
ние»  — это шифровка «Юстаса Алексу», которые гово-
рят с жутким южнорусским или восточносибирским 
говором и все как один страдают такими кошмарными 
«фефектами фикции», которые никогда не исправит 
ни одна «Евдоксия Ардалионовна», — это сейчас и есть 
лицо нашего кинематографа.

Не, ну а че, в самом деле? Если каждая кухарка мо-
жет управлять государством, уж кино-то нам сваять — 
раз плюнуть! Какой там Станиславский?! Кто учился 
по системе Станиславского, тратил четыре года жизни 
на изучение дурацких предметов типа «сценическая 
речь», «сценическое движение» или фехтование, — те, 
дураки, пусть и ходят по коридорам «Мосфильма» да 
фотки свои кинокомпаниям раздают. А нам курс «на-
родного танца» не нужен, и так кассу сорвем, без спе-
циального образования и с горячей картошкой во рту.

Все смешалось в нашем кинематографе. Если в 
СССР афиша с надписью: «В ролях: Юрий Никулин, 
Георгий Вицин, Евгений Моргунов» служила гарантом 
кассовых сборов, зрители ходили не на фильм как та-
ковой, а «на Миронова», «на Папанова», «на Леонова», 
«на Крамарова», то сейчас черт разберет who is who?

Спрашиваем у прокатчиков:
— Если мы такого-то актера пригласим на главную 

роль, это гарантирует, что фильм возьмет кассу?
— Нет, — отвечают, — не тратьте без пользы деньги. 

Зритель «на актеров» уже не ходит. Он ходит просто в 
кино.

И прокатчики оказываются, как всегда, правы.

У зрителей спросили: кто ваш любимый актер? Зри-
тели ответили: Владимир Машков. Ну, ОК! «Экипаж» с 
Машковым взял кассу, «Дуэлянт» с тем же Машковым 
провалился, а сериал «Родина» все с тем же Машковым 
сами же зрители заплевали и забросали гнилыми по-
мидорами... То есть успех фильму сейчас может быть 
гарантирован только в случае, если в главной роли не-
кто мелькающий в соцсетях и в скандальных хрониках, 
пусть он даже хромает на три ноги и не выговаривает 
все буквы русского алфавита.

Ладно, профессию сценариста мы уже опустили 
ниже плинтуса. Действительно, сценарий каждый дурак 
напишет, на кой этому учиться!  Режиссером тоже мо-
жет стать каждый, стоит только захотеть! Но кино-то де-
лают ак-те-ры! Потому оно и называется «игровое».

Но если мы еще и актеров будем набирать в соцсе-
тях, а великолепных драматических артистов застав-
лять сниматься в дешевых боевиках, то закат россий-
ского кино наступит быстрее, чем ожидалось.

Кинорежиссеров, которые работают только со 
«своими» актерами, сейчас можно по пальцам пересчи-
тать, причем на одной руке. Сценариев, написанных под 
конкретного актера, сейчас вообще нет. Они просто не 
нужны. Потому, что актер в нашем кино сейчас — прило-
жение к компьютерной графике, не более того.

Век актера короток. Понятно, что они боятся «вы-
пасть из обоймы», потерять квалификацию, боятся без-
работицы, да много еще чего, потому и растрачивают 
свой талант и актерский потенциал и соглашаются на 
съемки во всяких компьютерных «стрелялках». Их сча-
стье, что в Москве театров больше, чем в России снима-
ется фильмов, и хоть в театре им пока есть что играть.

Но в кино перспектив у хороших актеров нет ника-
ких. Мало того, что им играть в современных фильмах 
совершенно нечего — считается, что зритель приходит 
смотреть спецэффекты, а не актерскую игру. Но их еще 
из профессиональной сферы активно вытесняют не-
профессионалы из разных «шоу» и «КВНов».

Поэтому гуд-бай, Станиславский! Да здравствуют 
«Уральские пель-
мени» и Миша Га-
лустян!

А Лёшу Пани-
на пусть испанцы в 
кино приглашают 
сниматься.  

ПРЕМЬЕРА Балеты Килиана и Форсайта возобновили десять лет спустя

Деталь новой сборки
Анна Галайда

В 
репертуар Пермского те-
атра оперы и балета верну-
лись «Свадебка» Иржи Ки-

лиана и «Вторая деталь» Уильяма 
Форсайта. Формально эта работа 
считается возобновлением — обе 
постановки освоили в Перми де-
сять лет назад. Но в балетной си-
стеме координат это было в дру-
гой жизни и другой труппе.

Балеты Килиана и Форсайта 
вошли в репертуар театра благо-
даря выбору тогдашнего худру-
ка Алексея Мирошниченко. И 
«Свадебка», и «Вторая деталь» 
для труппы оказались попада-
нием в яблочко. Такую радикаль-
ную хореографию в России тогда 
танцевали только в Москве и Пе-
тербурге. Были выбраны поста-
новки, балансирующие на гра-
ни классического балета и совре-
менного танца, наиболее соот-
ветствовавшие пермскому сти-
лю — отважному в своей откры-
той витальности. К тому же 
«Свадебка» Стравинского для 
четырех фортепиано, ударных и 
хора была поддержана Теодором 
Курентзисом, в то время художе-
ственным лидером театра.

Со времени появления этих 
балетов шедевров, изменивших 
бы ландшафт хореографии, не 
появилось. Неудивительно, что 
Мирошниченко приложил много 
усилий, чтобы вернуть пермя-
кам Килиана и Форсайта, а его 
преемник Антон Пимонов добил-
ся воплощения старых планов.

Назвать вечер возобновлени-
ем можно с натяжкой: его заново 
поднимала почти полностью об-
новленная труппа. Потерявшая 
в последние годы и своего лиде-
ра Мирошниченко, с которым 

были связаны десять лет посту-
пательного развития, и практи-
чески всех звезд, покинувших го-
род, и часть репетиторов, и даже 
новое поколение подросших со-
листов, отрезанных ковидными 
кордонами. Программа «Килиан 
— Форсайт» стала презентацией 
нового состава труппы. И неуди-
вительно, что ее собрали всего из 
двух балетов. Оба, несмотря на 
лаконичность, требуют нечело-
веческого напряжения и, прики-
дываясь большими ансамблями, 
рассчитаны на солистов.

Открывает программу «Сва-
дебка», которую сам хореограф 
определил как «маленькую су-
масшедшую свадьбу». Полури-
туальное, полуфантазийное дей-
ство он запускает с сумасшедшей 

скоростью: за 25 минут сцени-
ческого времени Жених и Неве-
ста проходят путь от робкого зна-
комства до супружеской спальни. 
Танцы начинаются сплетаниями 
и расплетаниями то женских, то 
мужских хороводов, переходят в 
стремительные наплывы линий 
друг на друга, сломы, перестрое-
ния в большие и маленькие груп-
пы, квартеты и дуэты. Калейдо-
скопическая смена композиции 
не позволяет перевести дыхание, 
тем более, что веселья в этом дей-
стве не больше, чем страха и боли. 
Лидером «Свадебки» становит-
ся Булган Рэнцэндорж (Невеста). 
Строгость и завершенность ее 
хрупких линий служат камерто-
ном для всего ансамбля, но при-
дают ему вряд ли предусмотрен-

ную хореографом сильфидную 
классичность. Вечно манящий 
и кажущийся таким понятным 
Иржи Килиан вновь демонстри-
рует себя непознаваемой для рос-
сийских танцовщиков «неизвест-
ной страной».

Американец Уильям Форсайт 
в мировом балете выглядит вер-
шиной эволюции: в его хореогра-
фии все технические ресурсы ба-
лета и его композиционные бо-
гатства прокручены в четырех-
мерном, кажется, пространстве 
с упятеренной скоростью. На 
какие-то мгновения каждый из 
танцовщиков может оказать-
ся в центре. Механизм высших 
сил действует идеально и бес-
перебойно. Безостановочные 
пулеметные очереди комбина-
ций почти не позволяют душев-
ных рефлексий, которые любят 
подпустить в эту высшую мате-
матику отечественные артисты. 
Опытные исполнители «Второй 
детали» Анна Пушвинцева-Пои-
стогова, Александр Таранов, Ар-
тем Мишаков отлично передают 
этот стиль, который начинают 
осваивать Стефания Гаштарска, 
Томонэ Кагава, Лариса Моска-
ленко, Арнай Омарбаев — новый 
призыв труппы. Обстоятельства 
бытования пермского балета не 
оставляют времени на постепен-
ное освоение репертуара, и на-
вык выживания в спиралях Фор-
сайта может оказаться жизненно 
важным.  

ТЕАТР Новый худрук о планах Свердловской музкомедии

Музыкальное сердце

Валерий Кичин 

В 
одном из ведущих му-
зыкальных театров 
— Свердловской муз-
комедии — перемены: 
наряду с главным ре-
жиссером Кириллом 
Стрежневым во главе 
коллектива художе-
ственный руководи-

тель — лауреат «Золотой маски» 
Филипп Разенков. Следующий 
сезон для театра — юбилейный: 
ему 90 лет.

Уже полгода с момента ваше-
го назначения — каковы впе-
чатления и выводы?

ФИЛИПП РАЗЕНКОВ: Эти месяцы про-
шли не без сложностей, и я вос-
хищен тем, как работает труп-
па в эти времена пандемии. Не-
смотря на болезни, на каран-
тины, спектакли продолжали 
идти, выходили премьеры. А 
впереди юбилейный сезон, и 
мы думаем о том, чем его встре-
тить. Свердловская музкоме-
дия всегда была театром режис-
серским. Я очень серьезно от-
ношусь к тому, что здесь делали 
мои предшественники, и хочу 
быть верным их традициям. 
Для меня сцена — инструмент 
общения между людьми, и важ-
но, чтобы мы были площадкой 
для актуальных размышлений, 
оставаясь театром народным.

Что вы имеете в виду под 
этим понятием?

ФИЛИПП РАЗЕНКОВ: Театр, который 
любим широким зрителем. Театр 
теплый и душевный, чем всегда 
отличалась Свердловская муз-
комедия. Мы только что отмети-
ли 300-й показ мюзикла «Екате-
рина Великая» — вещь эффект-
ная, но непростая, и все триста 
вечеров зал был полон! Я хочу, 
чтобы люди к нам приходили не 
только в предвкушении легко-
го развлечения, а через эту лег-
кость, радость бытия задумы-
вались о чем-то серьезном. Мне 
театр XXI века интересен как 
способ духовного познания че-
ловека. Да, сейчас в разгаре пан-
демия, но даже преодолев ее, мы 
не избавимся от предощущения 
еще более страшной глобальной 
катастрофы. И в то, как нам свер-
нуть с пути самоуничтожения, 
музыкальный театр может вне-
сти свой посильный вклад.

Юбилеи этого театра всегда 
отмечались съездом гостей со 

всей страны и из-за рубежа. 
Что нас ждет на этот раз?

ФИЛИПП РАЗЕНКОВ: Мы поддержа-
ли идею Максима Дунаевского 
и Дмитрия Калантарова, и осе-
нью в Екатеринбурге должен 
пройти конкурс «Музыкальное 
сердце театра», — будут показа-
ны лучшие музыкальные спек-
такли страны. Так мы начнем 
юбилейный сезон. Осенью 2023 
года отпразднуем день рожде-
ния театра, пройдут «круглые 
столы» и конференции. И я на-
деюсь, в репертуаре появятся 
новые интересные названия.

Что это за названия?
ФИЛИПП РАЗЕНКОВ: Это особый те-
атр: здесь появлялись эксклю-
зивные названия. Мне довелось 
поставить оперетту Зуппе «Бок-
каччо», которая в России нигде 
не идет. Кирилл Стрежнев осу-
ществил первую в стране поста-
новку мюзикла Стивена Сонд-
хайма «Маленькая серенада». 
В апреле выйдет музыкальная 
притча «Ты не прощайся» на му-

зыку Микаэла Таривердиева в 
моей постановке. Спектакль фи-
лософский, затрагивает вечные 
вопросы, кто мы и куда идем.

Конкурс имени Владимира 
Курочкина состоится?

ФИЛИПП РАЗЕНКОВ: Он будет осо-
бенным: мы отметим столетие 
мастера спектаклем-ревю, где 
прозвучат фрагменты из его 
постановок. А юбилейный се-
зон откроем рок-оперой Уэб-
бера «Иисус Христос супер-
звезда» — авторским спекта-
клем в постановке Нины Чусо-
вой. На малой сцене выйдет ка-
мерный мюзикл Евгения Заго-
та «День влюбленных». А уже в 
2023 году планируется выпуск 
бродвейского мюзикла «Ви-
зит оркестра». Идея принадле-
жит Антону Музыкантскому, 
который успешно дебютиро-
вал у нас мюзиклом «Одолжи-
те тенора». The Band`s Visit — 
обладатель пяти премий Tony, 
он продолжает тему мульти-
культурности, особенно важ-
ной в нынешних условиях меж-
дународной напряженности. 
Идут переговоры с рок-груп-
пой «Чайф» о создании мю-
зикла на основе их песен. У 
меня уже был опыт постановки 
рок-мюзикла на песни Шевчу-
ка, и эта разновидность жанра 
для меня тоже одно из важных 
направлений современного те-

атра. Я думаю, этот спектакль 
может стать заметным собы-
тием в год 300-летия Екатерин-
бурга.

Сейчас мюзикл агрессивно вы-
тесняет оперетту. Как будет 
развиваться этот жанр у вас?

Ф И Л И П П  РАЗ Е Н К О В :Полагаю, что 
классический репертуар дол-
жен составлять не менее трети 
афиши. Одной из центральных 
постановок сезона будет скорее 
всего «Прекрасная Елена» Оф-
фенбаха. С этим автором у те-
атра особые отношения, здесь 
шли многие его оперетты, но те-
перь его в России ставят редко, 
и новая встреча с родоначаль-
ником жанра в год юбилея теат-
ра мне кажется важной.

Театр много гастролировал 
и в стране, и за рубежом — по-
мнится феерический показ 
«Екатерины Великой» в Бер-
лине, было приглашение и в 
Париж, но все затормозил ко-
ронавирус. Каковы надежды 
и планы?

ФИЛИПП РАЗЕНКОВ: Времена непро-
стые, но мы с директором Га-
линой Безугловой ведем интен-
сивные переговоры. По понят-
ным причинам о конкретных 
планах говорить рано.  

На днях театр сыграл мюзикл 
Сергея Дрезнина «Екатерина 
Великая» в 300-й раз.

Назвать эту премьеру возобновле-
нием можно с натяжкой: ее осуще-
ствила практически другая труппа.

А К Ц Е Н Т

Это особый театр: он не просто работал 
в жанрах оперетты и мюзикла, он их 
активно строил, искал новые краски

Справка «РГ»

Следующую премьеру Пермский балет обещает только в декабре 2022 

года. Это будет вечер, в который войдут новая постановка Антона Пи-

монова на музыку Стива Райха The Four Sections и никогда не шедшие в 

Перми балеты Уильяма Форсайта и Джерома Роббинса.

Летом 2023 года ожидается трехактный «Каменный цветок» Сергея 

Прокофьева в хореографии Антона Пимонова.

Нашествие «комедий легкого поведения» превращает когда-то 
неглупое кино в филиал провинциальных «камеди-клабов».

Лицо нашего кино 
теперь определя-
ют не актеры, 
а недоучившиеся 
инженеры, конди-
теры, медики...

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

ОТ РЕДАКЦИИ

Что мешает нашему кино вернуть 

себе зрителя? Приглашаем всех 

заинтересованных лиц продол-

жить разговор.
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Госоркестр 
выступил 
с Александром 
Канторовым

ШАГИ ГИГАНТА

Ирина Муравьева

Два концерта Госоркестра име-
ни Е.Ф. Светланова и фран-
цузского пианиста, лауреата 
Гран-при конкурса Чайковско-
го (2019) Александра Канторо-
ва прошли на сцене Филармо-
нии-2 и в зале Чайковского. В 
программе — Четвертый форте-
пианный концерт Бетховена и 
Первая симфония Брамса.

Эти концерты продолжи-
ли марафон к столетию Мо-
сковской филармонии, а так-
же 85-й сезон Госоркестра. Со-
зданный в 1936 году как глав-
ный симфонический коллектив 
страны, оркестр до 90-х годов 
был в штате филармонии, а те-
перь имеет на этой сцене имен-
ные абонементы.

Программа февральских 
концертов с Александром Кан-
торовым была выстроена фили-
гранно: Бетховен, с симфоний 
которого начиналась история 
Госоркестра, и Брамс, чью Пер-
вую симфонию Ганс фон Бюлов 
называл «Десятой Бетховена». 
А солист Александр Канторов, 
поразивший в финале конкур-
са эталонной интерпретацией 
Второго концерта Чайковско-
го, именно тогда показал свое 
умение идеально выстраивать 
баланс рояля с оркестром, чет-
кое структурное мышление, яс-
ное понимание формы и стиля, 
тонкую пианистическую инту-
ицию. 

Четвертый концерт Бетхо-
вена у него звучал негромким 
«венским звуком», с чистей-
шими пассажами и чрезвычай-
но богатой колористической и 
кантиленной фактурой, с про-
странством, в котором словно 
слетались к невидимому цен-
тру пассажи и арпеджио. Его 
Бетховен дышал легко, звук 
рояля парил над оркестром. В 
знаменитом Andante con moto — 
второй части концерта — канти-

лена рояля (песня Орфея у вхо-
да в Аид) и резкие, жесткие уни-
соны струнных (врата в подзем-
ный мир) входили в захваты-
вающее взаимодействие. Фор-
тепианные пассажи и длинные 
трели «упирались» в стену тут-
ти, становились все более вити-
еватыми, изощренными и при 
этом прозрачными, ясными — 
пока не «укротили» оркестро-
вую махину. Финал получился 
блестящим и по монолитности 
ансамбля, и по качеству пиа-
низма (как тут не вспомнить, 
что у Канторова школа знаме-
нитой Рены Шерешевской).

Первая симфония Брамса, 
о которой говорили, что, сочи-
няя ее, композитор чувство-
вал за собой «шаги гиганта» — 
Бетховена, у Василия Петрен-
ко и Госоркестра прозвучала с 
масштабом и романтическими 
драматическими контрастами 
в их бесконечном, неразреши-
мом развитии. Крупные масси-
вы оркестра, трагический на-
кал, таинственные переклички 
духовых, взрывные восхожде-
ния тутти, его обрывы и новые 
нарастания, обретавшие почти 
апокалиптические контуры — 
«буря и натиск» в первой части 
симфонии. Во второй — развива-
ющиеся, разветвляющиеся, как 
у дерева, линии в оркестре, ме-
ланхолия, сосредоточенность и 
одновременно  движение и  не-
покой, словно ожидание мрака 
грядущего. Как и в безмятеж-
ной третьей части с ее, казалось 
бы, чарующей «венской» фак-
турой — тревожное волнение, 
драматизм, который в финале 
прозвучал с настоящим бетхо-
венским накалом. Здесь мощ-
ные наплывы звука, рокот и 
дружные валторны ввели в зна-
менитую бетховенскую тему 
Оды «К радости» Девятой («Об-
нимитесь миллионы), но затем 
с какой-то яростной энергией 
обрушились новыми накатами 
напряженных тутти. Финал был 
не просветленный, ликующий, 
а скорее фатальный. Впечатля-
ющее оркестровое действо, дра-
матичное, сложно устроенное, 
отражающее трагический дух 
нынешнего времени.  

Программа февральских концертов 
с Александром Канторовым была 
выстроена филигранно.
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ТЕННИС Даниил Медведев 
стал первой ракеткой мира

Круто поднялся

Анна Козина 

Российский теннисист Даниил Медведев впервые в 
своей карьере поднялся на первую строчку мирово-
го рейтинга. Это случилось после того, как серб Новак 
Джокович вылетел с турнира категории ATP-500 в Ду-
бае, в 1/4 финала неожиданно уступив 123-й ракетке 
мира, чеху Иржи Веселы в двух сетах (4:6, 6:7 (4:7).

Медведев, выступающий на параллельном турнире 
в мексиканском Акапулько, накануне одержал побе-
ду над испанцем Пабло Андухаром со счетом 6:1, 6:2, 
также пробившись в четвертьфинал. Сегодня ночью по 
московскому времени Медведев встречался с японцем 
Йосихито Нисиока (103). Однако уже на момент под-
писания номера «РГ» в печать Медведев набрал 8615 
очков в рейтинге. Джокович, в свою очередь, потерял 
410 очков из-за поражения в Дубае и на его счету чуть 
меньше  8465.

Таким образом, Веселы, который на какое-то время 
выпал из тура из-за аварии и перенесенного ковида, а 
в основную сетку в Дубае пробился через квалифика-
ции, помог Медведеву.

— Конечно, хотел свой личный рекорд установить 
в матчах против Новака. Но не думал, что так все сло-
жится, — отметил Веселы в интервью на корте. — Джо-
кович все равно останется чемпионом. Он больше 300 
недель провел на вершине рейтинга. С другой стороны,  
новое поколение наступает, у нас будет новый лидер. 
Для тенниса это хорошо.

Уточним слова Иржи: Джокович лидировал 361 не-
делю — больше, чем любой другой теннисист. Медведев 
стал 27-м в истории игроком, получившим престиж-
ный статус, и первым игроком, кому удалось возгла-
вить рейтинг ATP с 1 февраля 2004 года вне «Большой 
четверки», куда входили Роджер Федерер, Рафаэль На-
даль, Новак Джокович и Энди Маррей. Отметим так-
же, что ранее звание первой ракетки носили только два 
россиянина — Евгений Кафельников и Марат Сафин.

Между тем седьмая ракетка мира Андрей Рублев 
пробился в Дубае в полуфинал. Соперником Андрея 
был американец Маккензи Макдональд. Тот самый, ко-
торый в стартовом круге выбил из борьбы прошлогод-
него победителя турнира  Аслана Карацева (7:5, 6:3). 
Первый сет у Рублева Макдональд, занимающий 61-е 
место в мировом рейтинге, взял со счетом 6:2. Одна-
ко потом россиянин сумел перехватить инициативу и 
перевернуть ход игры. В итоге встреча, продолжавшая-
ся 1 час 45 минут, осталась за Андреем — 2:6, 6:3, 6:1.  

БАСКЕТБОЛ Победный матч  
с Нидерландами 
стал вехой в карьере 
для двух наших игроков 

На паркете 
дебютанты

Илья Трисвятский

Мужская сборная России в своем третьем матче ква-
лификации к чемпионату мира 2023 года на площадке 
дворца спорта «Молот» в Перми переиграла команду 
Нидерландов со счетом 80:69. Наша национальная 
дружина продолжает лидировать в группе «Н», ни разу 
не потерпев поражения.   

Вчера на берегах Камы два игрока провели свой 
первый официальный матч в сборной. Это защит-
ник красноярского «Енисея» Тимофей Герасимов и 
единственный в составе представитель Суперлиги Ма-
кар Коновалов из столичного МБА.  

Гости из Нидерландов прибыли в Пермь в статусе 
аутсайдеров группы, так как в конце ноября прошлого 
года «оранжевые» уступили итальянцам и исландцам 
по два очка, но матч с россиянами они начали лихо, на-
брав восемь безответных очков подряд. Затем нови-
чок Герасимов ответил дальним попаданием, хозяева 
совершили рывок 13:0. Правда, перелом в игре после 
этого не наступил. «Оранжевые» упорно сопротивля-
лись вплоть до третьей четверти, выигранной нашей 
командой 27:15. 
Перед заключитель-
ной десятиминут-
кой россияне лиди-
ровали с разницей 
«плюс 11» — 62:51. 

Интрига окон-
чательно прекрати-
ла существование 
за три с небольшим 
минуты до оконча-
ния основного вре-
мени, когда Артем 
Комолов из казанского УНИКСа метко бросил из-за 
дуги — 75:62. Он и стал лучшим бомбардиром в соста-
ве победителей, набрав 17 очков.  В активе Владислава 
Емченко («Локомотив-Кубань», Краснодар) — 14 бал-
лов за результативность.  

Дебютант Коновалов провел на площадке всего 26 
секунд чистого времени, но и это серьезная веха в его 
спортивной карьере. Марк Тихоненко, играющий за 
казахстанскую «Астану», на паркет так и не вышел. У 
него все еще впереди.

По итогам двухкругового турнира в нашей группе в 
следующий раунд квалификации выйдут три сильней-
шие команды из четырех. Причем в новой таблице бу-
дут учтены абсолютно все результаты стартовой ста-
дии. Вот поэтому победа над Нидерландами была столь 
важна, несмотря на статус аутсайдера у соперника. 
Противостояние вчерашних оппонентов продолжится 
в воскресенье, когда они проведут новую встречу уже 
на гостевой для нас площадке в городе Алмере.  

Лучшим бомбар-
диром у россиян 
стал Артем 
Комолов, набрав-
ший 17 очков

Игра с командой Нидерландов сложилась в целом непросто, 
а победили россияне за счет ударной третьей четверти.

ФУТБОЛ «Атлетико» и «МЮ» не выявили победителя в первом матче 
1/8 финала Лиги чемпионов — 1:1

Все решится в «театре»
Артур Нанян 

М
адридский «Ат-
летико» не су-
м е л  у д е р ж а т ь 
преимущество в 
домашнем мат-
ч е  1 / 8  ф и н а л а 
Лиги чемпионов 
против «Манче-
стер Юнайтед» — 

1:1. Теперь судьба этого проти-
востояния решится 15 марта на 
«Олд Траффорд». 

У «Атлетико» с «МЮ» много 
схожего: обе команды находят-
ся в кризисе, у них могут сме-
ниться главные тренеры, звезды 
Луис Суарес и Криштиану Ро-
налду не могут выйти на преж-
ний уровень. Тем интереснее 
наблюдать за их противостоя-
нием, особенно в Лиге чемпио-
нов — турнира, в котором ранее 
пути мадридцев и «красных дья-
волов» не пересекались. 

В  ц е л о м  « М а н ч е с т е р 
Юнайтед» должен быть доволен 
итогами первой встречи: усту-
пая большую часть времени, ан-
гличане все же вырвали ничью 
благодаря голу на 80-й минуте. 
Причем забил его не Криштиа-
ну Роналду или кто-то из лиде-
ров команды, а 19-летний Эн-
тони Эланга, ставший самым 
юным автором гола «МЮ» в 
плей-офф Лиги чемпионов. 

Но, несмотря на ничью, мно-
гие эксперты остались разоча-
рованы игрой «красных дья-
волов». Не скрывал своих эмо-
ций и рулевой «манкунианцев» 
Ральф Рангник. Обычно выдер-
жанный немец на пресс-конфе-
ренции отметил, что он остался 
в шоке от того, как действовали 
его футболисты до перерыва.

— В то, во что мы играли в 
первом тайме, я до сих пор не 
могу поверить. Ребята не ве-
рили в себя, не было никакой 
агрессии — вот почему у нас воз-
никли проблемы, — считает Ран-
гник. — Во второй половине мы 
выглядели лучше, больше владе-
ли мячом. Думаю, «МЮ» мог и 
победить, будь у нас еще минут 
десять. Ответный матч будет со-
всем другим, 75 тысяч фанатов 
будут гнать нас вперед.

Разумеется, домашней ни-
чьей в «Атлетико» никто осо-
бо не обрадовался. «Ощущения 
неоднозначные. С одной сто-
роны, мы провели прекрасный 
матч, контролировали игру, 
но с другой — соперник, ничего 
не создав, забил при первой же 
возможности. Таков футбол», — 
отметил автор гола в составе хо-
зяев Жоау Феликс. 

Солидарен с Феликсом за-
щитник «матрасников» Хосе 
Хименес. «Честно говоря, ре-
зультат расстраивает. «Атлети-
ко» заслуживал победы, мы сде-
лали для этого все возможное, 

задавали тон во всех аспектах, 
хорошо оборонялись, создава-
ли моменты, дважды попали в 
штангу. Но, когда не хватает эф-
фективности, есть опасность 
упустить свое. У «МЮ» очень 
хорошая команда, они поймали 
нас на контратаке. Мы пропу-
стили случайный гол — это обид-
но», — подчеркнул Хименес. 

Примерно в тех же тонах, что 
Хименес с Феликсом, высказал-
ся главный тренер «Атлетико» 
Диего Симеоне. Аргентинско-
му специалисту не позавиду-
ешь: пожалуй, впервые за те 11 
лет, что он руководит этой ко-
мандой, на него вылилось так 
много критики. И ведь есть за 
что: мадридцы фактически рас-
прощались с шансами защи-
тить чемпионский титул в Ис-
пании, вылетели из Кубка стра-

ны и одержали лишь три победы 
в последних девяти встречах во 
всех турнирах. 

— Похоже, мы расплачива-
емся за прошлый сезон, когда 
нам везло и в итоге «Атлетико» 
стал чемпионом. Сейчас у нас 
то взлеты, то падения. Сегодня 
«Юнайтед» воспользовался на-
шей единственной ошибкой. 
Тем не менее я удовлетворен иг-
рой. Мы не смогли добиться по-
беды, однако исход противосто-
яния непонятен. Кажется, пре-
имущество теперь у соперника, 
но я считаю, что ничего не изме-
нилось, — сказал Симеоне. 

Более насыщенным на собы-
тия получился матч в Лиссабо-
не, где «Бенфика» принимала 
«Аякс». Дважды уступая в сче-
те, хозяева все же вырвали ни-
чью — 2:2. 

«Аякс» — одна из трех ко-
манд, завершивших групповой 
этап с шестью победами в ше-
сти встречах. Одним из героев 
клуба из столицы Нидерландов 
стал Себастьян Аллер: форвард 
сборной Кот-д’Ивуара является 
лучшим бомбардиром нынеш-
ней Лиги чемпионов (11 голов), 
причем забивает он в каждом 
поединке. А в игре с «Бенфикой» 
Аллер поразил не только чужие, 
но и свои ворота, отметившись 
автоголом. 

Если бы не отмена правила 
выездного гола, сейчас можно 
было бы с уверенностью гово-
рить о том, что именно «Аякс» — 
очевидный фаворит своей пары. 
А так амстердамцы наверняка 
захотят обыграть «Бенфику» на 
домашней арене, не доводя дело 
до дополнительного времени 
или серии пенальти.

— После такого матча испы-
тываю смешанные чувства. Мы 
добились хорошего результата, 
но упустили победу, не реализо-
вав два-три отличных момента. 
Второй гол «Бенфики» был со-
всем необязательным, — полага-
ет тренер «Аякса» Эрик тен Хаг. 

В свою очередь рулевой лис-
сабонцев Нелсон Вериссиму оп-
тимистично настроен перед вы-

ездом в Амстердам. «Доволен 
игрой, но не ее итогом. Шла рав-
ная борьба, обе команды стре-
мились к победе. Нам удалось 
приспособиться ко многим си-
туациям по ходу встречи. Ре-
зультат огорчает, однако ничего 
еще неясно. Я верю в своих ре-
бят», — заявил Вериссиму.

Н а п о м н и м  р е з у л ьт а т ы 
остальных матчей 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов: «Пари 
Сен-Жермен» (Франция) — 
«Реал» (Испания) — 1:0, «Спор-
тинг» (Португалия) — «Манче-
стер Сити» (Англия) — 0:5, «Ин-
тер» (Италия) — «Ливерпуль» 

(Англия) — 0:2, «Зальцбург» 
(Австрия) — «Бавария» (Герма-
ния) — 1:1, «Вильярреал» (Ис-
пания) — «Ювентус» (Италия) — 
1:1, «Челси» (Англия) — «Лилль» 
(Франция) — 2:0.  

А К Ц Е Н Т

Путевку в четвертьфинал команды 
разыграют 15 марта на знаменитом 
«театре мечты» — манчестерском 
«Олд Траффорд» 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Отечественный чемпионат возобновится после зимней паузы 
суперматчем «Спартак» — ЦСКА

И сразу в дерби
Илья Соболев

З
автра после зимней паузы 
матчами 19-го тура дол-
жен возобновиться чемпи-

онат Российской премьер-ли-
ги. И в первый же игровой день 
болельщиков ждет супердерби 
«Спартак» — ЦСКА. 

Это вторая встреча команд в 
нынешнем сезоне. Предыдущая 

состоялась 20 сентября и завер-
шилась минимальной победой 
армейцев — 1:0. Времени с тех пор 
прошло вроде бы не так уж много, 
а такое ощущение, что то  дерби 
было в прошлой жизни. Особен-
но это касается «Спартака».

Символично, что «крас-
но-белые» перед весенним ре-
стартом сезона обновили даже 
эмблему, но это, конечно, не 

единственное  изменение, 
произошедшее в клубе. В де-
кабре «Спартак» вновь поме-
нял главного тренера. Вместо 
португальца Руя Витории, ко-
торый дал отличный результат 
в Лиге Европы (выход в плей- 
офф с первого места в группе), 
но так и не смог разобраться с 
настройками для внутреннего 
чемпионата (9-е место). 

Вернуть утраченные пози-
ции призван итальянский спе-
циалист Паоло Ваноли, у которо-
го до сих пор не значилось опыта 
работы главным тренером. Са-
мый растиражированный факт о 
Ваноли — его работа в штабе ны-
нешнего наставника «Тоттенх-
эма» Антонио Конте.

Каким будет «Спартак» Ва-
ноли, удастся ли ему вписать 

новичков клуба (их шестеро без 
учета голкипера Ильи Свинова) 
— все это пока больше из обла-
сти догадок и предположений. 
По контрольным матчам делать 
какие-то далекоидущие выводы 
было бы опрометчиво. Тем бо-
лее Ваноли сам добавил интри-
ги, распорядившись не транс-
лировать товарищеские игры в 
рамках последнего мини-сбора 
в Турции.

ЦСКА первую часть сезона 
провел более целостно и с ка-
никул выходит, замыкая топ-
4 в РПЛ. Наставника армейцы 
не меняли, так что Алексей Бе-
резуцкий имел возможность 
спокойно работать с командой 
и новичками. Их всего четве-
ро, но все они кажутся точеч-
ным усилением. Так ли это, ста-
нет понятно по ходу сезона. Во 
всяком случае, судя по обрыв-
кам фраз, которые доносятся из 
стана ЦСКА, в клубе настроены 
очень оптимистично как на дер-
би, так и на оставшуюся часть 
чемпионата.

— Мы отдали много сил рабо-
те и теперь концентрируемся 
на дерби. Считаю, что команда 
набрала хорошую форму к офи-

циальным матчам и полностью 
готова к игре со «Спартаком», 
— приводит официальный сайт 
«красно-синих» слова одного 
из новичков клуба парагвайца 
Хесуса Медины.  

— Новости, события, 
комментарии — на сайте 
rg.ru/sujet/6576
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Футболисты «МЮ» (слева), создав 
минимум моментов, все же вырва-
ли ничью.

В матче первого круга «Спартак» уступил ЦСКА со счетом 0:1.

Лига Европы 

Накануне определились все участники 1/8 финала Лиги Европы. Среди 

них мог оказаться и «Зенит», который после домашнего поражения в 

первом матче 1/16 финала против «Бетиса» (2:3) съездил в Испанию. Ре-

зультат этой встречи стал известен после подписания номера «РГ» в пе-

чать. 

Ну а сегодня в штаб-квартире УЕФА в Ньоне (Швейцария) пройдет же-

ребьевка 1/8 Лиги Европы, куда напрямую в качестве победителя своей 

группы попал московский «Спартак». «Красно-белые» попали в число 

восьми сеяных этой стадии вместе с «Айнтрахтом», «Байером» (оба — 

Германия), «Лионом», «Монако» (оба — Франция), «Вест Хэмом» (Ан-

глия), «Галатасараем» (Турция) и сербской «Црвеной Звездой». Клубы 

из одной страны разводятся на этой стадии по разным парам. Первые 

матчи пройдут 10 марта, ответные — 17-го числа. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 февраля, пятница, 
«Матч! Футбол 1»
14.00. Жеребьевка 1/8 финала 

Лиги Европы. Прямая трансляция.

Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 18 11 5 2 44-20 38

2. Динамо 18 11 3 4 33-20 36

3. Сочи 18 10 1 7 30-21 31

4. ЦСКА 18 9 3 6 21-16 30

5. Краснодар 18 8 5 5 29-18 29

6. Локомотив 18 7 7 4 24-19 28

7. Ахмат 18 9 0 9 24-24 27

8.  Крылья 
Советов

18 8 3 7 22-18 27

9. Спартак 18 6 5 7 20-26 23

10. Рубин 18 6 4 8 23-27 22

11. Урал 18 4 7 7 12-18 19

12. Арсенал Т 18 5 4 9 21-35 19

13.  Нижний 
Новгород

18 5 4 9 18-30 19

14. Ростов 18 4 6 8 30-35 18

15. Уфа 18 3 7 8 17-26 16

16. Химки 18 2 8 8 16-31 14

Между тем

Из-за напряженной политической обстановки вчера было объявлено о 

временном закрытии ряда аэропортов, в том числе в тех городах, где 

должны пройти матчи 19-го тура РПЛ. В частности, речь идет встречах 

«Сочи» — «Арсенал» (Сочи),  «Ростов» — «Крылья Советов» (Ро-

стов-на-Дону) и «Краснодар» — «Локомотив» (Краснодар). 

«В настоящее время РФС и РПЛ прорабатывают вопросы, связанные с 

проведением матчей ближайшего тура чемпионата, с учетом приоста-

новки работы аэропортов в Краснодаре и Ростове-на-Дону.Более по-

дробная информация будет опубликована в ближайшее время», — гово-

рится в заявлении Премьер-лиги, которое было опубликовано к момен-

ту подписания этого номера «РГ» в печать.
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